
ГОСДУМА Врачей защитят 
от необоснованного 
уголовного преследования

Врачебная 
ошибка 
следствия

Татьяна Замахина

За неожиданные осложнения у больных врачам не долж-
но грозить уголовное наказание, заявили в Комитете 
Госдумы по охране здоровья. В нижней палате парламен-
та предлагают продумать цивилизованный механизм 
наказания за «врачебные ошибки» — чтобы не было ри-
сков злоупотреблений. Для этого на Охотном Ряду созда-
дут рабочую группу по правовой защите мед работников.

По информации Следственного комитета, в 2018 году 
в России было возбуждено более двух тысяч уголовных 
дел, связанных с тем, что принято называть «врачебны-
ми ошибками». Это почти на четверть больше, чем 
в 2017-м. При этом важно, что термина «врачебная 
ошибка» до сих пор нет ни в одном законодательном 
акте. В результате правовой неопределенности «с юри-
дической точки зрения этот термин сегодня может озна-
чать очень многое», пояснил глава профильного комите-
та Дмитрий Морозов. Среди прочего и просто несчаст-
ный случай, неожиданная реакция организма и т.п. 
Но ведь это не ошибка, подчеркнул парламентарий.

В конце минувшей недели депутаты обсудили про-
блему с медиками, и те предложили узаконить более ци-
вилизованный механизм. Необходим институт страхо-
вания ответственности врачей, заявил прези-
дент Ассоциации сердечно-сосудистых хирур-
гов России Лео Бокерия.

ПРОЕКТ Военкоматы 
займутся призывниками, 
проживающими 
не по прописке

От военкома 
не спрятаться

Иван Петров

Скоро российские военкоматы смогут ставить на воин-
ский учет молодых людей, проживающих на подведом-
ственной им территории, но не имеющих там ни посто-
янной, ни временной регистрации.

В настоящее время военкоматы работают только 
с призывниками, официально оформленными по месту 
жительства. Этой лазейкой пользуются многие парни, 
не желающие служить. Они проживают у родственни-
ков, знакомых либо снимают жилье, но не регистриру-
ются на нем. 

Согласно разработанным военным ведомством по-
правкам в Положение о воинском учете, молодых людей, 
которые в силу различных обстоятельств, например уче-
бы в вузе, оказались в чужом городе и не имеют там реги-
страции, обяжут становиться на воинский учет в военко-
матах по месту их фактического проживания. 

Для тех, кто захочет проигнорировать но-
вые требования, будут ужесточены санкции.

ПРАВО За добычу 
животных из Красной 
книги усилят наказание

Никому 
не охота

Владислав Куликов

Госдума готовит к третьему чтению проект поправок 
в Уголовный кодекс, усиливающих наказание за добы-
чу редких животных. Лишние годы прибавят статье тя-
жести, а значит, и у правоохранителей появится боль-
ше возможностей. Например, можно будет шире про-
водить секретные операции против браконьеров.

Как отмечают эксперты, ущерб даже от одной кон-
трабандной операции браконьеров может превышать 
десятки, а то и сотни миллионов рублей. К примеру, 
если из страны контрабандой вывозятся крупные пар-
тии дериватов, частей редких животных: амурского 
тигра, бурых и гималайских медведей, изюбров и дру-
гих, то вред крайне высок.

В прошлом году в результате спецоперации Дальне-
восточной оперативной таможни и Управления ФСБ 
по Приморскому краю была пресечена попытка кон-
трабандного вывоза в Китай по льду озера Ханка круп-
ной партии дериватов, включающей в себя части пяти 
особей амурского тигра, 867 лап бурых и гималайских 
медведей, хвосты изюбров и оленей, 56 кг высушенно-
го жира и семенников лягушек. Оценочная стоимость 
только медвежьих лап составляет 55 миллионов руб-
лей. По данным спецслужб, перехваченная 
партия является лишь частью приготовленно-
го к контрабанде ценного товара.

ИНИЦИАТИВА Горячее питание в начальной школе
станет обязательным по всей России

О школьной 
и здоровой пище

Роман Маркелов

В 
России все больше распро-
страняется практика взи-
мания комиссий с клиен-

тов банков за обслуживание сче-
тов в евро, констатировал Банк 
России. 

Работа с европейской валю-
той для банков сейчас убыточна, 
что может обернуться не только 
комиссиями за ее хранение на 
счетах и вкладах, но и повышени-
ем платы за обслуживание муль-
тивалютных карт, допускают 
аналитики.

В последнее время банки на-
копили приличный объем евро: 
значительно выросла его доля 
во внешней торговле, увеличи-
вается и доля сделок в евро на 
внутреннем рынке, указывает 

ЦБ в обзоре рисков финансовых 
рынков. Но, размещая средства 
в европейские активы, россий-
ские банки сталкиваются с от-
рицательными ставками. Так, 
ставка по депозитам в еврозоне 
отрицательна уже пять лет, 
а 12 сентября Европейский цен-
тробанк снизил ее еще раз — 
с -0,4 до -0,5 процента. Базовая 

ставка в еврозоне равна нулю. 
Такая ультрамягкая денежно-
кредитная политика вводилась 
для стимулирования экономики 
и борьбы с дефляцией.

При этом российские банки 
привлекать у населения налич-
ные евро по отрицательным 
ставкам не могут — это не предус-
мотрено Гражданским кодексом. 

В результате они вынуждены 
предлагать клиентам условия 
лучшие, чем имеют сами при 
размещении евро и других валют 
с отрицательной доходностью, 
указывает ЦБ.

В обзоре регулятора говорит-
ся, что взимание банками комис-
сий за ведение счетов клиентов 
в евро и других валютах с отри-
цательной доходностью позволя-
ет компенсировать полностью 
или частично банкам разницу 
в процентных ставках привлече-
ния между их фактически уста-
новленным и рыночным уров-
нем. Одновременно у этого явле-
ния ЦБ видит еще один эффект — 
такие условия по валютным 
вкладам повышают 
привлекательность ру-
блевых депозитов.

Татьяна Замахина

В
первые в истории Рос-
сии в законодательст-
ве может появиться 
понятие «здоровое 
питание». В Госдуму 
внесен законопроект, 
который закрепляет 
его основные принци-
пы. Именно в соответ-

ствии с ними должно быть орга-
низовано питание в школах. 
Особо подчеркивается — школь-
ников младших классов в обяза-
тельном порядке нужно обеспе-
чить горячим питанием. И, ко-
нечно, не за счет родителей.

Авторами инициативы стали 
главы верхней и нижней палат 
парламента — Валентина Матви-
енко и Вячеслав Володин, а так-
же лидеры всех парламентских 
фракций. Пакет поправок вно-
сится в два федеральных зако-
на — «Об образовании в РФ» 
и «О качестве и безопасности 
пищевых продуктов». Прави-

тельство документ уже поддер-
жало с учетом ряда замечаний, 
которые рекомендуется испра-
вить в рамках второго чтения. 

Законопроект устанавлива-
ет особенности организации 
качественного, безопасного 
и здорового питания детей и от-
дельных групп населения. До-
кумент уточняет понятия каче-
ства пищевой продукции, ха-
рактеристики безопасности, 
пищевой ценности. 

В силу разнообразия рацио-
на школьников и возможности 
аллергии на уровне федераль-

ного закона законодатели ре-
шили отразить лишь общие 
требования. В частности, про-
писали, что в рационе учени-
ков начальных классов обяза-
тельно наличие горячего блю-
да, не считая горячего напитка. 
При этом «абы чем» ребенка 
кормить будет нельзя: должны 
учитываться требования Сан-
ПиНа по детскому питанию — 
нормы потребления основных 
видов пищевой продукции, 
обеспечения энергией, пище-
выми веществами, массы пор-
ций.

Кто за все это заплатит? 
В финансово-экономическом 
обосновании уточняется, что 
речь идет об «организации од-
норазового бесплатного горя-
чего питания обучающихся, по-
лучающих начальное общее об-
разование в государственных 
и муниципальных образова-
тельных организациях». Бес-
платном  —  для родителей. 
Источником финансирования 
будут бюджеты регионов, кото-
рым на эти цели могут предо-
ставляться субсидии из феде-
рального бюджета. Разработчи-
ки приводят расчеты: в учебном 
сезоне 2018—2019 годов орга-
низация горячего питания по-
требовала бы 20 млрд рублей. 
Здесь использованы данные 
минпросвещения, согласно ко-
торым средняя стоимость за-
втрака одного обучающегося 
в данный период составила 
46,46 рубля, обеда — 66,63 руб-
ля. При этом средняя стоимость 
одноразового горячего питания 

на ребенка с учетом вышеозна-
ченных требований СанПиНа 
составила бы 75,79 рублей. 

Пока что далеко не все дети 
едят горячее в школах. Дело 
в том, что регионы сами реша-
ют, кого чем кормить. В апреле 
в Госдуме приводились данные, 
что даже льготники охвачены 
одноразовым горячим питани-
ем только на 64%. При этом по-
чти половина родителей дает де-
тям в школу домашнюю еду. 
Большинство детей берет с со-
бой в школу сухой перекус 
и снеки, горячее питание носят 
лишь 9% детей. По мнению экс-
пертов, это свидетельство кри-
зиса системы социального пи-
тания. В пояснительной записке 
указано, что в структуре выяв-
ленных заболеваний среди де-
тей первое место зани-
мают болезни органов 
пищеварения. 
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Продажа газировки в школах
запрещена, но найти ее для детей 
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А К Ц Е Н Т

Специалисты бьют тревогу:
молока школьники пьют меньше нормы 
на 20 процентов, едят творога — на 40, 
рыбы — на 50 процентов

Австралийский доллар 43,4043
Азербайджанский манат 37,6355
Армянский драм** 13,3995
Белорусский рубль 31,2953
Болгарский лев 36,0870
Бразильский реал 15,3188

Венгерский форинт** 21,2171
Вон Республики Корея*** 53,7176
Гонконгский доллар* 81,5083
Датская крона* 94,5151
Доллар США 63,8487
Евро 70,5975

Индийская рупия** 89,8329
Казахстанский тенге** 16,5165
Канадский доллар 48,1187
Киргизский сом** 91,2665
Китайский юань* 90,0546
Молдавский лей* 36,1749

Новый туркменский манат 18,2686
Норвежская крона* 71,0022
Польский злотый 16,2448
Румынский лей 14,8752
СДР   87,5449
Сингапурский доллар 46,4320

Таджикский сомони* 65,8913
Турецкая лира 11,1856
Узбекский сум**** 67,9241
Украинская гривна* 26,1255
Фунт стерлингов   80,0727
Чешская крона* 27,2450

Шведская крона* 65,9451
Швейцарский франк 64,3961
Южноафриканский рэнд* 43,1008
Японская иена** 59,1438

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000
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Мне сверху видно все,
ты так и знай: чиновники 
трех министерств
осваивают небоскребы 
комплекса «Москва-Сити»

СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ

А К Ц Е Н Т

Российские банки не имеют права
привлекать деньги у населения
по отрицательным ставкам —
это не позволяет Гражданский кодекс7
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«Мы должны обеспе-
чить школьников полез-
ным и разнообразным 

питанием», — уверен один из 
инициаторов документа, предсе-
датель Госдумы Вячеслав Воло-
дин. Он напомнил, что здоровье 
детей — приоритет и для родите-
лей, и для государства. Поэтому 
необходимо закрепить основные 
принципы здорового и безопа-
сного питания, четко прописать 
обязательность горячих блюд в 
рационе детей.

Вице-спикер Госдумы Ирина 
Яровая пояснила, что теперь на 
всей территории страны школь-
ников должны кормить по Сан-
ПиНам. При этом органы регио-

нальной власти могут обеспечи-
вать питанием детей в размере 
выше норм, установленных в 
них. Родители смогут проконтро-
лировать детское меню: для этого 
предполагается обязательное 
размещение такой информации 
на сайтах образовательных учре-
ждений. «При этом родители по-
лучат право информировать 
образовательное учреждение о 
состоянии здоровья ребенка, что-
бы не допустить возможный вред 
его здоровью при организации 
питания», — уточнила Яровая.

Правительство поддержало 
документ — его глава Дмитрий 
Медведев и сам подчеркивал 
важность темы, выступая в Гос-
думе с отчетом в апреле. «Наши 
дети проводят в школе большую 
часть времени, а значит, у них 
должно быть полноценное, сба-
лансированное горячее пита-
ние», — заявил тогда премьер. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин посетил крупные военные учения 
на полигоне Донгуз

Равнение по центру 
Айсель Герейханова, 
Оренбургская область

В
л а д и м и р  П у т и н  в 
Оренбургской обла-
сти посетил учения 
«Центр-2019» и про-
вел встречу с прези-
дентом Киргизии, с 
которым на полигоне 
Донгуз наблюдал за 
маневами Вооружен-

ных сил восьми стран.  
Почти 130 тысяч солдат и 

офицеров, более 20 тысяч еди-
ниц техники: танки, взрывы, 
сброс десанта на вертолетах со-
здавали ощущение, что «война» 
идет всерьез, и коалиция из во-
инских частей России, КНР, Кир-
гизии, Казахстана, Таджикиста-
на, Узбекистана, Индии и Пакис-
тана действительно отражают 
агрессию террористического 
государства. Такова была леген-
да учений «Центр-2019», куль-
минация которых прошла в пят-
ницу, в день приезда российско-
го лидера. 

Владимир Путин и его кир-
гизский коллега Сооронбай Жэ-
энбеков в окружении мини-
стров обороны государств — чле-
нов ШОС наблюдали за «боем» в 
смотровой рубке, которая нахо-
дилась на передовой линии: пол 
и стены там каждый раз сотряса-
лись при выстрелах и взрывах. 

Одна из зрелищных частей 
учения, которую увидели лиде-
ры: высадка штурмовых групп 
31-й отдельной десантно-штур-
мовой бригады ВДВ, ее обеспе-
чили 12 вертолетов Ми-24 и 28 
Ми-8АМТШ. В задачи бригады 
входил захват и удержание рубе-
жа. Вертолеты также доставили 
гаубицы Д-30, платформы с раз-
личными грузами, 120-милли-
метровые минометы, автомоби-
ли пикап и другую технику. Еще 
один яркий и действительно 
устрашающий момент: демон-
страция в бою огнеметной си-
стемы ТОС-1А («Солнцепек»).

Еще до начала учений на вы-
ставке военной техники и воо-
ружения, которая была развер-
нута тут же на полигоне под от-
крытым небом, корреспондент 
«РГ» рассмотрел вблизи боевую 
машину: от направленных на 
тебя 24 стволов становилось не 
по себе. Такое же психологиче-
ское давление она производит 
на террористов, орудующих в 
Сирии, рассказал «РГ» началь-
ник войск радиационной, хими-
ческой и биологической защиты 

ЦВО генерал-майор Валерий Ва-
сильев, который представлял 
«Солнцепек» на выставке. «Иги-
ловцы (ИГ, организация запре-
щена в РФ. — Прим. «РГ») как 
только завидят ее, в панике раз-
бегаются», — пояснил он. По сло-
вам генерала, «Солнцепек» спо-
собен выжечь врага за счет со-
здания «высокого температур-
ного поля и ударной волны». 
«Она уничтожает врагов, укры-

вающихся даже в блиндажах и 
ущельях, не оставляя ничего жи-
вого на площади до 40 гектар, 
дальность стрельбы — до 6000 
метров», — пояснил Васильев. 

После почти часа «антитер-
рористической войны» Путин и 
Жээнбеков поблагодарили ко-
мандование учений «Центр-
2019». А пресс-секретарь главы 
государства Дмитрий Песков 
рассказал журналистам о высо-

кой оценке президентом про-
шедших маневров.

После учений оба лидера 
провели на полигоне отдельную 
встречу, в ходе которой россий-
ский президент отметил важ-
ность учений для борьбы с тер-
роризмом. «Это действительно 
очень важный этап подготовки 
наших вооруженных сил на слу-
чай отражения любых непред-
виденных ситуаций, в том числе 
связанных с борьбой с терро-
ризмом», — подчеркнул Путин. 
По его словам, для стран ОДКБ 
это особенно значимо. «Мы про-
должаем работу в рамках этой 
организации. Но и в ходе мас-
штабных учений подобного 
рода наши подразделения отта-
чивают свое мастерство», — поя-
снил российский лидер. 

Кроме того, лидеров угости-
ли испеченным прямо на поли-
гоне свежим хлебом и чаем. 
Прицепной хлебопекарный 
блок располагался недалеко от 
командно-наблюдательного 
пункта. Когда Путин и Жээнбе-
ков в сопровождении министра 
обороны РФ Сергея Шойгу и на-
чальника Генштаба ВС РФ Вале-
рия Герасимова подошли к сто-
лу с караваем и пирогами, рос-
сийский лидер поинтересовал-
ся, что лучше попробовать. Сер-
гей Шойгу предложил попробо-
вать сгущенное молоко, мед, ва-
ренье, свежий хлеб, чай. Путин, 
макая кусочек хлеба в мед и за-
пивая чаем, поинтересовался: 
«Где пекли, прямо здесь что 
ли?» Герасимов рассказал, что 
все действительно было испече-

но прямо на полигоне во время 
учений в этом хлебопекарном 
блоке. 

В ходе такого неформально-
го общения Путин также отме-
тил успешный характер про-
шедших маневров. Позднее 
пресс-секретарь президента 
подчеркнул, что «учения при-
званы показать, что Россия и со-
юзники никому не угрожают, не 
репетируют какие-то наступа-
тельные действия». «Это имен-
но демонстрация готовности 
дать отпор терроризму в любых 
его проявлениях», — сказал 
Дмитрий Песков в интервью 
Первому каналу. 

Продолжение темы читайте на с.5

Владимир Путин отметил важность 
учений для борьбы с терроризмом. А К Ц Е Н Т

Учения — демонстрация готовности 
дать отпор терроризму в любых 
его проявлениях

О школьной и здоровой пище

Мнение

ЧТО В ТАРЕЛКЕ?
Закон об обязательном и качественном горячем пита-

нии в начальной школе действительно назрел, уверены 

опрошенные «РГ» эксперты. Сегодня многие регионы 

субсидируют питание школьников, но единой логики на 

федеральном уровне нет. К примеру, Москва, Чукотка, 

Республика Коми нашли средства бесплатно кормить 

абсолютно всю «началку». В Санкт-Петербурге, на Са-

халине, в Тюмени, Тверской области и некоторых дру-

гих субъектах все родители получают скидку до 50 про-

центов на оплату питания малышей. Однако в большин-

стве регионов ситуация иная — бесплатно в школе едят 

только льготники: дети-инвалиды, дети из малоимущих 

и многодетных семей. И даже на эти цели зачастую 

средств местных бюджетов не хватает. Доходит до того, 

что одни дети получают только кашу, другие — за кото-

рых платят родители, — котлеты с гарниром.

— Законопроект существенно увеличит доступность 

горячего школьного питания. Также в нем прописаны 

условия его организации, требования по безопасности 

пищи, процедуры контроля. Это должно повысить каче-

ство питания детей, — считает директор ФИРО РАН-

ХиГС Максим Дулинов. По его мнению, законопроект 

заработает, только если в нем прописать две важные 

вещи. Во-первых, необходимо разработать прозрач-

ную методику расчета с учетом территориальной при-

вязки, определить нормативы затрат на школьный ра-

цион. Потому что сейчас, по данным Росстата, стои-

мость одноразового горячего питания одного ученика 

в день — 75,79 рубля, а в реальности в тарелке у ребенка 

может остаться не более половины от этой суммы. И 

второе  — необходимо четко зафиксировать: какие 

средства и из каких бюджетов приходят в школу на пи-

тание детей, является ли оно бесплатным для родите-

лей.

Специалисты бьют тревогу: молока и кисломолочных 

продуктов школьники едят меньше нормы на 20 про-

центов, творога — на 40, рыбы — на 50, свежих овощей и 

фруктов — на 34. Зато норма макаронных изделий пре-

вышена в среднем на 35 процентов, сахара — на 15, кон-

дитерских изделий — на 23. Углеводов — избыток, а бел-

ка, минеральных веществ и микроэлементов ребята не-

дополучают. Если он проводит в школе большую часть 

дня, то согласно санитарным нормам должен получать 

здесь 60–70 процентов необходимой ему пищи.

Как рассчитывают субсидии на питание школьников в 

регионах? Здесь, как показывает мониторинг Институ-

та отраслевого питания, полная неразбериха. В боль-

шинстве регионов просто берут цифры прошлых лет и 

корректируют их в соответствии с новыми бюджетны-

ми условиями. К примеру, в начале года решение об от-

мене бесплатных завтраков для всех учеников началь-

ной школы приняли во Владимире. Причина? В 2019 

году региональная субсидия на питание учеников 1–4-х 

классов оказалась почти в три раза меньше, чем в 

прошлом, — около 43 млн руб. Собственных средств у 

города не хватило. Власти нашли возможность обеспе-

чить бесплатными завтраками или обедами учащихся 

«началки» из малообеспеченных и многодетных семей, 

детей-инвалидов и детей родителей-инвалидов. Всем 

остальным смогли компенсировать лишь половину сто-

имости школьного завтрака.

 — Обеспечить горячее питание абсолютно всех детей в 

начальной школе — это очень ощутимая целевая по-

мощь российским семьям. Но без поддержки феде-

рального бюджета регионы не справятся, — считает 

президент Института отраслевого питания Владимир 

Чернигов. — По нашим расчетам, потребность в такой 

поддержке составит минимум 37 млрд руб, если средст-

ва будут выделяться только на закупку продуктов. Если 

же помогать субъектам РФ оплачивать вдобавок к про-

дуктам услуги по организации питания — оплату труда 

поваров, расходы на перевозку, хранение, уборку, — то 

сумма вырастет до 55 млрд руб. И это все без учета ре-

гионов-доноров.

Откуда такие цифры? В основе предложенной методи-

ки — размер минимального прожиточного минимума 

для детей. Он установлен для каждого региона. И 50 

процентов заложенных в нем средств — это деньги на 

продукты. Если посчитать, что завтрак в школе (согла-

сно СанПиНам) — это 20–25 процентов всего рациона 

ребенка, а обед — 30–35 процентов, в итоге выходит 

сумма, которую школа может потратить на продукты. 

По мнению экспертов, такая методика позволит учесть 

уровень цен в каждом субъекте, ежегодно проводить 

индексацию и делать прогноз потребности. Но это 

только один из возможных вариантов.

Законопроект также поддержали в министерстве про-

свещения. «Законодательное закрепление основных 

принципов организации горячего питания позволит 

структурировать работу в регионах, — сказали «РГ» в 

ведомстве. — Сейчас министерство изучает региональ-

ный опыт и лучшие практики по организации питания, 

которые лягут в основу единых рекомендаций для всей 

страны».

Подготовила Ксения Колесникова 
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ Банковские 
комиссии будут включать 
в тарифы ЖКХ еще год

Процент в счет

Юлия Кривошапко

Поставщикам ресурсов запретили включать затраты 
на уплату комиссий банкам за перевод платежей гра-
ждан в тарифы ЖКХ. Такое постановление правитель-
ства подписал премьер-министр Дмитрий Медведев. 
Однако тарифы без комиссий мы увидим в 2021 году, 
рассказал «Российской газете» замгендиректора Ассо-
циации «ЖКХ и городская среда» Дмитрий Гордеев.

Тарифы на следующий год устанавливаются в октя-
бре-ноябре, напомнил эксперт. «Если бы для вступле-
ния постановления правительства в силу не была пред-
усмотрена отсрочка, мы бы получили тарифы, очищен-
ные от банковских комиссий, уже в 2020 году, — отме-
тил он. — Но в документе указано, что он вступает в силу 
спустя год после официального опубликования, то есть 
в середине сентября 
2020-го. И  новые 
правила будут впер-
вые применены для 
расчета тарифов на 
2021 год». 

В целом ликвида-
ция комиссий при 
расчете тарифов — 
очень правильная 
мера, полагает Гор-
деев. Эту норму, по 
его словам, нужно 
было ввести давно.  
«Десятки тысяч лю-
дей в стране платят за ЖКУ не через банк, а напрямую 
ресурсоснабжающим организациям и управляющим 
компаниям. Получается, что с них в составе тарифа бе-
рут деньги за услугу (перевод платежа), которая им не 
оказывается, — поясняет Гордеев. — Поставщики ресур-
сов просто забирают эти деньги себе». 

Инициатором новой нормы была Федеральная ан-
тимонопольная служба (ФАС). Как пояснил «РГ» за-
мглавы ведомства Андрей Кашеваров, с помощью из-
менений правил в ФАС рассчитывают снизить финан-
совую нагрузку на плательщиков коммунальных сбо-
ров, создать условия для развития ценовой конкурен-
ции на рынке платежных услуг, исключить неоправ-
данные преимущества для платежных организаций. 

Чтобы получать платежи от населения, поставщики 
заключают соглашения с отдельными банками. Комис-
сии за перевод в этом случае не взимают. Формально 
их банкам платят поставщики, но пока закон разреша-
ет им учитывать расходы при расчете тарифов, так что 
фактически они ложатся на граждан. Известны факты, 
когда организации, договариваясь с ограниченным 
кругом банков, включали в тариф расходы на перевод 
платежей за коммунальные услуги по непрозрачным и 
завышенным ценам», — отмечал Кашеваров. По дан-
ным ФАС,  даже до 7 процентов от суммы переводов. 

Если договора с банком у поставщика ресурсов нет, 
жильцы сами платят комиссию. То есть она взимается 
дважды: первый  раз — в сумме из платежки, второй —  
ее берет банк. Люди, чтобы сэкономить, вынуждены 
пользоваться услугами ограниченного круга банков, а 
это искусственное ограничение конкуренции. 

Стадия 
отрицания

По мнению старшего аналитика направления 
банковских рейтингов агентства НКР Егора 
Лопатина, тенденция по введению комиссии за 

ведение счетов в евро сложилась еще и в связи с ограни-
ченным спросом клиентов банков на кредиты, выдава-
емые в евро. Например, в первом полугодии 2019 года 
банки выдали всего 13 ипотечных кредитов в иностран-
ной валюте. В 2013 году их было более 1800. Кроме того, 
в последние годы все реже применяется кредитование 
корпоративных заемщиков в евро из-за ужесточения 
регулирования и контроля в этой сфере в целом.

При этом банки 
не стремятся полно-
стью отказываться 
от предложений по 
вкладам в европей-
ской валюте,  по-
скольку многие из 
них размещают при-
влеченные в евро 
средства в другие ак-
тивы, например ев-
рооблигации. Пред-
ложения по вкладам 
в евро могут сохра-
няться для VIP-кли-
ентов, говорит управляющий директор по валидации 
агентства «Эксперт РА» Юрий Беликов. Это касается и 
клиентов-юрлиц с выручкой в евро, которую они не гото-
вы конвертировать в рубли.

Но прямые комиссии по вкладам физлиц в евро ши-
рокого распространения не получат, полагает Беликов. 
«Конечно, все зависит от юридической формы комис-
сий, но применительно к физлицам законность некото-
рых форм может быть поставлена под сомнение и мо-
жет стать предметом для судебных разбирательств», — 
говорит он. Возможны также прецеденты повышения 
платы за обслуживание мультивалютных карт как ле-
гальная косвенная форма комиссии за работу с евро, не 
исключает Беликов. Массового характера они пока не 
имеют, но наверняка распространятся больше, нежели 
прямые комиссии, считает аналитик. По мнению же Ло-
патина, число банков, в тарифах которых предусмотре-
ны комиссии за ведение счетов в евро, напротив, выра-
стет еще.

С долларовыми счетами и вкладами такой ситуации 
не будет, уверены эксперты. Сейчас базовая ставка Фе-
деральной резервной системы (ФРС) США составляет 
1,75—2 процента, и предпосылок по ее снижению хотя 
бы до значений 2009—2015 годов (0—0,25 процента), а 
тем более до отрицательных значений, не наблюдается, 
подчеркивает Лопатин. 

Но ставки по вкладам в долларах действительно сни-
жаются, и эта тенденция в краткосрочной перспективе 
может сохраниться, просто скорость падения доходно-
сти замедлится, добавляет Беликов. Так, в январе 2019 
года базовый уровень доходности вкладов в долларах на 
срок свыше года составлял около 4,1 процента, а в сен-
тябре — уже 3 процента, говорит аналитик. При этом 
стоимость розничного фондирования в рублях с начала 
года почти не изменилась, отмечает Беликов. 
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ФАС известны слу-
чаи, когда в тариф 
ЖКХ закладыва-
лись комиссии до 
семи процентов от 
суммы переводов
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За долларовые 
вклады банки 
вводить комиссии 
точно не будут, 
но доходность 
по ним снизится 

— Узнайте на сайте: Как исправить ошибки в квитанциях 
на оплату ЖКУ 
rg.ru/art/1748725

— Куда устремится курс доллара к концу года? 
Прогноз экспертов на сайте  
rg.ru/art/1747636

ЭКСПЕРИМЕНТ

С 1 июля вся мэрия Сургута перешла на питание школьными обедами и за-

втраками. Кормит чиновников тот же комбинат, что поставляет еду в шко-

лы города. Акция не разовая — подписан постоянный контракт с поставщи-

ком школьных обедов. Мэрия полностью отказалась от услуг своего управ-

ления, кормившего чиновников раньше. Их меню и детей теперь полно-

стью одинаковое. Конечно, объем порции чиновники могут увеличить, а 

вот приготовлены блюда из одних продуктов. Работники комбината пита-

ния не позволяют себе расслабляться, зная, что такой же обед будет есть и 

мэр города. О результатах нововведения «РГ» решила спросить у главы 

Сургута Вадима Шувалова лично. 

— Считаю, что мы поступили правильно. Во-первых, таким образом контр-

олируем качество питания учеников города. А это — их здоровье и успева-

емость на занятиях. Во-вторых, по предварительным подсчетам, мы полу-

чим экономию порядка семи миллионов рублей в год. Немалые средства, 

которые можно будет направить на городские программы. Сейчас мы 

внимательно следим за тем, как идет этот эксперимент. И пока нас все 

устраивает. Все вкусно, питательно.

Как отмечают в мэрии Сургута, учебный год только начался, поэтому, если 

чиновники заметят, что надо подкорректировать меню или увидят, что 

страдает качество продуктов, оперативно повлияют на комбинат питания 

школьников.

Подготовила Елена Мационг, Сургут

Макаронов дети 
едят на 35 процен-
тов больше нормы, 
сахара — на 15, сла-
достей и булочек — 
на 23. Углеводов 
избыток, белка 
не хватает

Большинство детей берут с собой в школу сухой перекус и снеки. 
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ВРАЧЕБНАЯ 
ОШИБКА 
СЛЕДСТВИЯ

С этим согласен Дмит-
рий Морозов. Однако, 
по его мнению, быстро 

сделать это не получится, по-
скольку сегодня в России врач 
не считается субъектом права, 
у него нет лицензии, как у его 
коллеги за рубежом. «Наши 
врачи — это сотрудники кон-
кретных медицинских органи-
заций», — напомнил депутат. В 
связи с этим он считает более 
целесообразным развивать 
профессиональные ассоциа-
ции, создавая в них сильные 
юридические службы. Каждый 
врач должен стать членом та-
кой ассоциации по своему про-
филю работы. «И когда мы гово-
рим об административном на-
казании, первое, что должно 
быть, — это исключение из ассо-
циации, — подчеркнул он. — Так 
делается во всем мире».

Некоммерческие професси-
ональные ассоциации при этом 
должны заниматься досудеб-
ной независимой экспертизой 
и делать ее результаты публич-
ными. А Следственному коми-
тету и прокуратуре стоит раз-
работать порядок разбира-
тельств по «медицинским де-
лам» с учетом этой экспертизы, 
предложил председатель Коми-
тета Госдумы. Для того чтобы 
выйти на необходимые реше-
ния в ближайшем будущем, и 
создается рабочая группа.

Развитие института страхо-
вания ответственности врачей 
также будет рассматриваться в 
Госдуме. Как отметил член Ко-
митета ГД по охране здоровья 
Борис Менделевич, в России, 
согласно Закону «Об основах 
охраны здоровья граждан в 
РФ», медицинские и фармацев-
тические работники уже имеют 
право на страхование риска 
своей профессиональной от-
ветственности. Однако данный 
вид страхования не развит, ведь 
медорганизации по закону мо-
гут отказать в заключении по-
добного договора страхования, 
пояснил депутат.

Дискуссия о защите врача от 
необоснованного преследова-
ния за «врачебные ошибки» 
приобретает особую актуаль-
ность в связи с предложением 
Следственного комитета ли-
шать медиков свободы на срок 
до семи лет за ненадлежащее 
оказание помощи. Максималь-
ное наказание, согласно иници-
ативе, будет грозить в случае ги-
бели двух и более пациентов. 

ПАРЛАМЕНТ

В Госдуме 
предлагают 
ввести 
штрафы за 
вмешательство 
в дела РФ

ДЕЛО 
НА МИЛЛИОН
Татьяна Замахина

Комиссия Госдумы по рассле-
дованию фактов вмешательст-
ва во внутренние дела России 
обсудила информацию ЦИК РФ 
и Роскомнадзора об имеющих-
ся фактах нарушений. В резуль-
тате было решено подготовить 
поправки о серьезной ответст-
венности для иностранных 
компаний, которые предприни-
мают попытки повлиять на ис-
ход российских выборов.

Думская комиссия рассмо-
трела материалы о действиях 
Facebook и Google в так называ-
емый «день тишины» перед вы-
борами и в ходе Единого дня го-
лосования 8 сентября. Депута-
ты получили подтверждение о 
том, что интернет-гиганты на-
рушали закон, сообщил глава 
комиссии Василий Пискарев. В 
преддверии выборов это была 
агитация в пользу участия в не-
санкционированных митингах, 
сообщили в Роскомнадзоре. А в 
день голосования площадки 
также активно использовались 
для публикации агитационных 
и политических материалов.

В ходе заседания был рас-
смотрен зарубежный опыт в 
сфере защиты суверенитета, о 
котором рассказали в МИД. Вы-
яснилось, что российское зако-
нодательство в этом смысле на-
много гуманнее, чем американ-
ское и немецкое. «Надо прини-
мать законы, чтобы откровен-
ные нарушения закона пресле-
довались штрафами, — предло-
жил Пискарев. — Это практика 
мировая. Должны быть штрафы 
в миллион, десятки миллионов, 
может, сотни миллионов ру-
блей за вмешательство и нару-
шение российского законода-
тельства». По его словам, 
участники заседания договори-
лись активно работать над за-
конодательными инициатива-
ми на эту тему. 

АРСЕНАЛ Выяснилось, какое оружие сейчас  
самое эффективное в борьбе с беспилотниками

Ракеты бьют 
трутней
Сергей Птичкин

М
инобороны России за-
ключило с Ижевским 
электромеханическим 

заводом «Купол» долгосрочный 
госконтракт стоимостью около 
100 млрд рублей на поставки в 
войска зенитно-ракетных ком-
плексов «Тор-М2» и «Тор-
М2ДТ».

Его подписание произошло в 
ходе выездного заседания Воен-
но-промышленной комиссии, 
проходившей в Ижевске 19 сен-
тября. Причем в присутствии 
Владимира Путина. У нас все зе-
нитно-ракетные системы и 
комплексы — лучшие в мире. Но 
почему же в данном случае 
была публично подчеркнута 
важность именно этого кон-
тракта.

Н а  в о о ру ж е н и е  п ер в ы е 
«Торы» стали поступать в сере-
дине 1980-х. За прошедшие 
годы комплекс многократно 
модернизировался, его сегод-
няшние версии по своим воз-
можностям многократно пре-
восходят то, что пришло в вой-
ска более тридцати лет назад. В 
настоящее время это единст-

венный в мире зенитно-ракет-
ный комплекс, который может 
вести прицельный огонь на 
ходу. Причем при скорости 25 
км/час в движении по проселоч-
ной дороге цели поражаются га-
рантированно. Такая возмож-
ность позволила без особых 
проблем адаптировать сухо-
путный ЗРК к установке на бое-
вые корабли и гражданские 
суда в качестве дополнитель-
ной противовоздушной защи-
ты.

У ЗРК «Тор» в одном корпусе 
размещены радар обнаружения 
целей, радар сопровождения 
целей и наведения ракет, сред-
ства связи и управления, а так-
же 8 готовых к пуску зенитных 
ракет. «Тор» самостоятельно 
сканирует воздушное про-
странство, определяет, кто ле-
тит — свой или чужой. Он само-
стоятельно принимает решение 
на открытие огня. Фактически, 
это боевой робот. Ничего по-
добного не выпускает ни один 
из мировых производителей си-
стем противовоздушной оборо-
ны.

Высочайшая эффективность 
ЗРК «Тор-М2» неоднократно 

демонстрировалась при оборо-
не базы Хмеймим в Сирии. 
Именно ракеты этого комплек-
са сбивают основную часть бес-
пилотников, пытающихся ата-
ковать наши объекты на ее тер-
ритории. Кажется, неоправдан-
ная расточительность. Это даже 
не из пушки по воробьям, а ра-
кетой по насекомым. За беспи-
лотниками закрепилось неофи-
циальное название дрон, что в 
переводе с английского слова 
drone значит трутень. 

Стоимости самонаводящей-
ся зенитной ракеты и само-
дельного беспилотника просто 
несопоставимы. Но с другой 
стороны, прорвавшийся к цели 
летающий «примитив» терро-
ристов может уничтожить объ-
ект, стоимость и важность ко-
торого многократно превосхо-
дят не только одну зенитную 
ракету, но и несколько ЗРК. Это 
было продемонстрировано 
совсем недавно на весь мир, 
когда беспилотники боевиков-
хуситов из Йемена, как они 
сами утверждают, нанесли эф-
фективный и эффектный удар 
по нефтеперерабатывающему 
заводу Saudi Aramco в Саудов-
ской Аравии. 

Между тем противовоздуш-
ное прикрытие там действи-
тельно мощное. Не секрет, что 
на северной границе Саудов-
ской Аравии находятся 88 пу-
сковых установок комплексов 
Patriot, а в Персидском заливе 
дежурят три эсминца ВМС 
США, оснащенные системой 
ПРО Aegis, имеющие на воору-
жении  новейшие противораке-
ты модификации SM-2. Вся эта 
противовоздушная армада ока-
залась бессильна.

А вот наши «Тор-М2» удары 
пока держат. Стоит добавить, 
что «Тор-М2ДТ» — это зенитно-
ракетный комплекс, установ-
ленный на сочлененном гусе-
ничном шасси, он специально 
предназначен для работы в су-
ровых арктических условиях. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев призвал мэров мечтать, 
думая о развитии территорий

Меняя города
Владимир Кузьмин, 
Великий Новгород 

Р
ешения городских вла-
стей должны ориенти-
роваться в будущее 
и основываться на убе-
жденности успешного 
развития их террито-
рий, уверен премьер-
м и н и с т р  Д м и т р и й 
Медведев. «Надо меч-

тать», — посоветовал он мэрам.
Глава правительства в пятни-

цу принял участие в работе фо-
рума «Среда для жизни». Он 
проходит в четвертый раз и по-
священ в этом году развитию 
городов. В Великий Новгород 
съехались более 500 участни-
ков из 68 регионов страны.

Перед пленарным заседани-
ем, посвященном роли мэров 
в развитии территорий, пре-
мьер осмотрел выставку, на ко-
торой были представлены сов-
ременные тенденции развития 
городских пространств. Дмит-
рий Медведев отдельно остано-
вился на теме разработки горо-
дами мастер-планов. Такие до-
кументы стратегического про-
странственного планирования 
есть совсем у немногих муници-
палитетов. 

«Как простимулировать это 
дело? Деньги давать?» — спро-
сил председатель правительст-
ва у министра экономического 
развития Максима Орешкина. 
Он попросил министерство под-
умать, как эти мастер-планы 
профинансировать. «Дать 10% 
муниципалитетам, а остальное 
пусть они сами ищут», — предпо-
ложил Медведев, поручив пои-
скать правильную пропорцию.

Непосредственно на пленар-
ном заседании премьер побла-
годарил руководителей муни-
ципалитетов — от малых поселе-
ний до крупных агломераций — 
за их тяжелый труд. «Ближе 
к проблемам людей нет никого, 
и эти проблемы сразу же выгру-
жаются на вас, на вашу коман-
ду», — пояснил он. 

Правительство готово помо-
гать местным властям. В следу-
ющие три года в федеральном 
бюджете на реализацию нацио-
нального проекта «Жилье и го-
родская среда» заложены более 
400 млрд рублей. Свою часть 
внесут регионы и муниципали-
теты. Кроме того, напомнил 

премьер, правительство на 
грантовой основе каждый год 
будет распределять между му-
ниципалитетами 5 млрд рублей 
на реализацию лучших проек-
тов по благоустройству.

Но деньги, подчеркнул Дмит-
рий Медведев, имеют второсте-
пенное значение, а на первое 
место он поставил важность 
принимаемых мэрами реше-
ний. В качестве примера он при-
вел один транспортный нюанс 
Великого Новгорода. В городе 
нет аэропорта. Он был, но в 90-е 
годы его ликвидировали, за-
строив это место коттеджным 
поселком. Люди, которые при-
нимали это решение, так низко 
оценили потенциал города, что 
отказались от аэропорта, сде-
лал вывод премьер-министр. 
«Все ваши решения должны 
быть ориентированы как раз 
в будущее, основываться на 

убежденности, что мы с каждым 
годом будем улучшать город-
скую среду, что в наши города 
будет приезжать большое коли-
чество людей, туристов», — ука-
зал Дмитрий Медведев главам 
муниципалитетов. 

— Надо мечтать, даже если ре-
шения эти воплотятся в жизнь 
не сегодня, но завтра, — заклю-
чил премьер-министр.

К таким, например, можно 
отнести решение о начале ре-
ставрации храма Николая Чу-
дотворца на острове Липно. 

Уникальный исторический объ-
ект построен в XIII веке, охраня-
ется ЮНЕСКО, но долгие годы 
был закрыт из-за ветхого состо-
яния. В 2016 году сюда в част-
ном порядке приехали прези-
дент Владимир Путин и пре-
мьер, после чего министерство 
культуры принялось за финан-
сирование памятника архитек-
туры. Реставрационные работы 
начались в 2017 году и стоили 
21 млн рублей.

Дмитрий Медведев, пользу-
ясь возможностью, сам съе-

здил посмотреть на результаты 
работы и поблагодарил людей, 
чьими руками за несколько лет 
в храм вдохнули новую жизнь. 
«Такие места, как и масса дру-
гих значимых мест в нашей 
стране, должны быть притяга-
тельны и для тех, кто соверша-
ет паломнические визиты, 
и просто для того, чтобы разви-
вать туризм», — описал он свои 
ощущения от увиденного. Что-
бы способствовать этим про-
цессам, глава правительства 
подписал Стратегию развития 
туризма до 2035 года. «Наде-
юсь, она будет наполнена ре-
альными делами», — подчер-
кнул он. Минэкономразвития 
дано три месяца, чтобы подго-
товить план конкретных меро-
приятий. 

Дмитрий Медведев осмотрел 
выставку «Города — пространство 
для развития». 

А К Ц Е Н Т

На реализацию нацпроекта «Жилье 
и городская среда» в трехлетнем бюджете 
заложены более 400 млрд рублей

Лучшие в мире зенитно-ракетные комплексы «Тор-М2» — непременные 
участники парадов на Красной площади.
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АВИАЦИЯ В четырех 
городах «Аэрофлот» 
вернул ВИП-залы своим 
клиентам 

Снова — 
золотые

Виктор Девицын, Ольга Дмитренко, 
Андрей Куликов, Руслан Мельников

Авиакомпания «Аэрофлот» с 20 сентября возобновля-
ет доступ для участников своей программы лояльно-
сти золотого уровня в бизнес-залы аэропортов Сама-
ры, Нижнего Новгорода, Ростова-на-Дону и Саратова.

Ранее «Аэрофлот» объявил, что оставляет VIP-залы 
только для «платиновых» пассажиров, а также тех, кто 
купил билет в бизнес-класс. Одной из причин стали 
высокие расценки на услуги. Корреспонденты «РГ» 
проверили ситуацию  на месте. 

20 сентября бизнес-зал внутренних рейсов в аэро-
порту Нижний Новгород действительно открыли для 
«золотых» пассажиров. В услуги включены питание и 
напитки (алкогольные — за дополнительную плату), 
гардероб, туалетные комнаты, Wi-Fi и свежая пресса. 
Стоимость 6000 рублей до трех часов пребывания 
плюс 550 рублей далее за каждый час.

Допуск в бизнес-зал ВИП-клиентам «Аэрофлота» в 
самарском аэропорту Курумоч вернули сразу же, как 
только об этом сообщила авиакомпания. Как и в аэро-
порту Гагарин Саратова. Открыт ВИП-зал и в аэропор-
ту Платов Ростова-на-Дону. «Мы договорились с «Аэ-
рофлотом» о совместной работе и проектах по разви-
тию рынка авиаперевозок. Согласованные условия 
обеспечивают необходимую коммерческую рента-
бельность и для аэропортов, и для авиакомпании. Кро-
ме того, авиакомпания расширит перечень аэропор-
тов, входящих в наш холдинг, в которых будет пользо-
ваться услугами бизнес-залов в рамках своих про-
грамм лояльности. Обслуживание пассажиров начнет-
ся в открытой несколько месяцев назад бизнес-лаунж-
зоне аэропорта Петропавловска-Камчатского», — поя-
снили в пресс-службе УК «Аэропорты регионов». 

Набор услуг в залах примерно одинаковый.  

От военкома 
не спрятаться

По новым правилам призывники, покинув-
шие родные места более чем на три месяца, 
должны будут в течение двух недель после 

приезда в новый город принести в местный комиссари-
ат справку из учебного заведения или со своего места 
работы. Даже без штампа о регистрации по месту ны-
нешнего проживания такая справка станет основани-
ем для постановки на воинский учет.

Изменения предусмотрены проектом постановле-
ния правительства РФ, которое сейчас проходит обще-
ственное обсуждение и антикоррупционную экспер-
тизу. «Российская газета» подробно рассказала об 
этом документе еще в начале сентября. 

Впрочем, обязательный призыв в Вооруженные 
силы России могут взять и отменить. О такой возмож-
ности в своем интервью газете «Московский комсомо-
лец» сказал министр обороны Сергей Шойгу.

По его словам, подобное развитие событий «в прин-
ципе возможно», хотя сам он, как следует из текста ин-
тервью, не считает такое решение правильным. «Абсо-
лютно убежден, что какое-то количество военнослужа-
щих по призыву у нас должно быть в любом случае», — 
подчеркнул министр.

Как пояснил Сергей Шойгу, помимо действующих 
военнослужащих-профессионалов в любом государст-
ве должен быть и мобилизационный резерв из числа 
граждан, за счет которого при наличии угрозы начала 
войны можно быстро усилить армию.

Кроме того, по мнению Шойгу, у тех, кто проходит 
службу по призыву, формируется ощущение причаст-
ности к защите своей страны. «А если армия будет вос-
приниматься исключительно как один из способов не-
плохо заработать, этого нравственного стержня у них 
точно не будет», — отметил он. 

ПРАВО В Минюсте России 
опровергли информацию 
об отмене профессиональ-
ных праздников, 
учрежденных 
во времена СССР

День радио 
останется 
с нами

Владислав Куликов

Министерство юстиции РФ опровергло информацию 
об отмене профессиональных праздников, учрежден-
ных во времена СССР. Таким датам, как День железно-
дорожника, День радио, День Воздушного флота, ниче-
го не угрожает.

Информация о том, что профессионалов могут 
оставить без своих специальных праздников, появи-
лась накануне в прессе. В минюсте, отвечая на прямой 
вопрос журналистов, заявили, что отмена правовых 
актов о профессиональных праздниках в рамках реа-
лизации механизма «регуляторная гильотина» не пла-
нируется.

Напомним, несколько дней назад премьер-министр 
России Дмитрий Медведев поручил министерству 
юстиции подготовить проект постановления о прекра-
щении с 1 февраля 2020 года действия правовых актов 
СССР. Как сообщили в ведомстве, планируется отме-
нить около 20 тысяч советских правовых актов, кото-
рые пока еще действуют. 

Полный список актов, подлежащих аннулирова-
нию, будет сформирован по итогам работы с федераль-
ными органами исполнительной власти. Все докумен-
ты, по словам представителей минюста, затрагивают 
сферы труда, образования, сельского хозяйства, сани-
тарно-эпидемиологического благополучия населения, 
здравоохранения и другие.

На правовом портале минюста сейчас указано 36 
тысяч правовых актов советского времени. В 2012 году  
их было около 45 тысяч. 

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ В программу 
ОМС включена «заморозка» 
эмбрионов для будущей 
беременности 

Ребенок про запас

Ирина Невинная

В районах, где не хватает необ-
ходимых специалистов, для бе-
ременных организуют выезды 
медиков для обследования и на-
блюдения. Об этом сообщила 
зампредседателя Федерального 
фонда обязательного медицин-
ского страхования Светлана 
Кравчук во время прямого эфи-
ра в рамках рубрики «Минздрав 
на связи».

Кравчук пояснила, что сегод-
ня в регионах работает треху-
ровневая система обслужива-
ния пациентов, в том числе бе-
ременных женщин. «И выезд не-
обходимых специалистов — это 
одно из требований Программы 
госгарантий. Действующие та-
рифы на оплату медицинской 
помощи за счет средств обяза-
тельного медицинского страхо-
вания позволяют организовать 
такие выезды», — отметила она. 
Светлана Кравчук рассказала 
также, что в программе государ-
ственных гарантий отдельно 
выделена медпомощь по ЭКО 
(экстракорпоральному опло-
дотворению). Более того, за счет 
средств ОМС можно провести 
криоконсервации эмбрионов и 
потом использовать, чтобы на-
ступила беременность. «Это по-
зволит удешевить возможность 
повторного ЭКО в случае, если 
первая попытка окажется неу-
дачной», — отметила Светлана 
Кравчук.

Кроме того, расширился пе-
речень медицинских организа-
ций, которые оказывают проце-
дуру ЭКО: частные клиники по-
лучили возможность оказывать 
эту услугу за счет средств обя-
зательного медицинского стра-
хования, то есть бесплатно для 
пациенток.

«Все диагностические меро-
приятия по программе ОМС, 
назначенные врачом, для бере-
менных должны быть бесплат-
ными —  лечение в стационаре, в 

дневном стационаре, включая 
лекарства и расходные матери-
алы. Сами женщины покупают 
лекарства для лечения на амбу-
латорном этапе», — отметил 
член рабочей группы по органи-
зации ОМС Всероссийского со-
юза страховщиков (ВСС) Миха-
ил Пушков. 

Что делать, если женщине не 
назначают обследования или 
предлагают пройти их за деньги? 
«То же самое, что и во всех 
остальных случаях, когда у паци-
ента есть сомнения в качестве 
медицинской помощи: нужно 
позвонить в свою страховую 

компанию и проконсультиро-
ваться, объяснив ситуацию, — со-
общил «Российской газете» 
председатель Совета по меди-
цинскому страхованию ВСС Ан-
дрей Рыжаков. — С 2016 года в 
России создан и активно работа-
ет институт страховых предста-
вителей — сегодня это уже более 
14 тысяч специалистов. И если  
медорганизация нарушает права 
человека на доступную медпо-
мощь, то пациенту нужно свя-
заться со своей страховой компа-
нией, поскольку защита прав па-
циентов — прямая обязанность 
страховщиков. Страховой пред-
ставитель обязан организовать 
получение медицинской помо-
щи пациентом, в том числе кон-
сультацию и лечение у необходи-
мого специалиста в установлен-
ные нормативные сроки». 

Выезд необходи-
мых специали-
стов — это одно 
из требований 
Программы 
госгарантий

— Читайте также: Необходимые лекарства можно будет получить 
бесплатно или со скидкой 
rg.ru/art/1748711
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РЫНОК ТРУДА 
Банк России заявил 
о проблемах с рабочей 
силой в России

О чем говорят 
кадры

Юлия Кривошапко

В России становится меньше рабочей силы. Об этом идет 
речь в бюллетене департамента исследований и прогно-
зирования Банка России «О чем говорят тренды».

За год показатель снизился на 0,9 процента, или 
0,67 миллиона человек. При этом численность эконо-
мически неактивного населения выросла на 1,1 про-
цента, или 0,48 мил-
лиона человек. От-
рицательно на ди-
намику численно-
сти рабочей силы 
продолжает влиять 
неблагоприятная 
демографическая 
ситуация, отмечают 
авторы бюллетеня.

Они также до-
бавляют, что наряду 
со снижением пред-
ложения на рынке 
труда в 2019 году 
проявляются при-
знаки замедления 
роста спроса на кадры. Заявленные вакансии на бирже 
труда в июне показали наименьший темп роста за по-
следние несколько лет: потребность работодателей в 
работниках выросла всего на 1,3 процента. 

Другой показатель — количество размещенных ва-
кансий на портале HeadHunter — также демонстрирует 
слабую по сравнению с предыдущими годами динамику.

Замедление роста вакансий отражает замедление 
экономического роста в первом полугодии 2019 года. 
Изменение потребности работодателей в работниках 
сильно коррелировано с динамикой ВВП, подчеркива-
ется в бюллетене.

Выводы и рекомендации, содержащиеся в бюллете-
не, могут не совпадать с официальной позицией Банка 
России. 

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ Тот, кто сказал, что молчание — золото, не знал про золотой 
бизнес и его героев

Грязное золото
Виктория Ельник

В 
золотом бизнесе, к сожа-
лению, действуют свои 
правила: кто громче кри-

чит про свои успехи и очерняет 
конкурентов, тот и на коне. 
Правда, на очень короткой ди-
станции. Конкретная история 
об острой стадии корпоратив-
ного конфликта вокруг страте-
гически важного Итакинского 
месторождения золота в Забай-
калье вызвала большой резо-
нанс в средствах массовой ин-
формации. Писала о ней и наша 
газета. Напомним суть кон-
фликта. Принадлежащая биз-
несмену Сергею Янчукову, при-
ехавшему с Украины в 2005 
году, группа компаний «Манга-
зея», получив операционный 
контроль над российским ме-
сторождением, затем отказа-
лась за него платить. Акционер 
Ксеньевского прииска, который 
передал лицензию на разработ-
ку месторождения «Мангазее», 
Виктор Литуев обратился в Ар-
битражный суд г. Москвы с тре-
бованием вернуть актив и вы-
платить неустойку. Суд первой 
инстанции в удовлетворении 
иска отказал. Но апелляцион-
ная инстанция восстановила 
справедливость: решением суда 
стратегический актив стоимо-
стью 100 млн долларов должен 
быть возвращен Литуеву, а Ян-
чукову придется выплатить не-
устойку в размере почти полу-
миллиарда рублей.

Незадолго до заседания кас-
сационной инстанции был за-
держан генеральный директор 
Ксеньевского прииска, которо-
му принадлежит спорный ак-
тив, Егор Литуев. Уголовное 
дело против него возбуждено по 
ст. 160 УК РФ (присвоение и рас-
трата). К счастью, Литуев отпу-
щен на свободу под залог. А кон-
ца арбитражного разбиратель-
ства, кажется, не видно. 

При этом Сергей Янучков в 
СМИ использует свои методы 
при описании бизнес-конфлик-

та. В частности, в одном из  реги-
ональных изданий он заявил о 
«жадности» Литуева, который 
передумал продавать актив за 
те деньги, о которых  договари-
вались.   

«В словах Янчукова есть, 
мягко говоря, лукавство, — гово-
рит гендиректор Ксеньевского 
прииска Егор Литуев. — Он не 
может не знать о подписанном 
меморандуме и о цене, которую 
он должен был заплатить с уче-
том значительного дисконта. 
Действительно, когда мы поня-
ли, что платить никто не торо-

пится, была прописана неустой-
ка, которую мы теперь и требу-
ем. Логику Янчукова просчи-
тать несложно — уж очень похо-
жа она на желание уйти от сути, 
запутать дело». 

Контрольная работа
Передергивание фактов — из-

вестный прием, если не хватает 
аргументов. Если бы такая сти-
листика оставалось в рамках 
полемики, это можно было бы 
объяснить запалом бизнесме-
на, который борется за ресурс. 
Но ведь и уголовное дело против 
Литуева, по данным СМИ, воз-
буждено по инициативе Янчу-
кова: якобы Литуев в обход Ян-
чукова вывел из компании 125 
млн рублей. Журналисты из га-
зеты «Наш регион — Дальний 
Восток» провели тщательное 
расследование всей истории 
итакинского конфликта. Из опу-
бликованных документов сле-
дует, что мимо Янчукова и без 
его ведома эти деньги пройти не 

должны были. Подрядная ком-
пания, через которую якобы вы-
вели деньги, работала по дого-
вору с прииском еще с 2014 
года. Ровно с того момента, ког-
да между ПАО «Ксеньевский 
прииск» (учредитель Виктор 
Литуев) и компанией «М7» (уч-
редитель Сергей Янчуков) был 
заключен договор займа. То есть 
Виктор Литуев занял у Сергея 
Янчукова деньги. Под процент, 
разумеется. Но Сергей Янчуков 
включил в договор два обяза-
тельных параметра. Первое — 
заемщик был обязан назначить 

представителя заимодавца фи-
нансовым контролером в ПАО 
«Ксеньевский прииск». Второе 
— заемщик обязан согласовы-
вать с заимодавцем годовой фи-
нансовый бюджет. Оба условия 
были соблюдены — финансовый 
контролер, назначенный Янчу-
ковым, на прииске работал. Так 
как же Егор Литуев, обеспечив-
ший контролеру Янчукова все 
условия для контроля, мог что-
то похитить? 

Колосс на глиняных ногах
На Восточном экономиче-

ском форуме, который прохо-
дил во Владивостоке в начале 
сентября, было объявлено, что 
компания «Мангазея» вложит 
до 13,6 млрд рублей в освоение 
месторождения Наседкино. 
Правда, эксперты рынка оцени-
вают это месторождение менее 
оптимистично, ссылаясь на 
низкое содержание золотоно-
сной руды. Есть ли смысл вкла-
дывать такие огромные средст-

ва в столь рядовой объект? Но 
не подобную ли бизнес-методи-
ку опробовал Янчуков на дру-
гом объекте — месторождении 
Савкинское? Есть такое поня-
тие «выборочная отработка» — 
это когда вся хорошая руда «вы-
сасывается», скажем, за два 
года. Показатели получаются 
красивые, но месторождение, 
рассчитанное на 20 лет работы, 
становится колоссом на глиня-
ных ногах. В бизнесе это бег на 
короткую дистанцию. Все — 
ради сиюминутных внешних 
показателей. 

Эксперты сомневаются: от-
куда у компании Янчукова до-
статочное количество оборот-
ных средств, чтобы вложить их в 
проект? Похоже, расчет на при-
влечение средств коммерческих 
банков. Что же в таком случае 
помешало ему выполнить усло-
вия договора по Итаке?

Егор Литуев в одном из ин-
тервью сетовал: «Мы думали, 
что он может реализовать те 
бизнес-идеи, которые не могли 
реализовать мы, поскольку яв-
ляемся средним бизнесом, а он 
декларировал себя как крупного 
игрока. Но все эти разговоры, к 
нашему сожалению, оказались 
ложью». Видимо, в ситуации с 
Итакинским месторождением 
Янчуков предполагал обойтись 
без денежных вливаний. Хоть 
своих, хоть привлеченных. Го-
товность заплатить за этот ак-
тив, о котором Янчуков перио-
дически заявляет в СМИ, и ре-
альная оплата — это две большие 
разницы. Как мы уже говорили, 
жонглирование обещаниями и 
фактами — узнаваемый прием. 

Между Маниловым 
и Хлестаковым

В открытой международной 
базе данных Sedar при желании 
можно увидеть реальные эконо-
мические показатели компа-
нии. И как порой говорят бух-
галтеры, аудиторы и сотрудни-
ки налоговых органов: цифры 
«не бьются».     

В 2014 году в ходе пресс-кон-
ференции Янчуков с помпой за-
явил:  «В горизонте 3—4 лет наш 
золотодобывающий бизнес вой-
дет в десятку лидеров этой отра-
сли в России и будет составлять 
одну треть всего бизнеса группы 
компаний. Прогнозируемый 
уровень производства должен 
составить 5—7 тонн золота в 
год». Прошло пять лет. Регио-
нальное информагентство сооб-
щает, что  в 2019 году компания 
собирается добыть более 1,5 
тонн золота. Ну а с выходом на 
проектную мощность месторо-
ждения Наседкино показатель 
может вырасти до 4 тонн. Аппе-
титы, как видим,  уменьшились, 
а  судя по данным отраслевого 
сайта, за последние три года 
уровень добычи ни разу не пре-
высил 900 кг. Для справки: на 
Ксеньевском прииске за тот же 
период времени добыча каждый 
год превышала 1000 кг. Может, в 
этом секрет столь повышенного 
интереса к активу Литуева? 

В том же отчете  «Мангазеи» 
легко обнаружить, что размер 
накопленного убытка компании 
на конец 2018 года составил 277 
млн долларов. А ее закредито-
ванность превышает 70% при 
нормальном показатели для от-
расли 40—45%. Весьма интере-
сно будет посмотреть на новые 
данные кредитного бремени, ко-
торое неизбежно возрастет в 
связи с хорошо пропиаренным 
проектом Наседкино.  

Хотелось бы назвать заявле-
ния Янчукова бизнес-планами, 
но на самом деле они больше 
смахивают на «маниловщину» 
или «хлестаковщину». Ну или 
просто стремление выдать же-
лаемое за действительное. В лю-
бом случае напрашивается ри-
торический вопрос: можно ли 
назвать успешным бизнесме-
ном человека, который не дово-
дит до конца свои бизнес-планы, 
манипулируя цифрами и пока-
зателями, и собирается реали-
зовать небесспорный проект на 
13,6 млрд заемных рублей? 

Никому не охота
Подобные преступле-
ния, как правило, со-
вершаются группой 

лиц: браконьеры, скупщики и 
контрабандисты действуют за-
одно. С ними подчас объединя-
ются нечистоплотные работни-
ки заповедников и охотничьих 
хозяйств.

Вместе с тем действующая 
редакция соответствующей ста-
тьи УК не позволяет привлечь 
таких лиц к ответственности, 
соразмерной тяжести совер-
шенного ими преступления. По-
этому правительство страны 
внесло в Госдуму проект попра-
вок в статью 258.1 УК, наказы-
вающую за незаконную добычу 
особо ценных животных.

«Наказание по статье 258.1 
УК усиливается таким образом, 
что предусмотренные ей деяния 
будут относиться к преступле-
ниям средней тяжести и тяж-
ким, — сказал председатель Ко-
митета Госдумы по государст-
венному строительству и зако-
нодательству Павел Крашенин-
ников. — Это в полной мере соот-
ветствует характеру и степени 
общественной опасности дан-
ных преступлений, а также по-
зволит проводить полноценный 
комплекс оперативно-разыск-
ных мероприятий и в случае не-
обходимости избирать меру 
пресечения в виде заключения 
под стражу».

Теперь преступления, пред-
усмотренные статьей 258.1 
«Незаконные добыча и оборот 
особо ценных диких живот-
ных...», будут относиться к пре-
ступлениям средней тяжести и 
тяжким.

Так, повышаются до 4 лет 
максимальные сроки лишения 
свободы за незаконную добычу 
и продажу особо ценных диких 
животных и водных биологиче-
ских ресурсов, занесенных в 
Красную книгу.  Если кто-то вос-
пользовался служебным поло-
жением или похвастал в интер-
нете результатами своих брако-
ньерских похождений, срок вы-
растет до 5 лет.

Членам же браконьерских 
банд будет грозить до 8 лет ли-
шений свободы.

Покупка или продажа через 
интернет животных из Красной 
книги тоже преступление, срок 
за это в УК увеличат до 5 лет.

«Предложенные изменения 
по усилению ответственности и 
уточнению квалифицирующих 
признаков позволят усовер-
шенствовать меры по пресече-
нию преступлений в сфере ох-
раны редких, исчезающих ви-
дов животных и применять к 
преступникам соразмерное со-
деянному наказание», — отме-
тил Павел Крашенинников. 

Краснокнижные животные получат дополнительную юридическую защиту, за их отстрел и даже перепродажу злоумышленники получат реальные и немаленькие сроки заключения.

А К Ц Е Н Т

Группа компаний «Мангазея», 
получив операционный контроль 
над российским месторождением, 
затем отказалась за него платить

Отрицательно 
на численность 
рабочей силы 
влияет демогра-
фическая 
ситуация, конста-
тируют в ЦБ

Проверка слуха

В минприроды опровергли информацию о пересчете стои-

мости всех охотничьих ресурсов России, в результате чего 

они подорожали в 400 раз. 

Таким образом, информация, заявили «Российской газете» 

в министерстве, прозвучавшая ранее в СМИ, не является 

корректной. 

«При публикации Минприроды России информации о запа-

сах некультивируемых биологических ресурсов животно-

го мира и их изменении в натуральном и стоимостном из-

мерении за 2017 год была допущена техническая ошибка, 

связанная с единицами измерения и их разрядностью, 

вследствие чего были опубликованы неверные сведения о 

стоимости, а также о численности лани, муфлона и гибри-

дов зубра с бизоном, домашним скотом», — пояснила 

пресс-секретарь главы ведомства Наталья Хлопунова. 

И добавила, что в настоящее время минприроды направи-

ло в Росстат уточненные сведения о запасах некультивиру-

емых биологических ресурсов животного мира и их изме-

нений в натуральном и стоимостном измерении за 2017 

год.

Оценка стоимости особи каждого вида охотничьего живот-

ного является заградительной мерой, штрафом, который 

должен возместить причиненный вред за убитое животное, 

напомнил научный руководитель программы WWF России 

по сохранению биоразнообразия Владимир Кревер.

«Расчет цены животного подразумевает под собой стои-

мость того, во сколько обойдется его вырастить, — уточнил 

он. — Такая величина является во многом эфемерной, непо-

нятна методика расчета и его обоснованность, но она пре-

следует цель отпугнуть браконьеров и других любителей 

отстрела диких животных».

Говоря о необходимости экономической оценки как спо-

соба защиты имеющихся лесных угодий, эксперты приво-

дят в пример получивший распространение за рубежом 

термин payment for ecosystems services. Он означает необ-

ходимость вкладывания средств в сохранение природной 

экосистемы для получения симметричной отдачи от нее. 

Соответственно, учет не только животных ресурсов, но и 

природных ископаемых, который ведет минприроды, явля-

ется необходимым этапом для оценки ущерба, наносимого 

российской экосистеме.

Ранее, в конце прошлой недели, СМИ сообщили о коррек-

тировке Минприроды России оценки стоимости 21 вида 

охотничьих животных, которая увеличилась с 0,6 миллиар-

да рублей в 2017 году до 267 миллиардов в прошлом году. 

Таким образом, стоимостная оценка всех охотничьих жи-

вотных в России повысилась в 400 раз. Приводимая мето-

дика заключалась в умножении таксы компенсации за не-

законно убитое животное, умноженное на поголовье этого 

вида. 

ИНЦИДЕНТ

В ДТП в Турции 
пострадали 
22 российских 
туриста

УСНУЛ ИЛИ 
ЛИХАЧИЛ?
Максим Макарычев

В результате дорожного проис-
шествия с туристическим авто-
бусом в турецкой Анталье по-
страдали 22 россиянина. По 
данным российского посольст-
ва в Турции, инцидент произо-
шел около шести утра возле по-
селка Аксу, когда автобус вез ту-
ристов в аэропорт. Россияне на-
ходились на отдыхе в курорт-
ной зоне Кемера. Пятнадцать 
человек, в том числе двое несо-
вершеннолетних, были достав-
лены в различные больницы Ан-
тальи. Семь человек отказались 
от медицинской помощи и вы-
летели ближайшим рейсом 
в Россию.

В больницах по состоянию 
на вечер воскресенья остава-
лись восемь российских гра-
ждан с травмами различной 
степени тяжести, не угрожаю-
щими жизни. Турецкая сторона 
заверила, что обеспечит по-
страдавших бесплатными би-
летами для возвращения на ро-
дину. 

Полиция проводит рассле-
дование инцидента. По некото-
рым данным, водитель потерял 
контроль над автобусом, маши-
на съехала с трассы и перевер-
нулась.

После ДТП трасса была за-
крыта для движения транспор-
та на несколько часов. Водите-
ля доставили в полицию на до-
прос и медицинское освиде-
тельствование. В Турции проис-
ходит множество подобных 
аварий с автобусами, перевозя-
щими иностранных туристов. 
Как правило, в их основе лежат 
две причины: человеческий 
фактор (лихачество и бесша-
башность водителей на трассе) 
и плохое техническое состоя-
ние автотранспорта. 
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Растет спрос 
на специалистов 
строительной отрасли

Дому 
требуется 
программа

Екатерина Ясакова

Зарплаты в строительной отрасли с начала года вы-
росли на 8 процентов, выяснил по запросу «Россий-
ской газеты» сервис поиска работы Superjob. За год — 
с августа 2018 года по август 2019 года — больше все-
го выросли зарплаты архитекторов. Если год назад 
архитектор в среднем получал 80 тысяч рублей, то 
сейчас уже 90 тысяч (+12,5%). На втором месте — 
 арматурщики и кровельщики (с 55 тысяч рублей 
до 60 тысяч, +9,1%).

На рынке труда 
появляется все 
больше вакансий 
для специалистов 
по разработке и об-
служиванию интел-
лектуальных си-
стем управления 
жилыми зданиями 
и офисами («Умный 
дом»). Увеличива-
ется число вакан-
сий для BIM-менед-
жеров — специалистов по информационному модели-
рованию промышленных и гражданских объектов.

Строительная отрасль все больше внимания уделя-
ет развитию и продвижению в интернете. Возрастают 
требования покупателей к качеству сервисов по выбо-
ру и покупке недвижимости. Строительные компании 
активно нанимают управленцев, маркетолов и про-
граммистов. Зарплаты последних растут особенно бы-
стро. Так, программист Java, который создает прило-
жения разной сложности, стал получать 135 тысяч 
рублей, а год назад получал на 10 тысяч меньше (+8%).

Впрочем, есть направления, где зарплаты остались 
прежними. Так, за год не изменились зарплаты моно-
литчиков и сварщиков. Они, как и год назад, сейчас 
получают в среднем 60 тысяч рублей.

Особенно высокий спрос на рабочие профессии по-
является из-за большого количества строительных 
проектов в Москве и Московской области. Столица ак-
тивно привлекает кадры из регионов, предлагая повы-
шенные зарплаты, которые не могут себе позволить 
компании на местах. Распространен вариант вахтово-
го метода, который предполагает обеспечение работ-
ника питанием, одеждой и жильем.

Но за рабочее место порой приходится побороться. 
По данным сервиса «Работа.ру», в августе в России на 
одну вакансию электрика приходилось 2,75 резюме, 
в Москве — более 6,18. Также одна из самых конкурен-
тных вакансий — главный инженер проекта. В России 
на одно предложение о работе приходится 2,45 резю-
ме, в Москве — 3,2. Но, к слову, и зарплата главного ин-
женера проекта может достигать 140—150 тысяч руб-
лей. Также между собой приходится конкурировать 
прорабам. В России на одну вакансию приходится 
1,98 резюме, в Москве — 3,92. 

Зарплаты в строи-
тельной отрасли 
с начала года
увеличились
на 8 процентов
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СИТУАЦИЯ 
ВВС США 
к Калининграду 
не прорвутся

ДАЖЕ 
НЕ ПЫТАЙТЕСЬ
Сергей Серов

Минобороны отметило, что Ка-
лининградский регион надеж-
но защищен от любых планов 
наступления, которые разраба-
тывают в Европе «залетные» 
американские генералы.

Американское издание 
Breaking Defense со ссылкой на 
командующего ВВС США в Ев-
ропе и Африке Джеффри Ли 
Харригана написало, что Ва-
шингтон нацелен на уничтоже-
ние системы противовоздуш-
ной обороны в западной точке 
России в случае «агрессии» со 
стороны Москвы. Имелась в 
виду Калининградская область.

Поскольку Пентагон не деза-
вуировал слова своего высоко-
поставленного генерала, то по-
лучается, он действительно так 
думает и говорит. Российский 
МИД увидел в словах Ли Харри-
гана реальную угрозу. И под-
черкнул, что американский 
«политический бомонд» очень 
легко работает со сложными 
вопросами исходя из своих 
конъюнктурных представле-
ний. 

Губернатор Калининград-
ской области Антон Алиханов в 
своем комментарии на заявле-
ние командующего ВВС США в 
Европе и Африке напомнил об 
историческом опыте России. 
Действительно, многие счита-
ли нашу страну слабой, шли на 
нее войной. И чем все для них 
заканчивалось?

Минобороны твердо заяви-
ло о том, что область надежно 
защищена от «любых агрессив-
ных планов», которые разраба-
тывают американские генера-
лы. И с воздуха и с земли. 

Однако легкомыслие Ли 
Харригана, по мнению наших 
военных, должно беспокоить 
его подчиненных. Миноборо-
ны выразило надежду, что в 
НАТО знают заповедь «всякий 
план хорош только до сраже-
ния». 

В российском военном ве-
домстве напомнили, что воз-
можности ПВО Калининграда 
по нейтрализации воздушных 
целей хорошо известны натов-
ским пилотам, приближавшим-
ся к воздушным границам Рос-
сии. 

АРМИЯ Под Оренбургом прошли крупнейшие 
в России учения с масштабной высадкой десанта

Полк 
под куполами
Александр Степанов 

К
рупнейшая в истории Рос-
сии высадка десанта как с 
воздуха, так и беспара-

шютным способом, артилле-
рийские «карусели» — это и 
многое другое было продемон-
стрировано на крупнейших во-
енных учениях «Центр-2019». 
Спецкор «РГ» побывал на поли-
гоне Донгуз в Оренбургской об-
ласти, где проходила активная 
фаза маневров.

По легенде учений террори-
стические группы с условным 
названием «Южные» вторглись 
на территорию «Северных» на 
глубину 150 километров. «Се-
верные», куда входили подра-
зделения армий восьми стран, 
должны были нанести мощный 
огневой удар по «захватчикам», 
а затем, введя в бой основные 
войсковые подразделения, — 
разгромить противника.  

Сначала несколько звеньев 
самолетов Су-27, Су-24М и Су-
34 ВКС России совместно с са-
молетами Джи-Аш-7А армии 
Китая нанесли удары по систе-
мам ПВО, радиолокационным 
станциям и командным пун-
ктам «Южных». Затем бомбар-
дировщики и артиллерия стали 
методично утюжить тылы про-
тивника, не давая выдвинуть 
резервные подразделения к 
полю боя. Затем закрутилась 
«артиллерийская карусель». 
Это новый метод  ведения 
стрельбы, который предполага-
ет отход техники в специально 

оборудованный район для пере-
заряжания, после чего артилле-
рия продолжает вести огонь, но 
уже с новых подготовленных 
позиций. Такая «карусель» по-
зволяет вести огонь практиче-
ски непрерывно и постоянно 
менять позиции, чтобы не по-
пасть под ответный огонь про-
тивника.    

Акцент в этих маневрах был 
сделан на масштабном приме-

нении десанта. Были продемон-
стрированы сразу четыре спо-
соба доставки «голубых бере-
тов» в район боевых действий. 
Сначала из вертолетов  со свер-
хмалой высоты 150 метров де-
сантировались подразделения 
спецназа России и Индии, что-
бы захватить площадки при-
земления для высадки главных 
сил передового отряда опера-
тивного десанта. Затем небо 
раскрасилось белоснежными 
куполами. Началась масштаб-
ная высадка десанта. Сразу 80 
транспортников выбросили на 
поле боя целый полк ВДВ и бо-
лее двухсот единиц вооруже-

ния, военной и специальной 
техники. Впервые на учениях 
было продемонстрировано мас-
штабное беспарашютное десан-
тирование. Вертолеты зависли 
на высоте 25 метров и выброси-
ли тросы, по которым на землю 
стали спускаться бойцы десан-
тно-штурмовых батальонов. Не 
выдержав такой слаженности и 
напора, «Южные» бежали с за-
нятых рубежей. Цель учений 

была полностью выполнена.
 Как сказал «РГ» по оконча-

нии учений командующий вой-
сками Центрального военного 
округа генерал-полковник 
Александр Лапин, основным 
итогом этих маневров стало 
расширение взаимодействия 
между армиями разных стран. 
«Мы научились быстрее пони-
мать друг друга, преодолевать 
языковые и технические барье-
ры. Раз от раза улучшаются бое-
вые показатели, и мы научи-
лись на практике реализовы-
вать все поставленные услож-
ненные задачи», — подчеркнул 
генерал. 

А К Ц Е Н Т

В маневрах «Центр-2019» акцент
был сделан на масштабном применении 
различных способов десантирования 
с участием самолетов и вертолетов

СУД Жалобу 
защиты 
Устинова 
рассмотрят 
26 сентября

СПОР 
ЗА ПРИГОВОР
Наталья Козлова

В четверг, 26 сентября рассмо-
трят жалобу защиты Павла Ус-
тинова на его приговор в 3,5 
года лишения свободы за при-
менение насилия к бойцу ОМО-
На Александру Лягину на не-
санкционированной акции 3 
августа.

Несправедливым приговор 
считает и прокуратура. В хода-
тайстве, подписанным замген-
прокурора Юрием Пономаре-
вым, говорится, что надзорное 
ведомство не оспаривает дока-
занность вины и квалифика-
цию преступления. Прокурату-
ра не согласна с наказанием и 
считает его слишком суровым. 
По мнению прокуратуры, нака-
зание не должно быть связано с 
реальным лишением свободы.

На прошедшей неделе Усти-
нов покинул СИЗО по поста-
новлению Мосгорсуда. Он из-
менил меру пресечения с за-
ключения под стражей на под-
писку о невыезде.

Напомним, что Устинов — 
24-летний актер,был  задержан-
во время несогласованной ак-
ции протеста 3 августа в районе 
Пушкинской площади. По вер-
сии следствия, он оказывал со-
противление бойцам Росгвар-
дии, в результате чего омоновец 
получил вывих плеча. Устинов в 
суде не признал вину. Он гово-
рил, что не участвовал в митин-
ге, а просто ждал друга возле ме-
тро. Версию Устинова поддер-
живали свидетели, они видели 
момент задержания. Защита 
просила приобщить к делу ви-
део, на которых зафиксирован 
этот момент, но судья Тверского 
суда Алексей Криворучко отка-
зался рассматривать видео в ка-
честве доказательства.

Не согласился с приговором 
даже глава Росгвардии Виктор 
Золотов. Кстати, Росгвардия, 
где служил Устинов, дала акте-
ру хорошую характеристику 
для суда. 

ТЕЛЕВИДЕНИЕ Финальный этап перехода на «цифру» отметили 
массовым забегом и фестивалем красок

Все будет четко

Т
ри недели осталось до 
перехода 21 региона 
России на цифровое 
телевидение. Осталь-
ные 64 субъекта это 
уже сделали, поэтому 
14 октября  в  мас-
штабном проекте по 
отключению аналого-

вого эфирного вещания будет 
поставлена точка. По всей стра-
не зрители будут бесплатно смо-
треть 20 федеральных телекана-
лов в высоком качестве.

Переход на цифровое веща-
ние в России проходит в рамках 
федеральной целевой програм-
мы «Развитие телерадиовеща-
ния в РФ на 2009—2018 годы». Он 
разделен на несколько этапов. 
Пилотный эксперимент старто-
вал 3 декабря 2018 года в Твер-
ской области. 14 октября отклю-
чение аналоговых передатчиков 
произойдет в Астраханской, Бел-
городской, Волгоградской, Воло-
годской, Калужской, Курской, 
Ленинградской, Мурманской, 
Оренбургской, Псковской, Са-
ратовской, Челябинской облас-
тях, а также в Забайкальском 
крае, Санкт-Петербурге, респу-
бликах Крым и Алтай, в Башкор-
тостане, Дагестане, Ингушетии, 
Карелии и городе Севастополе.

Как заявил в пятницу глава 
минкомсвязи Константин Но-
сков, подготовку к переходу на 
«цифру» регионы ведут уже дав-
но. «Степень готовности очень 
высокая», — сказал министр.

В минувшую субботу, 21 сен-
тября, в рамках Всероссийского 
дня бега «Кросс нации» в регио-
нах «четвертой волны» отключе-

ния аналогового телевидения со-
стоялись «Цифровые забеги». 
Их участниками стали бегуны-
любители, известные спортсме-
ны, представители органов влас-
ти, телеведущие и волонтеры. 

В Ленинградской, Вологод-
ской и Курской областях, в Кры-
му и Республике Алтай спор-
тсмены пробежали 5040 метров. 
Цифра олицетворяет число ба-
шен, входящих в сеть цифрового 

эфирного вещания. В Севастопо-
ле длина дистанции была 2019 
метров — в честь года перехода 
страны на «цифру». В Петроза-
водске под забег отвели всего два 
километра, но он получился, на-
верное, самым необычным, стал 
«серебряным»: на дистанцию 
вышли пожилые люди, которые 
преодолели расстояние сканди-
навской хотьбой. Самым мас-
штабным по количеству участ-
ников — почти 20 тысяч человек 
— стал забег в Санкт-Петербурге. 

Добавили яркости спортив-
ным праздникам фестивали кра-
сок, состоявшиеся в ряде горо-
дов. Облака разноцветной пу-
дры, которые взмыли в воздух в 
финале забега, символизирова-
ли качество и красочность циф-
ровой картинки. 

Поддержали «цифровых» 
спортсменов и регионы, кото-
рые уже успешно перешли на 
цифровое эфирное телевидение: 
во всех крупных городах Всерос-
сийский день бега проходил под 
лозунгом «Все будет четко!». Пе-
реход на цифровое вещание дей-
ствительно крайне значимое со-
бытие для России. Если до нача-
ла строительства цифровой сети 
44 процента жителей нашей 

страны могли смотреть не более 
четырех телеканалов, а около 25 
процентов населения — лишь 
один-два телеканала, то после 
перехода на цифру 98,4 процен-
та граждан смогут бесплатно 
смотреть в «цифровом» качест-
ве с хорошим стереозвуком два 
десятка обязательных общедо-
ступных телеканалов, говорил 
на «Деловом завтраке» в «РГ»  
гендиректор «Российской теле-
визионной и радиовещательной 
сети» Андрей Романченко. В 
этом списке Первый канал, 
«Россия 1», «Матч ТВ», НТВ, 
«Пятый канал», «Россия К», 
«Россия 24», «Карусель», ОТР, 
«ТВ Центр» (первый мульти-
плекс), «Рен ТВ», «Спас», СТС, 
«Домашний», ТВ-3, «Пятница», 
«Звезда», «Мир», ТНТ, «Муз-ТВ» 

(второй мультиплекс). Остав-
шийся процент населения смо-
жет принимать «цифру» через 
спутник. Речь о тех людях, кото-
рые живут в отдаленных райо-
нах, где возможность приема 
эфирного сигнала отсутствует.

После отключения аналого-
вых передатчиков у тех, кто не 
подготовился к приему цифро-
вого сигнала, по телевизору в 
течение семи дней будет тран-
слироваться информация о том, 
что аналоговая трансляция от-
ключена. На экране можно бу-
дет увидеть ролики с подробной 
инструкцией, как переходить на 
«цифру», и номера телефонов 
региональных «горячих ли-
ний». По ним можно будет полу-
чить консультацию об оборудо-
вании, которое нужно приобре-
сти и установить для приема 
цифрового телевидения. Купить 
потребуется либо телевизор, 
поддерживающий стандарт 
DVB-T2, либо цифровую при-
ставку.

Крым и Севастополь полно-
стью интегрированы в единое 
информационное пространство 
страны. Там построена телеви-
зионная сеть из 44 передающих 
станций. Охват эфирным назем-
ным вещанием на полуострове, 
по словам Андрея Романченко, 
составляет примерно 97 процен-
тов населения. Местным жите-
лям уже с сегодняшнего дня, 23 
сентября, «Почта Крыма» на-
чнет доставлять памятки, где 
подробно рассказано, как на-
строить телевизор на цифровой 
формат, какие каналы он будет 
принимать.

Во всех регионах «четвертой 
волны» подготовиться к приему 
цифрового сигнала гражданам 
помогают волонтеры. «Пожилые 
люди нашу помощь воспринима-
ют с благодарностью. Даже не 
знаю, чему они больше рады, 
тому, что у них телевизор будет 
лучше показывать, или прояв-
ленному к ним вниманию. Почти 
все чаем угощают, не раз пенсио-
неры приглашали меня остаться 
жить у них», — делился своим 
опытом волонтер из Саратова, 
студент местного аграрного уни-
верситета Сергей Жданов.

Волонтеры не только настра-
ивают оборудование, но и дают 
советы о том, как оформить до-
кументы на соцпомощь. Регионы 
в рамках перехода на «цифру» 
запланировали на поддержку со-
циально незащищенных гра-
ждан серьезные средства. В Ас-
траханской области, например, 
закупили 1563 цифровых при-
ставки для нуждающихся. В Ин-
гушетии оборудование получи-
ли более 600 жителей, на очере-
ди —еще около 400. В Республике 
Алтай малообеспеченным гра-
жданам выплатили компенса-
ции за покупку оборудования. 

Подготовили: 
Юлия Кривошапко, Алена 
Ларина (Магас), Наталья 
Коротченко (Астрахань), Вера 
Черенева (Санкт-Петербург), 
Илья Изотов (Симферополь), 
Нина Рузанова (Майме), 
Андрей Куликов (Саратов).

В Севастополе бегуны пробежали 
2019 метров — в честь года перехода 
страны на «цифру».

А К Ц Е Н Т

14 октября в большом проекте 
по переходу на цифровое телевизионное 
вещание будет поставлена точка

М
А

Р
И

Я
 О

Р
Л

О
В

А

ПРАВА ЧЕЛОВЕКА Нам надо 
решить квартирную 
проблему чернобыльцев

Вот дом, но...

Татьяна Москалькова 

Недавно очень многие в России с увлечением смотрели 
изрядно нашумевший сериал «Чернобыль». Не буду 
обсуждать его достоинства и недостатки, это — дело 
участников тех событий и зрителей. Однако убеждена: 
появление этого фильма на наших экранах было полез-
но уже потому, что напомнило многим про уже изряд-
но подзабытую катастрофу, не ставшую глобальной 
только благодаря мужеству и самоотверженности тех 
людей, которых принято называть «чернобыльцами». 
Многие, очень многие из них заплатили за это своими 
жизнями, а все без исключения выжившие — здоро-
вьем.  

Величайшей несправедливостью было бы забыть 
про их подвиг. О нем иногда вспоминают, но… слишком 
часто забывают, что справедливость должна быть не 
просто созерцательной, но и действенной. А вот с этим 
нередко у нас проблема. Люди, которые, и это можно 
сказать без малей-
шего преувеличе-
ния, рискуя жизнью 
защищали Родину, 
вынуждены за за-
щитой своих прав 
обращаться в Евро-
пейский суд по пра-
вам человека, кото-
рый принимает их 
дела в производство 
с юридической фор-
мулировкой «N про-
тив России». Честно 
говоря, стыдно… 

Ликвидаторы — 
люди, ставшие ин-
валидами в борьбе с 
последствиями ава-
рии на Чернобыль-
ской АЭС, обраща-
ются и ко мне по поводу отсутствия в законодательстве 
Российской Федерации правового механизма исполне-
ния судебных решений о предоставлении им жилья.  

С одним из таких запущенных случаев мне недавно 
пришлось разбираться. Ко мне обратился глава адми-
нистрации городского округа города Нововоронежа с 
просьбой помочь разрешить ситуацию, связанную с 
невозможностью выполнить решение суда о предо-
ставлении однокомнатной квартиры жителю Воро-
нежской области, чернобыльцу М.  

Дело в том, что Федеральным законом от 15 мая 
1991 года всем ликвидаторам, получившим инвалид-
ность и нуждающимся в улучшении жилищных усло-
вий, гарантировалось предоставление квартир, кото-
рые местные власти должны были выделить за счет 
средств федерального бюджета. Если квартиры долго 
не выделялись, чернобыльцы обращались в суды, кото-
рые всегда обязывали муниципальные власти предо-
ставить жилье. Казалось, вопрос решен, но… Вот эти 
самые лукавые «но» возникали на каждом шагу. Реше-
ния судов не исполнялись годами, а в 2004 году часть 
льгот была заменена на денежные выплаты из средств 
федерального бюджета. Однако главное — механизм ис-
полнения судебных решений, согласно ранее действо-
вавшему законодательству о предоставлении жилья, 
предусмотрен не был и средства федерального бюдже-
та на эти цели не выделялись. 

Обратившийся ко мне М. жилье тоже до сих пор не 
получил, несмотря на решение суда: не выделены сред-
ства из федерального бюджета. Местная администра-
ция  была бы счастлива дать квартиру и многократно 
обращалась в органы государственной власти с прось-
бой выделить деньги, и столько же раз получала отказ. 
Оказывается «правила игры» снова изменились: вме-
сто крыши над головой ликвидатору предлагали полу-
чить некий «жилищный сертификат». Получается, что 
есть права, есть судебное решение, есть желание мест-
ных властей и… нет денег. Тупик. 

Отчаявшись добиться справедливости, М. обратил-
ся в Европейский суд по правам человека, выиграл 
дело «М. против России» и получил 6000 евро. Вот 
только решение российского суда о предоставлении 
квартиры так и не было исполнено… Как любят гово-
рить некоторые чиновники, «вопрос находится в про-
работке».  

Получается, что государством до настоящего вре-
мени не выполнены обязательства по исполнению су-
дебных решений, принятых в отношении инвалидов-
чернобыльцев более 10 лет назад. Такое положение на-
рушает нормы рос-
сийского и между-
народного права, 
конституционных 
прав граждан, под-
рывает авторитет 
государственной и 
судебной власти 
внутри страны и на 
международной 
арене. Это в гло-
бальном масштабе, 
а если вернуться к 
проблеме М., то по-
лучается одна ог-
ромная и постыд-
ная несправедли-
вость…  

И раз уж мы хоть 
и не в полной мере, 
но вернулись к по-
ниманию необходи-
мости социального 
государства, то сто-
ит вспомнить, что 
никакие обстоя-
тельства и измене-
ния законодательства не должны позволять государст-
ву игнорировать обязанности по возмещению вреда 
пострадавшим гражданам и исполнению вступивших в 
законную силу судебных решений. Подобные преце-
денты способствуют формированию в обществе пра-
вового нигилизма, подрывают веру в верховенство за-
кона и соблюдение установленных Конституцией Рос-
сийской Федерации прав человека и гражданина.  

Чтобы решить не только проблему, но и весь ком-
плекс запутанных системных проблем вокруг жилья и 
льгот для чернобыльцев, я обратилась к председателю 
правительства России Дмитрию Медведеву с просьбой 
изучить проблему и принять скорейшие неотложные 
меры по ее разрешению. Предложила создать на феде-
ральном уровне механизм исполнения подобных су-
дебных решений и выделить финансирование на эти 
цели. 

Уверена: и другие ликвидаторы получат свои долго-
жданные и выстраданные квартиры. Впрочем, как и 
многие другие, имеющие право на подобные льготы. 
Только сделать это нужно как можно скорее: время не 
ждет, и мы уже не раз убеждались, что для государства 
нет ничего страшнее, чем то, когда его граждане начи-
нают по отношению к нему употреблять словосочета-
ние «эта страна»…   

Чтобы разрешить 
клубок запутан-
ных проблем 
вокруг жилья 
и льгот для черно-
быльцев, 
я обратилась 
к председателю 
правительства

Сделать это нужно 
как можно скорее: 
мы уже не раз убе-
ждались, для госу-
дарства нет ниче-
го страшнее, чем 
то, когда его гра-
ждане начинают 
по отношению к 
нему употреблять 
словосочетание 
«эта страна»… 

На «Кубке Кремля»-2019 самый большой призовой фонд был в «Пуле 10».

СПОРТ В столице бильярдисты 
разыграли «Кубок Кремля»

Уложили все шары

Илья Трисвятский

В минувшие выходные на Ма-
лой арене столичного спортив-
ного комплекса «Лужники» за-
вершился традиционный, 14-й 
по счету международный тур-
нир по бильярду «Кубок Крем-
ля» с солидным призовым фон-
дом 6,5 миллиона рублей. При-
чем победителями в трех дисци-
плинах стали представители 
разных стран — России, Бело-
руссии и США.

Девушки соревновались в 
«свободной пирамиде». Здесь 
сенсация грянула уже на стадии 
1/16 финала. Многократная 
чемпионка мира, не раз побе-
ждавшая на самых важных сто-
личных турнирах «Кубок мэра» 
и «Кубок Кремля» Диана Миро-
нова уступила соотечественни-
це Дарье Михайловой — 3:4 по 
партиям. Михайлова тоже счи-
тается топовым игроком, она 
чемпионка мира 2019-го, и не-
сколько удивительно, что такие 

титулованные девушки срази-
лись между собой на дальних 
подступах к финалу. Тем не ме-
нее ранее поражение Мироно-
вой стало одним из наиболее 
громких событий турнира. 

Однако Михайлова не суме-
ла дойти до главного поединка, 
уступив в полуфинале предста-
вительнице Белоруссии Екате-
рине Перепечаевой (3:4), кото-
рая в итоге и поднялась на вер-
хнюю ступень пьедестала поче-
та, одолев в решающей встрече 
москвичку Элину Нагулу — 4:1.

У мужчин в «комбинирован-
ной пирамиде» наш Иосиф Аб-
рамов выиграл титульный пое-
динок с украинцем Андреем  
Клестовым (5:1). Открытая дис-
циплина «Пул 10» собрала 118 
бильярдистов из 28 стран. Это 
рекорд «Кубка Кремля» для дан-
ного вида программы.  В драма-
тичном финале американец 
Тайлер Стайер отыгрался со 
счета 4:7 у испанца Давида Аль-
кайде — в итоге 8:7. •
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РЕЗОНАНС Европарламент 
выполнил политический 
заказ Польши 

История 
по понятиям

Евгений Шестаков

Вердикт Европейского парламента, чья резолюция на-
звала пакт Молотова — Риббентропа причиной Второй 
мировой войны, выглядит столь же грубым передергива-
нием истории, как если бы премьер Британии Борис 
Джонсон объявил «брекзит» результатом волеизъявле-
ния жителей Евросоюза. Тем не менее более 500 депута-
тов законодательного органа единой Европы проявили 
постыдное единомыслие, согласившись с предложен-
ным Литвой и поддержанным Польшей выводом. При 
этом в документе отсутствовало упоминание о «Мюн-
хенском сговоре» 1938 года, предшествовавшем упомя-
нутому в резолюции пакту, а также сведения о других 
мирных соглашениях, которые заключили с нацистской 
Германией такие европейские демократии, как Брита-
ния и Франция.

Нет смысла ана-
лизировать реше-
ние парламентариев 
с точки зрения нау-
ки — Европейский 
парламент никогда 
не был местом, 
предназначенным 
для исторических 
дискуссий, тем бо-
лее, для выяснения 
причин Второй ми-
ровой. Однако ны-
нешняя резолюция 
стала еще одной вехой на пути «оболванивания» евро-
пейского общественного мнения, максимально упро-
щенной трактовки исторических фактов в интересах 
небольшой группы русофобски настроенных госу-
дарств. В тексте намеренно замалчивались множество 
других, сопутствовавших договоренностям Молотова — 
Риббентропа исторических сведений. Например, о том, 
что в 1934 году Пакт о ненападении с Германией заклю-
чила сама Польша. Невозможно поверить, что упомина-
ние о соглашении в Мюнхене было вычеркнуто из резо-
люции случайно. Ведь именно по нему Берлин получил 
возможность беспрепятственно оккупировать Чехосло-
вакию.. А поляки, напомню, отказались пропустить че-
рез свою территорию советские войска, чтобы те 
в альянсе с западными державами не смогли оказать 
противодействие планам Гитлера. И, конечно, трудно 
поверить, что европейские парламентарии не были 
в курсе, например, решения британских банкиров от 
1939 года, которые перевели более 5 миллионов фунтов 
стерлингов со счета Национального банка Чехослова-
кии в Банк международных расчетов, находившийся 
под контролем Берлина. 

Впрочем, инициированная в Европарламенте поль-
ским и прибалтийским лобби так называемая историче-
ская резолюция отношения к истории изначально не 
имела. Это был типичный набор фраз из лексикона отно-
сящегося к мейнстриму европейского джентльмена, 
с которыми тот был просто обязан согласиться. В резо-
люции упоминались и «коммунистический тоталита-
ризм» и «авторитаризм», и Катынь, и необходимость де-
мократизации и прочее в том же роде. В этот политиче-
ский коктейль его авторы намеренно включили и свою 
версию пакта Молотова — Риббентропа, чтобы в офици-
альной бумаге закрепить польский взгляд на историче-
ские события. «Европарламент отметился возмутитель-
ной попыткой поставить знак равенства между нацист-
ской Германией — страной-агрессором — и СССР, народы 
которого ценой огромных жертв освободили Европу 
от фашизма», — прокомментировала решение депутатов 
представитель МИД России Мария Захарова.

13 октября в Польше пройдут парламентские выбо-
ры, и прежде всего этим событием эксперты объясняют 
«осеннее обострение», случившееся у польской делега-
ции в законодательном органе ЕС. Нынешнее польское 
руководство стремится продемонстрировать избирате-
лям, что оно надежно охраняет «исторические рубежи» 
и противостоит России. По данным российского посоль-
ства в Варшаве за последние 20 лет в Польше снесли бо-
лее 420 советских памятников, в том числе прославляв-
ших подвиг солдат Красной армии во время Второй ми-
ровой войны.

Однако в затеянной поляками и прибалтами ревизии 
Второй мировой заинтересованы и многие политики 
в Европе, которым хотелось бы навсегда стереть из 
учебников и спрятать в архивах множество непригляд-
ных фактов. Они разрушают сложившийся сегодня сте-
реотип о традиционной европейской солидарности, по-
вествуют о предшествовавших войне постыдных реше-
ниях европейского руководства, желавшего с помощью 
чужих территорий купить дружбу с Гитлером. Напри-
мер, о том, как, воспользовавшись Мюнхенским догово-
ром, польская армия в 1938 году вошла на территорию 
принадлежавшей Чехословакии Тешинской области, 
присоединив ее, а заодно и четыре карпатские деревни 
к польским владениям. А венгерская армия, в том же 
1938 году, воспользовавшись событиями в Мюнхене, 
вошла в южные районы Словакии, объявив их своими 
историческими землями. Так что европейские парла-
ментарии назвав пакт Молотова — Риббентропа единст-
венной причиной Второй мировой войны и не упомянув 
при этом «Мюнхенский сговор» действовали осознан-
но. Тем самым они поддержали уже ставший практичес-
ки официальным в Европе курс на ревизию причин 
и итогов Второй мировой. 

Наличие такого курса, собственно, и подтвердила 
принятая «по понятиям» Европарламентом резолюция, 
не имеющая никакого отношения к реальной, подтвер-
ждаемой фактами и документами, истории. 

ПРОТЕСТЫ В Париже в ходе манифестаций задержаны свыше 160 человек

Марш остановили дубинками 
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

П
редполагалось, что ми-
нувшая суббота во фран-
цузской столице выдаст-

ся горячей. После продолжи-
тельного затишья «желтые жи-
леты» обещали вернуться 
в  Париж и самым радикальным 
образом напомнить о себе. Нака-
нуне в социальных сетях были 
опубликованы пламенные при-
зывы продемонстрировать, 

что у «желтых жилетов» есть 
еще порох в пороховницах». 
Одна инициативная группа обо-
значила 45-й общенациональ-
ный день борьбы таким обра-
зом: «21 сентября — историче-
ская мобилизация», а другая на-
стаивала на том, чтобы «вся 
Франция двинулась на Париж». 
Отдельным пунктом были упо-
мянуты Елисейские Поля, где ра-
нее происходили бурные стол-
кновения с полицией и куда, 
правда, с марта этого года проте-

стующим доступ закрыт. Заме-
тим, что в отличие от предыду-
щих посещений города на Сене, 
участники протестного движе-
ния проигнорировали городские 
власти и не подали заявки о про-
ведении манифестаций, чем по-
ставили себя вне закона.

Несмотря на это, несколько 
групп «жилетов», то есть не-
сколько сотен человек собра-
лись поутру сначала на площади 
Мадлен. После того как их про-
гнала полиция, демонстранты 

направились к Елисейским По-
лям. Пробиться на главную сто-
личную магистраль не удалось: 
их там ждали отряды правоохра-
нителей в полной боевой вы-
кладке. Слезоточивый газ заста-
вил атакующих повернуть 
вспять. Надо отметить, что для 
поддержания порядка в этот 
день префект Парижа Дидье Лал-
леман распорядился о мобили-
зации впечатляющего контин-
гента сотрудников МВД — были 
задействованы свыше семи с по-
ловиной тысяч полицейских, 
жандармов, сотрудников мо-
бильных групп на мотоциклах.

И не только из-за «желтой 
опасности». Дело в том, что в эту 
субботу во Франции и, естест-
венно, в ее столице проходил 
ежегодный День национального 
наследия, когда французы могут 
посетить обычно закрытые, но 
имеющие культурно-историче-
ское значение объекты, в том чи-
сле Елисейский дворец. Правда, 
на этот раз доступ в президент-
скую резиденцию был ограни-
чен. Его открыли только тем, кто 
заранее сообщил о себе необхо-
димые сведения и после соответ-
ствующей проверки попал в спи-
сок счастливчиков. Некоторые 
значимые места вообще были за-
крыты. Среди них Триумфаль-
ная арка, Национальное собра-
ние, ряд министерств.

Более того, в субботу в Пари-
же помимо «жилетных» высту-
плений были запланированы 
и другие шествия, правда, согла-

сованные с властями. Про-
фцентр «Форс увриер» («Рабо-
чая сила») во второй половине 
дня устроил марш против новой 
пенсионной реформы. Если их 
шествие проходило без эксцес-
сов, иная ситуация сложилась 
с манифестацией в защиту кли-
мата, участие в которой, по под-
счетам независимого агентства 
Occurrence, приняли свыше 
15 тысяч человек. Среди них 
оказались и многие «желтые жи-
леты», которым по большому 
счету не удалось провести свой 
обещанный массовый марш. 
Буквально через полчаса после 
того, как «зеленые» вместе 

с «желтыми» стартовали от Люк-
сембургского сада по бульвару 
Мишель, в голову колонны вкли-
нились активисты «черного бло-
ка». Профессионалы хаоса в чер-
ных одеждах и с лицами в ма-
сках, стали швырять в полицей-
ских бутылки, петарды. Как со-
общили в префектуре Парижа, 
за субботу в Париже были задер-
жаны свыше 160 человек. Это не 
считая несколько сотен штра-
фов, что были выписаны в тече-
ние дня тем манифестантам, ко-
торые группировались вокруг 
Елисейских Полей и других мест, 
где любые акции протеста были 
запрещены. 

СКАНДАЛ Трамп назвал «новой охотой на ведьм» раздуваемый скандал 
вокруг разговора с главой Украины

По газовым следам
Игорь Дунаевский

У
краина вновь «вы-
стрелила» на передо-
вицы американских 
газет, но в этот раз 
совсем не в том кон-
тексте, в котором Ки-
е ву  хотел о с ь  б ы . 
В Вашингтоне с но-
вой силой разгорел-

ся давний скандал вокруг укра-
инских газовых заработков 
Хантера Байдена — сына экс-
президента Джозефа Байдена, 
который  собирается бросить 
вызов Дональду Трампу на вы-
борах в 2020  году.

Президент США назвал «оче-
редной нелепой схемой «охоты 
на ведьм» распространяемые 
в СМИ слухи о том, что он потре-
бовал от украинского коллеги 
Владимира Зеленского раскру-
тить дело Байдена-младшего. 
Глава Белого дома подчеркнул, 
что не говорил ничего “непра-
вильного”. По мнению Трампа, 
его противники из демократиче-
ской партии этой интригой пы-
таются обелить репутацию свое-
го потенциального кандидата 
в президенты. «Все это попытки 
защитить сонного Джо Байдена, 
которые опять провалятся!» — 
прокомментировал ситуацию 
Трамп в своем «Твиттере». Пока 
этот скандал выглядит типичной 
для Вашингтона двух последних 
лет межпартийной разборкой 
в том смысле, что «громкое 
дело» из него раздувает только 
оппозиция, а консервативные 
комментаторы и политики напе-
ребой защищают Трампа. Такого 
рода «скандалы» большой угро-
зы для действующего главы госу-
дарства не несут.

Консерваторы уверены: орга-
низованная в СМИ утечка о пе-
реговорах Трампа и Зеленского 
стала очередной провокацией 
чиновника из демократического 
подполья, который решил прев-
ратить скандал вокруг Байдена 
в скандал вокруг Трампа. Байде-
ну сразу припомнили как якобы 
«случайное» трудоустройство 
его сына Хантера в украинскую 
Burisma Holdings, так и последу-
ющие попытки заставить Киев 
уволить генпрокурора Виктора 
Шокина именно в тот момент, 
когда велось антикоррупцион-
ное расследование по делу этой 
компании.

Речь идет о жалобе, которую 
некий сотрудник американского 
разведсообщества подал в над-
зорные органы через пару не-
дель после телефонного контак-
та Трампа и Зеленского в июле. 
Этому чиновнику показалось, 
что глава Белого дома дал некое 

обещание, идущее вразрез с ин-
тересами страны. В либеральной 
прессе утверждается, что Трамп 
якобы увязывал судьбу рассле-
дования по Байдену-младшему 
с перспективами дальнейшей 
военной помощи Киеву со сторо-
ны США. Отметим, что, по дан-
ным Пентагона, военная помощь 
поступает по плану, а встреча 
Трампа и Зеленского состоится 
25 сентября на полях Генассамб-
леи ООН. Позже уже другой 
источник газеты The Wall Street 
Journal заявил, что Трамп восемь 
раз потребовал от Зеленского 
помочь своему юристу Рудольфу 
Джулиани, добивающемуся рас-
следования по делу Байдена-
младшего. Президент США яко-
бы рассчитывает потом исполь-
зовать этот компромат против 
Байдена-старшего, пока являю-
щегося лидером соцопросов сре-
ди кандидатов-демократов.

Джулиани подтвердил, что 
действительно контактировал 
с украинскими официальными 
лицами по этому вопросу, по-
скольку речь потенциально идет 
о коррупции и злоупотреб лении 
властью со стороны Байдена.

Демократы сразу ухватились 
за эту зацепку и возбудили рас-

следование сразу в трех комите-
тах подконтрольной им Палаты 
представителей США. Байден 
также не остался в стороне, по-
требовав опубликовать стеног-
рамму разговора Трампа и Зе-
ленского. Он со своей стороны 
отчитал главу Белого дома за 
злоупотребление властью в лич-
ных политических целях, пред-
положив: «Трамп пошел на это, 
поскольку знает, что я разобью 
его наголову».

Скандал вокруг карьеры Бай-
дена-младшего на Украине, где 
он за некие юридические услуги 
получал несколько десятков ты-
сяч долларов в месяц, то разго-
рается, то затухает уже несколь-
ко лет. Формально нарушений 
закона пока обнаружено не 
было, но, по данным The New 
Yorker, даже бывшие соратники 
Байдена по власти признают, что 

газовая карьера его сына на Ук-
раине дурно пахнет. По их мне-
нию, Хантеру не следовало при-
нимать эту работу в тот период, 
когда его отец был вице-прези-
дентом и ключевым эмиссаром 
США по Украине.

Между тем, хотя за последние 
пару лет Киеву удалось добиться 
от Белого дома отдельных «пря-
ников» в сфере вооружений, 
в целом у Дональда Трампа так 
и не проснулся интерес к Украи-
не. Как утверждает источник The 
Washington Post, Трамп вообще 
считает действия США на Украи-
не «бессмысленными и раздра-
жающими Москву, с которой Ва-
шингтону стоило бы иметь хоро-
шие отношения». 

Анонимные источники в прессе утверждают: Трамп восемь раз призывал по телефону Зеленского «копать» под Байдена-младшего (на фото справа вместе с отцом).

Для сдерживания «желтых жилетов» в Париже было задействовано более 7,5 тысячи полицейских.

А К Ц Е Н Т

Экс-соратники Байдена по власти при-
знают, что газовая карьера его сына 
на Украине дурно пахнет

Между тем

Только за последние дни в мире прошли тысячи демонстраций, в ко-

торых участвовали миллионы человек. В преддверии климатиче-

ского саммита ООН объявлено о проведении пять тысяч акций в за-

щиту окружающей среды — они проходят с 20 по 27 сентября более 

чем в 150 странах. Несколько сотен тысяч британцев уже приняли 

участие в климатических манифестациях (100 тысяч только в Лон-

доне), крупные демонстрации прошли в Мельбурне, Риме, Берлине, 

Женеве, Нью-Йорке (тут на улицы вышли 60 тысяч человек, хотя ор-

ганизаторы ожидали только 5 тысяч).

В египетском портовом городе Суэц возобновились антиправи-

тельственные манифестации. Протестующие обвиняют прези-

дента Абдель Фаттаха ас-Сиси в коррупции и призывают его уйти 

в отставку. Полиция применила слезоточивый газ, задержаны де-

сятки участников акции протеста.

В Алжире уже более полугода каждую пятницу проходят многоты-

сячные манифестации. Начались они с требований ухода Абдель 

Азиза Бутефлики с поста президента, однако после того, как это 

произошло, демонстранты выдвинули новые — отставка других 

представителей режима, в том числе армейской верхушки. 

15 марта 1939 года войска вермахта промаршировали 
по Вацлавской площади в Праге.

В 1938 году поль-
ская армия вошла 
на территорию
принадлежавшей 
Чехословакии 
Тешинской области

Следите за развитием ситуации 
на сайте 
rg.ru/sujet/5633

ВЗГЛЯД ИЗ КИЕВА

Министр иностранных дел Украины Вадим Пристайко накануне опроверг 

какое-либо давление со стороны президента США Дональда Трампа на 

Владимира Зеленского в связи с «делом Байдена». «Президент имеет пра-

во общаться с другим президентом и сохранять содержание этого разгово-

ра в тайне. Если кто-то верит, что на нашего президента оказывается давле-

ние, они должны это доказать. Я в курсе того, о чем шел разговор, и, по-мо-

ему, никакого давления не было», — заявил министр украинским СМИ.

Между тем «дело Байдена», оказавшееся в центре внимания американских 

СМИ, на Украине по-прежнему остается фигурой умолчания. Правоохра-

нительные органы не спешат комментировать обстоятельства, условия 

и обязательства, следуя которым сын вице-президента США Хантер Бай-

ден сразу после госпереворота стал директором юридического отдела 

компании Burisma Holdings. Это крупнейшая частная нефтегазовая компа-

ния Украины, которая владеет лицензиями на разработку десяти нефтега-

зовых месторождений в Львовской, Харьковской, Ивано-Франковской 

и Черновицкой областях. Официальный оклад сына американского вице-

президента в штатном расписании фирмы составлял 150 тысяч долларов 

в месяц.

В 2015 году у генеральной прокуратуры Украины, которую на тот момент 

возглавлял Виктор Шокин, возникли вопросы к ряду регулярных перево-

дов от имени компании, конечным получателем которых являлся Хантер 

Байден. Дела по выявленным фактам были обозначены как «антикорруп-

ционные». Уже в марте 2016 года Шокин под давлением вице-президента 

США Джо Байдена был отправлен в отставку, а расследования против его 

сына были заморожены. Примечательно, что сам Байден-старший в ряде 

своих публичных выступлений, а также в мемуарах подтверждает, что спо-

собствовал отставке Шокина весной 2016 года — в том числе методами фи-

нансового шантажа официального Киева. Условие звучало следующим 

образом: либо миллиард долларов в качестве кредита под гарантии США, 

либо отставка неугодного генпрокурора.

Подготовил Петр Лихоманов
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СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ  Как работается госслужащим в новом 42-этажном здании в «Москва-Сити»

Люди «IQ-квартала»
Юлия Кривошапко

Р
аньше представить, 
что рабочий кабинет 
министра может быть 
типовой комнатой без 
изысков, а сам он мо-
жет сидеть на том же 
стуле, что и рядовой 
подчиненный, было 
просто невозможно. 

Но это стало реальностью в но-
вом здании правительственного 
комплекса в «IQ-квартале». 
Корреспонденты «Российской 
газеты» отправились туда, что-
бы увидеть все своими глазами.

Вход по отпечатку пальца — 
это удобно: он всегда 
при себе

Деловой центр «Москва-Си-
ти» принял свыше 4,5 тысячи 
чиновников. В 42-этажную баш-
ню на Пресненской набережной 
переехали Минэкономразви-
тия, Минпромторг, Минком-
связь и подведомственные Ми-
нэкономразвития Ростуризм, 
Росаккредитация и Росстандарт. 

До конца года здание прави-
тельственного комплекса также 
станет постоянным офисом для 
Межрегионального бухгалтер-
ского управления Федерально-
го казначейства, рассказали 
«Российской газете» в Минэко-
номразвития.

Об идее переезда чиновников 
в «Москву-Сити» стало известно 

в июне 2017 года. Главы несколь-
ких министерств озвучили ее 
премьер-министру Дмитрию 
Медведеву. Они просили переме-
стить ведомства в единый ком-
плекс, апеллируя к тому, что это 
позволит повысить эффектив-
ность работы органов государст-
венной власти, сократить расхо-
ды на содержание и сформиро-
вать положительный имидж рос-
сийского чиновника. Председа-
тель правительства инициативу 
поддержал и поручил организо-
вать переезд до конца 2019 года. 
Куратором процесса стало Ми-
нэкономразвития. 

Башня, где теперь располага-
ются государственные ведомст-
ва, находится на 11-м участке 
ММДЦ «Москва-Сити». Место 
оживленное - центр столицы. 
Рядом Пресненская набереж-
ная, Кутузовский проспект, Са-
довое и Третье транспортное 
кольца. Автотрафик здесь на-
пряженный, поэтому пользо-
ваться машиной тем, кто спе-
шит на работу, практически 
бессмысленно. Дополнитель-
ный фактор — стоимость пар-
ковки 380 рублей в час. Но аль-
тернатива есть. Точнее, даже 
две: метро и Московское цен-
тральное кольцо (МЦК) — линия 
столичного железнодорожного 
пассажирского транспорта, ин-
тегрированная с «подземкой». 
От станции метро «Междуна-
родная» до бизнес-центра доро-

га занимает около двух минут 
ходьбы. Столько же — от стан-
ции МЦК «Деловой центр».

Распорядок работы государ-
ственных служащих после сме-
ны локации практически не из-
менился. Рабочий день у боль-
шинства по-прежнему начина-
ется в 9 утра. В это время про-
странство вокруг «IQ-кварта-
ла» напоминает муравейник и 
по плотности «белых воротнич-
ков» на один квадратный метр 
вполне может соперничать с 
Уолл-стрит. Проход в здание, где 
сидят госведомства, по элек-
тронным пропускам. Внутри 
можно перемещаться по ним же 
или по отпечаткам пальцев. 
«Когда мы сюда только заехали, 
всем желающим предложили 
сдать отпечатки, — рассказыва-
ет пресс-секретарь Минкомсвя-
зи Евгений Новиков. — Те, кто не 
захотел, пользуются карточка-
ми. Но в принципе отпечаток — 
это удобно: всегда при себе, по-
терять просто невозможно».

Новое офисное пространст-
во, в котором разместились чи-
новники, почти в два раза мень-
ше тех площадей, которые мини-
стерства занимали раньше. Но 
благодаря более рациональной 
организации помещений тесно-
ты не чувствуется — панорамные 
окна пропускают много света. У 
госслужащих по два монитора — 
это позволяет сократить исполь-
зование бумаги до минимума. 

На столах у многих самоспа-
сатели — комплекты средств ин-
дивидуальной защиты. Время от 
времени в здании правительст-
венного комплекса проводят 
тренировочную эвакуацию на 
случай пожара. Разумеется, с 
полной «выкладкой».

Не каждому чиновнику 
«аквариум» по рангу

«Коридоры власти» в новом 
офисном пространстве выгля-
дят непривычно — большая 
часть площади отдана под фор-
мат оpen space. Кабинеты мож-
но пересчитать по пальцам. Сте-
ны у них опять же прозрачные, 
хотя прикрываются жалюзи.

«Аквариумы» полагаются 
руководителям не ниже ранга 
директора департаментов. 

Собственные стандартные 
кабинеты есть у заместителей 
министров и самих глав ве-
домств. 

Чиновники двух последних 
категорий сидят на отдельных 
этажах: на 39-м — замы, на 40-м 
— министры. Хотя «небожителя-
ми» их можно назвать лишь 
условно. Отдельный кабинет и 
наличие служебного автотран-
спорта, конечно, выделяет 
управленцев из числа прочих со-
трудников. Но, например, ме-
бель и оргтехника у обычных 
клерков и руководящих персон 
одинаковая: стандартная, хотя и 
недешевая. 

На всех этажах здания пра-
вительственного комплекса 
есть переговорные с огромны-
ми экранами для презентаций и 
возможностью организации 
конференц-связи, принтерные, 
куда можно вывести на печать 
документ абсолютно с любого 
компьютера, гардеробные и 
складские помещения. Всем 
этим обитатели здания могут 
пользоваться без всяких огра-
ничений. Например, чтобы за-

бронировать переговорку, до-
статочно выйти на специаль-
ный внутренний сервисный 
портал и сделать пару кликов. 
Если все комнаты на данном 
конкретном этаже заняты, мож-
но забронировать на другом: 
понятия «это наша территория, 
а это — ваша» здесь не существу-
ет. Ведомства пользуются офи-
сным пространством сообща, а 
на отдельных этажах даже со-
седствуют друг с другом. 

В электронной базе записаны 
номера всех сотрудников, рабо-
тающих в здании. Если надо ко-
му-то позвонить или понять, где 
сидит человек, чтобы прийти и 
пообщаться лично, проблем нет. 
Подобные ситуации возникают 
не только гипотетически, но и 
вполне реально имеют место 
быть. 

«С управленческой точки 
зрения мне, например, было 
важно, чтобы люди с переездом 
в новый офис вышли из кабине-
тов и начали друг с другом об-
щаться. Это реально получи-
лось сделать», — говорит Сергей 
Климов, директор департамен-
та организационного развития 
Минкомсвязи.

Накануне переезда по прось-
бе министра среди сотрудников 
проводили анкетирование, что-
бы выяснить, хотят люди пере-
езжать или нет, вспоминает он. 
Большинство — 65 процентов — 
ответили отрицательно. Основ-
ным аргументом «против» был 
как раз open space — это неорга-
ничная для большинства людей 
организация рабочего про-
странства. Но уже в июне спустя 
месяц после переезда, провели 
такое же анкетирование. Ре-
зультаты были почти прямо 
противоположные — ровно 75 
процентов сказали, что им все 
нравится. Также сотрудники 
дали свои предложения по улуч-
шению офисного пространства.

Прежде чем идти 
в столовую, загляните 
в веб-камеру: нет ли 
очереди

В плане быта чиновники с пе-
реездом точно ничего не потеря-
ли. В высотке множество мест, 
где можно передохнуть в удоб-
ном кресле, выпить кофе. Поми-
мо кухонь с микроволновками и 
холодильниками в здании есть 
столовая. Через внутренний 
сервисный портал можно по-
смотреть меню на день, а благо-
даря веб-камере даже понять, 
есть ли очередь. «Ланч чиновни-

ка» стоит 205 рублей, включая 
традиционный компот. 

Для обитателей верхних эта-
жей работает ресторан. Цены 
там, конечно, повыше, но и 
меню отличается. На первом 
этаже также работает масса 
кафе на любой вкус и кошелек.

Некоторые сотрудники сету-
ют, что в новое офисное про-
странство не разрешили пере-
везти кадку с любимой пальмой 
или дорогую сердцу картинку с 
ежиком. Стены в open space и 
правда девственно чистые — 
развешивание календарей, фо-

тографий или даже преслову-
тых графиков повышения эф-
фективности не приветствует-
ся. Однако растения в кадках 
есть — об этом заранее позабо-
тилась организация, занимав-
шаяся обустройством офисного 
пространства.

Здесь не говорят: 
в новом доме «уютнее», 
предпочитают — 
«рациональнее»

«Здесь все устроено гораздо 
рациональнее, чем в том зда-
нии, которое Минкомсвязь за-

нимала раньше», — делится на-
блюдениями Климов. 

Централизована IT-поддер-
жка. Обсуждается возможность 
централизации и некоторых 
других функций. В том числе до-
кументооборота, кадровых 
функций. Это, по словам Климо-
ва, позволит каждому мини-
стерству и ведомству сократить 
расходы на эти цели. «В идеале 
задача — безболезненно изба-
виться от тех функций, для ко-
торых не требуется специфиче-
ских знаний и навыков сотруд-
ников», — поясняет Климов. 

По планам правительства, 
здания, которые освободили 
министерства и ведомства (по 
информации Минэкономразви-
тия, это 133 тысячи квадрат-
ных метров), будут вовлечены в 
рыночный оборот. Их рассчи-
тывают продать с открытых 
аукционов. Реализацией зданий 
займется «Дом.рф» (Единый 
институт развития в жилищной 
сфере). 

Решением профильной пра-
вительственной комиссии пло-
щади уже переданы этой орга-
низации. 

Рядом с деловым центром «Москва-Сити» кажется, что ты попал в центр мира.

Сделать паузу и передохнуть можно, не отходя 
от офиса.

Еда в столовой правительственной высотки недорогая и довольно вкусная. «Ланч чиновника», включая традицион-
ный компот, стоит 205 рублей.

Люди в «IQ-квартале» работают много, поэтому мелкие бытовые вопросы стараются решать 
на месте.

А К Ц Е Н Т

Накануне переезда сотрудников спроси-
ли, хотят ли они переезжать. 65 процен-
тов ответили «нет». Но уже спустя месяц 
результаты были почти прямо противо-
положные — ровно 75 процентов сказа-
ли, что им все нравится
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У сотрудников госведомств по два экрана. Это позволяет сократить использование бумаги до минимума.
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В здании можно перемещаться 
по отпечатку пальца.
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ЦИФРА

4,5
ТЫСЯЧИ

тысячи чиновников переехали 

в новое здание правительствен-

ного комплекса в IQ-квартале».
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РЕЗОНАНС Бывший 
пермский чиновник, 
который расстрелял 
четырех охотничьих собак, 
попал под следствие

Дело «Глухаря»

Алексей Трапезников, «Российская газета», Пермь

Смерть четырех охотничьих собак, которых расстре-
ляли из карабина в охотхозяйстве «Глухарь» Пермско-
го края, стала причиной возбуждения уголовного дела 
по статье 245 УК РФ «Жестокое обращение с животны-
ми». По словам владельца убитых лаек, его питомцы 
стали жертвой бывшего чиновника, которому поме-
шал их громкий лай.

В тот роковой день работник лесничества Ярослав 
Баронников со своими питомцами охотился на боро-
вую дичь в лесу. Собаки бежали чуть впереди хозяина, 
но, заслышав шум машины, проезжающей по дороге на 
опушке леса, Тунгус, Кумыш и Шнырка рванули впе-
ред метров на 300. Чуть позже вслед за ними устреми-
лась и Мышка, которая накануне поранила лапу и слег-
ка прихрамывала. 

Внезапно в тишине леса раздался выстрел, а потом 
еще три. Ярослав сразу же забеспокоился и побежал 
вперед, призывая собак. Когда он вышел из леса, его 
ждала ужасная картина: все четыре лайки в пятнах 
крови бездыханно лежали на траве. Рядом с машиной 
на дороге стоял глава охотхозяйства «Глухарь» Виктор 
Усенко, который еще пару лет назад занимал пост за-
мминистра промышленности, предпринимательства и 
торговли Пермского края.

— Они ж мне как дети были, а он их всех убил, — со-
крушается Ярослав. — Принять лаек за бродячих псов 
было невозможно, на каждой из них был ошейник с 
GPS-навигатором, а стрельба велась прицельная. Усен-
ко пояснил, что собаки мешали ему охотиться на ло-
сей. При этом разговоре присутствовал районный охо-
тинспектор Виктор Козлов, который приехал вместе с 
Усенко на одной машине. 

Со своим обидчиком Ярослав готов судиться. Он 
уже подал заявление в полицию и Следственный коми-
тет. По факту его обращения полиция возбудила уго-
ловное дело, а эксперты оценили стоимость убитых 
лаек в сумму более 300 тысяч рублей. Расследованием 
занимается отделение МВД России по Горнозаводско-
му округу. Наказание по статье  «Жестокое обращение 
с животными» предусматривает до пяти лет лишения 
свободы. В министерстве природных ресурсов, лесно-
го хозяйства и экологии Пермского края случившееся 
назвали «вопиющим случаем человеческой жестоко-
сти» и сообщили, что в отношении охотинспектора бу-
дет проведена служебная проверка. При этом дирек-
тор охотхозяйства «Глухарь» с начала 2017 года в пра-
вительстве Пермского края не работает. •

ОБРАЗОВАНИЕ В Сочи школьников учат писать перьевыми 
ручками по «Азбуке» Ушинского

Мальчики налево, 
девочки направо
Ирина Белова, 
«Российская газета», 
Краснодарский край 

В 
Сочи открылась пер-
вая на Кубани Русская 
классическая школа, 
где учат по-старинно-
му. Несмотря на сов-
ременный ремонт, в 
учебном учреждении 
ц а р и т  а т м о с ф е р а 
прошлого. Мальчики 

и девочки — в разных классах. 
Ростовые парты, перьевые руч-
ки, специальные дощечки, «Аз-
бука» Ушинского. Что не устра-
ивает в привычной системе об-
щего образования?

— Мы учим школьников по 
особенной программе, отлича-
ющейся от других общеобразо-
вательных, — объяснила дирек-
тор сочинской Русской класси-
ческой школы Анна Магдесян. — 
Для такой школы разработан 
специальный учебно-методиче-
ский комплекс с использовани-
ем опыта отечественных педа-
гогов во главе с Ушинским. Все 
эти учебники когда-то были 
внедрены в школах, по ним 
раньше обучались. Это забытая 
история. Традиции прошлого 
встроены в современные реа-
лии. 

Сочинская Русская класси-
ческая школа находится в со-
ставе местного филиала Все-
российского государственного 
университета юстиции (Рос-
сийской правовой академии 
Минюста России). Дети будут 
учиться здесь четыре учебных 

года, потом планируется про-
должить их обучение до десяти 
классов.

Зачем первоклашек учить по 
старинной книге? По словам 
учителя Русской классической 
школы Мадины Шаковой, «Аз-
бука» Ушинского — это аналог 
букваря с другими акцентами.

— Сейчас мы пока проходим 
только фонетику — работаем со 
звуками, — рассказала она. — 
Буквы будем учить позже. Хотя 
в обычной школе по современ-
ной программе обучения начи-
нают сразу с букв. Начиная со 
звуков, ребенок лучше усвоит 
все слова на слух и отточит гра-
мотное произношение.

В двух классах — девять дево-
чек и десять мальчиков. Их ка-
бинеты расположены напротив 
друг друга. Девочки и мальчики 
разделены только на уроках, 
танцуют, играют, едят, общают-
ся они вместе. Перемены тоже 
совместные. Так ли полезно раз-
дельное обучение? Как объя-
снила Анна Магдесян, учебный 
материал дети проходят раз-
дельно из-за психологических 
особенностей.

— Считается, что девочки 
развиваются быстрее, а мальчи-
ки в этом возрасте более шебут-
ные, им менее интересен учеб-
ный процесс, — отметила она.

Детей не только не смущает 
такое разделение, а даже, наобо-
рот, устраивает. «Мы рады, что 
учимся отдельно от девочек, не 
мешаем друг другу, — признался 
ученик первого класса Русской 
классической школы Давид 
Кокшелидзе. — Зато на переме-
нах они приходят в гости в наш 
класс».

Парты индивидуальные, за 
каждой сидит один ученик. Сей-
час школьники пишут на специ-
альных дощечках, выводя ме-
лом определенные соединения 
— палочки и черточки с правиль-
ным отрывом и нажимом. Так 
ученики разрабатывают руку 
для письма перьевыми ручка-
ми, учась красиво писать.Так ли 

полезна перьевая ручка или это 
просто дань моде на старину? 
Директор сочинской Русской 
классической школы отвечает 
на этот вопрос так:

— Во-первых, перьевая ручка 
формирует аккуратный, кал-
лиграфический почерк, а во-
вторых, самое главное, — пра-
вильную осанку. Конечно, мы не 
обходимся и без привычной ша-
риковой ручки.

— Больше всего из учебы мне 
нравится писать в прописи ме-
ханическим карандашом, — по-
делилась впечатлением от уче-
бы первоклассница Алиса Фи-
лонова. — На дощечках тоже ин-
тересно — если что не получает-

ся, можно стереть и попробо-
вать снова.

Как рассказала «РГ» Жанна 
Семенова, мама Сафины, пока 
трудно судить об успешности 
Русской классической школы, 
еще рано подводить итоги — 
слишком мало времени прошло 
с начала учебного года, но плю-
сы очевидны.

— Мне очень многое понрави-
лось в системе и методике тако-
го обучения, — отметила она. — 
Например, то, что девочки и 
мальчики учатся раздельно из-
за разной успеваемости, а не-
большое количество учеников в 
классах обеспечивают индиви-
дуальный подход и внимание к 

каждому. Например, в классах 
моих старших детей учились по 
36 и 42 ученика.

Кстати, стоимость обучения в 
школе составляет 22 тысячи ру-
блей в месяц, не считая питания, 
которое обходится в пять тысяч 
за завтрак, обед и полдник. После 
учебы с детьми занимаются в 
кружках — классические и совре-
менные танцы, художественные 
и спортивные занятия, включая 
шахматы. Школьники находятся 
каждый будний день с восьми ча-
сов утра до шести вечера. В об-
щем, скучать некогда. •

Девочки и мальчики разделены 
только на уроках, танцуют, играют, 
едят, общаются они вместе.

ЦИФРА

22
ТЫСЯЧИ РУБЛЕЙ 

в месяц стоит обучение 

в Русской классической школе 

в Сочи.
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МЕГАПОЛИС 
К концу года достроят 
мост к «Острову мечты»

Дорогу «ЗИЛу»

Сергей Бабкин

В ближайший год кварталы района «ЗИЛ» ждут рево-
люционные изменения в инфраструктуре, заявил мэр 
Сергей Собянин во время визита в этот район. Среди 
самых амбициозных проектов — мост через Кожухов-
ский затон и новая набережная Марка Шагала.

«К концу года будет завершено строительство но-
вых дорог к парку развлечений «Остров мечты», — зая-
вил глава города. — Это касается и моста над затоном». 
В процессе реконструкции помимо этого еще без мало-
го 17 км «Зиловских» улиц, отмечают в мэрии. При-
мерно 40 процентов этого километража — внутриквар-
тальные проезды жилкомплекса «ЗилАрт» и прилегаю-
щих поликлиник, детсадов, школы и прочей социнфра-
структуры. Строительство этих путей должно завер-
шиться в декабре.

А в ноябре подготовят к открытию первый участок 
набережной Шагала, отметил Собянин. Она будет пра-
ктически полностью пешеходной и по сути станет пар-
ком, такое решение предложило архбюро «Меганом». 
По площади он примерно сопоставим с «Зарядьем» 
(17 против 13 га) и не уступает по функционалу. Архи-
тектурно набережную можно разделить на четыре те-
матических пространства. «Магниты» — это центры 
всеобщего притяжения: три площади, кафе, киоски 
с уличной едой. «Спорт» — велосипедные и беговые до-
рожки. «Отдых» — прогулочные аллеи с 10 мини-сада-
ми, которые архбюро еще называет «секретными». 
«Променад» — зона с понтонами для «прогулок по 
воде», амфитеатром с видом на Москву-реку, а также 
стоянками для яхт. Отдыхающим обещан «умный лан-
дшафт» — набережную спроектировали с таким расче-
том, чтобы система искусственных возвышенностей 
защищала от городского ветра и шума с «материко-
вой» Москвы.

В ноябре откроют участок набережной от проспек-
та Лихачева до улицы Льва Юдина. Вторую очередь — 
парк до самых путей МЦК — запланировано сдать в тре-
тьем квартале 2020 года. Генеральная цель всех прео-
бразований — сформировать единую набережную по 
левому берегу Москвы-реки от Таганки до Печатников.

Ранее «РГ» сообщала о нескольких инфраструктур-
ных проектах, которые уже реализованы на «ЗИЛе». 
В частности о «Парке легенд», зоне отдыха «Тюфелева 
роща», самой большой школе в России и о мосте с тра-
валатором через проспект Андропова. Еще раньше на 
«ЗИЛе» появились новые станции метро и МЦК. •

Мэр Москвы Сергей Собянин осмотрел ход строительства 
нового моста через Москву-реку.

СОСЕДИ

В странах 
Балтии 
завершились 
Дни Москвы

РИЖСКАЯ 
ЭСТАКАДА
Сергей Жуков

В Прибалтике финишировали 
Дни Москвы. Деловые встречи 
и культурные мероприятия 
сначала прошли в Таллине, а за-
тем переехали в Ригу и Даугав-
пилс. Стороны договорились 
развивать отношения в эконо-
мической, культурной и других 
сферах.

Главным событием стал биз-
нес-форум в Риге. Участники 
говорили о торгово-экономиче-
ском сотрудничестве, инвести-
ционном потенциале двух сто-
лиц и проблемах, которые ме-
шают гражданам обеих стран 
развивать бизнес. Чрезвычай-
ный и Полномочный Посол Рос-
сии в Латвийской Республике 
Евгений Лукьянов назвал фо-
рум отличной возможностью 
для прямого и неполитизиро-
ванного разговора. По его сло-
вам, местные предпринимате-
ли настроены на совместную 
работу с россиянами. «При 
этом мы понимаем, что в усло-
виях искусственно создавае-
мых барьеров придерживаться 
курса на сотрудничество порой 
нелегко, — признался дипло-
мат. — Желание соседних стран 
торговать, создавать совмест-
ные предприятия и ездить друг 
к другу в гости — абсолютно 
объективно и естественно. Лю-
бые преграды рано или поздно 

устраняются либо обходятся. 
Не сомневаюсь, что и торговым 
войнам, которые подаются не-
которыми нашими партнерами 
под видом санкций, придет ло-
гический конец». Кстати, 
основными экономическими 
партнерами российской столи-
цы, несмотря на санкции, оста-
ются страны Евросоюза. В спи-
ске инвесторов, активно вкла-
дывающих деньги в проекты 
Москвы, значатся Германия, 
Франция, Италия, Швейцария, 
Австрия и другие европейские 
государства. Как рассказал гла-
ва департамента внешнеэконо-
мических и международных 
связей российской столицы 
Сергей Черемин, объем пря-
мых иностранных инвестиций 
в экономику Москвы достиг 
250 млрд долларов. А внешне-
торговый оборот между мо-
сковскими организациями и за-
рубежными партнерами пре-
высил 300 млрд долларов. По 
странам Балтии показатели не 
такие оптимистичные. «К сожа-
лению, последнее время наблю-
далась негативная тенденция: 
объемы внешнеторгового обо-
рота со странами Балтии пада-
ли. Мы хотели бы эту ситуацию 
переломить, — подчеркнул Сер-
гей Черемин. — Например, пе-
чальные цифры в Таллине. Там 
показатели каждый год снижа-
лись на 15—18%. Это беспокоит 
и наших партнеров из Эсто-
нии». Инвесторов из Латвии, по 
мнению Черемина, могут при-
влечь проекты транспортно-пе-
ресадочных узлов и медицин-
ский кластер в Сколково.

Весомую часть программы в 
Риге заняли культурные собы-
тия. Своеобразным превью к 
основному «блюду» — бизнес-
форуму — стала оперетта от ар-
тистов московского музыкаль-
ного театра «Геликон-опера». 
Идею устанавливать в городах 
арт-объекты, напоминающие 
собой огромные раскраски, 
придумал известный художник 
Максим Гошко-Даньков. Пер-
вая «стена», которую мог раз-
украсить любой прохожий, по-
явилась в Москве три года на-
зад. Следом раскраски-гиганты 
нашли своих поклонников на 
улицах Пекина, Стамбула и 
других городов. И вот очередь 
дошла до Риги. Приезжал в При-
балтику и хор Валаамского мо-
настыря. Отметился Таллин по-
литическими встречами. Сер-
гей Черемин сначала пообщал-
ся с мэром Михаилом Кылвар-
том, а затем с его заместителем 
Вадимом Белобровцевым. Гово-
рили о развитии двусторонних 
отношений и сотрудничестве в 
разных сферах городской жиз-
ни. По словам Черемина, Мо-
скве интересен опыт своего со-
седа в развитии общественного 
транспорта и информационных 
технологий. Кроме этого, заин-
тересованы две столицы в раз-
витии взаимного туризма. •

Объем прямых 
иностранных 
инвестиций в эко-
номику Москвы 
достиг 250 млрд 
долларов

ЖКХ До конца года Москва избавится от шиферных крыш

Сталь вместо асбеста
Ирина Огилько

Д
о конца года на террито-
рии старой Москвы не 
останется многоквартир-

ных домов с шиферными кры-
шами. Этот пережиток совет-
ского времени будет заменен на 
современный кровельный мате-
риал, сообщили в комплексе го-
родского хозяйства столицы.

— Более 160 шиферных кро-
вель заменят в городе до конца 
года, — пояснили «РГ» в ком-
плексе. — Вместо шифера на 
крыши домов положат оцинко-
ванные стальные листы.

К слову, из оставшихся до-
мов в 40 уже произведена заме-
на и ремонт кровли. Так же про-
ведены работы по утеплению 
чердаков. Это предотвратит об-

разование наледи и сосулек на 
крышах.

То, что в городе наступили 
холода и начали включать ото-
пление, специалистов не сму-
щает. Как пояснили в Фонде ка-
питального ремонта Москвы, 
замена кровельного покрытия в 
осенне-зимний период вполне 
возможна при сухой погоде, 
ведь меняют покрытие частями, 
подрядчик должен поэтапно 

снимать старый утеплитель и 
укладывать новый. Тем более 
что все работы согласованы с 
жителями, а проекты замены 
кровельного покрытия прошли 
госэкспертизу.

Как прокомментировал «РГ» 
первый вице-президент Союза 
архитекторов России Виктор 
Логвинов, от шифера давно 
пора отказываться. «Шифер 
очень хрупкий, опасный и не-

долговечный материал, я и не 
знал, что в Москве еще есть 
дома с подобной кровлей, — рас-
сказал он. — Сейчас есть широ-
кий выбор кровельных матери-
алов, которые служат долго и 
безопасны для человека. Оцин-
кованная сталь — один из них».

Напомним, шифер был изо-
бретен еще в 1901 году в Ав-
стрии Людвигом Гатчеком, а 
первый завод в России по произ-
водству подобного материала 
появился в 1908 году. Тогда ши-
ферные крыши могли себе по-
зволить лишь состоятельные 
люди. Затем шифер получил ши-
рокое распространение, по-
скольку на территории бывшего 
СССР оказались самые большие 
в мире месторождения асбеста, 
из которого шифер и делают. 

Естественно, с началом массо-
вого строительства шиферу от-
дали предпочтение из-за его де-
шевизны.  Кроме создания 
крыш, покрытие использовали 
для облицовки стен зданий, 
оформления балконов, возведе-
ния заборов. Однако, как пока-
зала практика, сам материал до-
вольно хрупок и гвозди, которы-
ми шиферные пластины крепят-
ся, быстро расшатываются. В ре-
зультате шиферные крыши дают 
течь. А тут еще и специалисты 
Всемирной организации здраво-
охранения забили тревогу, по-
скольку асбест оказался токси-
чен для окружающей среды и 
здоровья человека. В Европе к 
медикам прислушались и на ру-
беже XX—XXI века стали отказы-
ваться от этого материала. •

А К Ц Е Н Т

В начале прошлого века шиферные 
крыши могли себе позволить 
лишь состоятельные люди
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Ростовые парты, перьевые ручки, 
специальные дощечки, 
«Азбука» Ушинского. Что не устраивает 
в привычной системе 
общего образования?
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МУЗЫКА 

В Берлине 
завершился 
Musikfest Berlin

КЛЮЧИ 
К БЕРЛИОЗУ
Владимир Дудин

Главный фестиваль лучших 
симфонических оркестров 
Musikfest Berlin завершился в 
Берлинской филармонии опе-
рой «Русалка» Дворжака, пред-
ставленной в исполнении Не-
мецкого симфонического орке-
стра, Берлинского хора радио и 
международного состава соли-
стов под управлением Робина 
Тиччиати. Среди них и двое рос-
сийских солистов — Зоя Цере-
рина и Александр Рославец.

Темой фестиваля этого года 
был выбран модный персонаж 
XIX века, интерес к наследию 
которого не остывает до сих 
пор, — композитор Гектор Бер-
лиоз ушел из жизни 150 лет на-
зад. Он повлиял на ход развития 
симфонической мысли и в це-
лом музыкального модернизма 
в Европе не в меньшей степени, 
чем Рихард Вагнер — в мире опе-
ры. На фестивале прозвучали 
ключевые сочинения Берлиоза. 
Даже когда в программе кон-
церта не было его музыки, улав-
ливались незримые нити, свя-
зывавшие других композито-
ров с идеями великого и ужа-
сного Гектора.

Фестиваль открылся кон-
цертным исполнением его опе-
ры «Бенвенуто Челлини», кото-
рую привез прославленный Ре-
волюционно-романтический 
оркестр, Хор Монтеверди и 
большая группа солистов под 
управлением легендарного 
сэра Джона Элиота Гардинера 
(на днях они, кстати, впервые 
выступят в Москве и Санкт-Пе-
тербурге). Знаменитая Фанта-
стическая симфония прозвуча-

ла в переложении Ф. Листа для 
рояля в исполнении Александ-
ра Мельникова. Драматиче-
скую симфонию «Ромео и Джу-
льетта» исполнил оркестр Бер-
линской филармонии и хор 
Берлинского радио под управ-
лением британца Дэниела Хар-
динга.

Изысканно-пряную, эк-
спрессивно-ориенталистскую 
«Смерть Клеопатры» Берлиоза 
должна была спеть Элис Кут, но 
ее экстренно заменила амери-
канка Сьюзен Грэм: вместе с 
вагнеровским тенором Клау-
сом Флорианом Фогтом она же 
исполнила и сцены из «Троян-
цев» в сопровождении орке-
стра Немецкой оперы под 
управлением Дональда Ранник-
лса.

Валерий Гергиев выступил 
со своим нынешним немецким 
подопечным оркестром Мюн-
хенской филармонии, предста-
вив Первую симфонию Шнитке 
и Шестую симфонию Брукнера, 
творившего в те же годы, что и 
Берлиоз.

Еще один российский дири-
жер — Туган Сохиев предстал на 
главном симфоническом фору-
ме Европы с амстердамским Ко-
ролевским оркестром Консер-
тгебау, входящим в тройку ми-
ровых лидеров. В их исполне-
нии прозвучали Мистерии Луи 
Андриссена и Первая симфония 
«Зимние грезы» Чайковского. 
Завершение фестиваля «Русал-
кой» Дворжака выглядело край-
не неожиданно, а потому было 
принято публикой с повышен-
ным энтузиазмом. Молодой и 
невероятно талантливый дири-
жер Робин Тиччиати преподнес 
оперную сказку Дворжака как 
сочинение, исполненное гро-
мадной трагической силы о фа-
тальной обреченности и невоз-
можности встречи двух миров — 
идеального и реального.

Берлинская дебютантка — 
русское лирико-драматическое 
сопрано Зоя Церерина с ее рас-
каленным тембром и мощью го-
лоса в партии Заморской княж-
ны вместе с британской сопра-
но Салли Мэтьюз с ее лириче-
ским, несколько зыбким водя-
нистым тембром оказались 
идеальными выразительница-
ми этой грустной философской 
идеи. •

Валерий Гергиев выступил 
в Берлине со своим нынешним 
немецким подопечным оркестром 
Мюнхенской филармонии, предста-
вив Первую симфонию Шнитке 
и Шестую симфонию Брукнера.

СОФИЯ — ЗНАЧИТ 
МУДРОСТЬ
В этом году, как часто у нас бывает, мы можем прозевать 
два важных осенних юбилея. 175 лет назад, 3 сентября 
(по новому стилю), родилась будущая жена Льва Толсто-
го Софья Толстая. А 100 лет назад, 4 ноября 1919 года, 
она ушла из жизни.

Она ушла из жизни, как святая. После всего, что прои-
зошло в Ясной Поляне в октябре (ноябре по новому сти-
лю), после «ухода» мужа и его смерти в Астапове, где ее 
даже не допустили к умиравшему супругу, с которым 
она прожила 48 лет и родила ему 13 детей, после того, 
как ее фактически лишили литературного наследства на 
его сочинения (зато Николай II от щедрот своих прика-
зал выплачивать вдове ежегодную пенсию в 10 000 ру-
блей), после того, как на фронте погиб ее внук, а ее род-
ная дочь Саша долгое время находилась с ней в жестокой 
ссоре и даже с ней 
судилась, — словом, 
после всего этого пе-
режитого пожилой 
женщиной кошма-
ра, да еще и обсужда-
емого всем миром и, 
конечно, не в ее 
пользу, любая на ее 
месте либо сошла с 
ума, либо обозли-
лась бы на весь бе-
лый свет.

Но это была бы не Софья Андреевна Толстая — без-
условно великая и героическая женщина!

Она простила всех. Она помирилась со всеми, в том 
числе и с Сашей. Даже ненавистного ей Черткова она не 
проклинала в своих дневниках. Она написала завеща-
ние, в котором поровну разделила все свое нехитрое 
имущество (немного драгоценностей, посуды, икон, что-
то из белья) между всей своей родней. Она уходила из 
жизни такой же нищей, как и ее муж, у которого при 
«уходе» было пятьдесят с чем-то рублей в кошельке. Она 
приехала в Ясную Поляну в 1862 году с 300 рублями, ко-
торые дала ей мать, и набором фарфоровых тарелок (то 
есть бесприданницей) и уходила из жизни такой же бес-
приданницей, понимая, как человек глубоко религиоз-
ный, что на тот свет с собой ничего не возьмешь, кроме 
души.

За несколько дней до смерти она сама стала мыть 
окна в доме, готовя их на зиму. Трудно ей было позвать 
молодых крестьянок сделать эту работу? Нет, решила — 
сама. Женщина, хозяйка, а не барыня, какой ее многие 
считали. Простудилась и умерла, как и ее муж, от воспа-
ления легких, и тоже в ноябре, как и он. Только не на же-
лезнодорожной станции, а в своем доме — в Ясной Поля-
не. Потому что это была и ее Ясная Поляна, а не только 
великого Льва. При этом она уже не считала это своим 
домом и стала фактически первым директором музея 
Толстого (не официального, царь не разрешил), но как 
бы частного. Всех, кто приходил в этот дом, она водила 
по комнатам, рассказывала, как жил, как творил Лев Ни-
колаевич.

А бывали там разные люди. Ведь шла Гражданская 
война. К Москве подступали деникинцы. В Ясной Поля-
не был расквартирован взвод красных пулеметчиков. 
Софья Андреевна их подкармливала, хотя при этом по-
рой голодала сама. Ну и опять же рассказывала им о ве-
ликом Льве. Они с интересом слушали. Невдалеке гро-
хотали пушки белых, а может, красных. Есть легенда, 
она мне нравится, что белые и красные будто бы дого-
ворились по Ясной Поляне не стрелять.

Ее любимых сыновей с ней не было, их разнесло по 
всему свету. Была ее младшая сестра — Татьяна Андре-
евна Кузминская. Вернулась с фронта Саша, на руках 
которой она фактически и умерла. Был с ней послед-
ний секретарь Толстого молодой Валентин Булгаков, 
которого она называла своим сыном. Кто-то еще был, 
наверное... Но мало, мало было людей. После смерти 
Толстого Ясная Поляна опустела. И опять же — война 
шла, война… 

Каждый день, по свидетельству очевидцев, она хо-
дила на могилу мужа в лесу, что-то там поправляла и 
беседовала с ним. 
Кто-то подслушал: 
она то жаловалась 
на него, то просила 
у него прощения. Но 
она точно знала, что 
они еще встретятся 
и договорят.

В конце жизни 
Софья стала слеп-
нуть. С трудом раз-
личала военные 
обозы, которые не-
скончаемой чере-
дой тащились по 
Киевскому тракту, проходившему как раз мимо усадь-
бы. В ее дневниках это отмечено, но нет никакой реак-
ции на это. Для нее это была уже какая-то другая, не ее 
жизнь. Ее жизнь осталась в «Войне и мире», в «Анне 
Карениной», в детях, половину из которых она похоро-
нила младенцами. Ее жизнь осталась во Льве Николае-
виче, которого она, что бы ни говорили злословы и что 
бы ни писала по этому поводу пресса, любила беско-
нечно. Может быть, даже слишком сильно, слишком 
ревниво любила.

Последняя запись в дневнике 1919 года: «Что случи-
лось — непонятно, и навсегда будет непостижимо». Это 
самые мудрые слова, которые я знаю об «уходе» Толсто-
го и вообще о том, что происходило в Ясной Поляне в 
1910 году. 

Она просила похоронить ее рядом с мужем, но в этой 
посмертной воле было отказано, как было отказано уви-
деть его еще живого в Астапове. Ее прах покоится на цер-
ковном кладбище в Кочаках, в нескольких километрах 
от Ясной. Там же лежат ее дети и внуки, любимая сестра 
Татьяна... Под простыми деревянными крестами, ряд-
ком, дружно. И в этой их разлуке с мужем тоже есть ка-
кой-то трагический смысл. «Что случилось — непонятно, 
и навсегда будет непостижимо».

Памятников Льва Толстого очень много, в разных го-
родах. Памятника Софьи Андреевны нет ни одного. Мне 
кажется, это несправедливо. Но в ее жизни вообще было 
много несправедливого. Как и в посмертном ее восприя-
тии.

Великих писательских жен гораздо меньше, чем вели-
ких писателей. Может быть, потому, что быть великой 
писательской женой — это более редкий дар.

При этом я вовсе не склонен ее идеализировать. Она и 
сама была сложная женщина. Сильная, талантливая, ха-
ризматичная. Это видели все, кто встречался с ней: ее 
ум, вкус, остроумие, умение поддержать беседу даже с 
великими людьми, приезжавшими в Ясную, а их туда 
приезжало много.

Светлая память, Софья Андреевна! •

Она простила 
всех, помирилась 
со всеми. 
Даже Черткова 
не проклинала 

Простудилась 
и умерла, 
как и ее муж, 
от воспаления 
легких, и тоже 
в ноябре, как и он

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/3663

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

ТЕАТР Греческий режиссер Теодорос Терзопулос представил в Петербурге свою 
драматическую трилогию

Три конфликта вокруг любви
Ольга Штраус, 
Санкт-Петербург

В 
рамках Театральной олим-
пиады на Новой сцене 
Александринского театра в 

течение трех вечеров прошли 
спектакли сценической трило-
гии Теодороса Терзопулоса 
«Аларм» (Alarme), «Амор» 
(Amor) и «Анкор» (Encore).

Один из ведущих режиссеров 
Европы, основатель и бессмен-
ный президент Международного 
комитета Театральной олимпиа-
ды Терзопулос удивил публику 
какой-то нарочитой простотой 
своих постановок. В каждой из 
них он исследует природу кон-
фликта, но при этом сводит стол-
кновение героев до азбучных 
первооснов: «Дай! — Нет», «Ты 

виновата! — Я? Когда?». Цитирую 
почти дословно слова персона-
жей, хотя в первой постановке 
«Аларм» литературной основой 
спектакля стали фрагменты 
исторической переписки между 
Елизаветой I и Марией Стюарт, 
королевой Шотландии. 

Alarme, к слову, это сигнал 
тревоги, и суть происходящего 
на сцене, как упреждают зрителя 
в программке, — роковая борьба 
двух женщин за трон, завершив-
шаяся казнью Марии Стюарт.

Но на сцене мы видим лишь 
черный помост, на котором ле-
жит мужчина (Тасос Димас), вре-
мя от времени комментирую-
щий споры двух женщин ожесто-
ченными и изобретательными 
ругательствами. А сами героини 
(их играют Аглая Паппа и София 

Хилл), лежащие нос к носу на на-
клонной плоскости, ведут не-
скончаемые препирательства, 
выражающиеся не столько в сло-
вах, сколько в интонациях и ми-
мике. Отрешившись от королев-
ской природы героинь, вполне 
можно узнать в их склоках и руг-
не непримиримые распри, на-
пример, между свекровью и не-
весткой: «Я виновата? — Ты!», 
«Когда? — Тогда! Тогда! Тогда!». 
Или словесную баталию офи-
сных соперниц. Или непристой-
ные оскорбления друг друга об-
итательниц «веселого дома». Не 
зря мужчина-комментатор то и 
дело кричит про них: «Путаны!». 
И по ходу развития действия не-
кий напряженный эротизм, свя-
зывающий этих двух особ, на 
сцене действительно возникает. 

Высунутые для дразнения их 
языки, кажется, вот-вот соеди-
нятся. В страстном поцелуе? В 
укусе? «Слизь саранчи у вас на 
языке», — злобно комментирует 
рассказчик, и в данном случае с 
ним трудно не согласиться.

Похоже, Терзопулос выявляет 
нам основное, сущностное про-
тиворечие конфликта: ненависть 
— не альтернатива любви, альтер-
натива любви — равнодушие. А в 
соперничестве всегда таится вза-
имное притяжение: ведь люди 
обуреваемы борьбой за общие 
для них ценности, и неважно, 
трон это, любимый мужчина или 
повышение по службе. Но едино-
мышленниками в этой борьбе 
стать не получится: «общая цен-
ность» не делится на двоих.

Вторая часть трилогии Amor 
объединена с другими той же из-
образительной стилистикой. Пе-
ред нами опять черный помост, 
на котором вытанцовывает при-
чудливый и нервный танец муж-
чина в офисном костюме, но бо-
сиком. Зритель быстро понима-
ет, что актер Антонис Мирягкос 
играет не столько конкретного 
биржевого брокера, сколько во-
площение суперпрагматичного 
начала в сегодняшнем человеке. 
Вся его лексика — это перечисле-
ние бессмысленного набора чи-
сел, изредка перемежающегося 
терминами «индекс», «при-
быль», «доу джонс».

Его партнерша (Аглая Паппа) 
поначалу спрятана в некой чер-
ной трубе, откуда виднеется 
только ее лицо. Их диалог не от-
личается разнообразием: «Купи 
мне! — Продай!». Но вскоре жен-
щина выбирается из трубы, и на 
сцене разворачивается аукцион, 
где на продажу выставлено все: 
театральная бутафория, роли, 
эмоции, память, части человече-
ских тел. Причем страсти, меч-

ты, надежды и воспоминания 
идут по гораздо более низкой 
цене, чем, к примеру, почки или 
волосы. Впрочем, цены меняют-
ся вместе с биржевым курсом, в 
текст вплетаются сводки ново-
стей и комментарии актеров по 
этому поводу. Но женское нача-
ло, эмоцио, в конечном итоге 
проигрывает «мужскому» ра-
цио. И снова мы слышим одуряю-
щие бесконечностью цифры…

Эта тотальная «цифровиза-
ция» всего и вся, похоже, в итоге 
уничтожает и пыл самого муж-
чины. Во всяком случае, кончает-
ся спектакль общим кликом 
«Amor!», идущим словно из са-
мой глубины человеческого су-
щества, и тоскливым звериным 
воем обоих персонажей, так и не 
сумевших соединиться.

В спектакле «Анкор» тема 
конфликта как мифического 
источника высвобождения энер-
гии, лежащей в основе любого 
творения, выявлена, пожалуй, 
ярче всего. Встреча двух тел на 
сцене (Аглая Паппа и Антонис 
Мирягкос), их взаимное погло-
щение и разрушительный эро-
тизм напоминают зрителю о не-
разрывной связи Эроса и Танато-
са, страсти и смерти — так знако-
мо закрепленной в вечной рус-
ской рифме «кровь-любовь». 

Похоже, что «очень грек» Тер-
зопулос лучше других понимает, 
что конфликт, лежащий в основе 
любого мифа, является сгущен-
ным опытом человечества. А по-
скольку вся драматургия строит-
ся на конфликте, то исследова-
ние его «азбучной сути» занима-
ет режиссера больше всего.

И здесь, как у любого мудре-
ца, у режиссера неизбежен со-
блазн «впасть к концу, как в 
ересь, в неслыханную простоту». 
Что мы и видим в представлен-
ной трилогии. •

«Ты виновата! — Я? Когда?»... Основой спектакля «Аларм» стали фрагменты исторической переписки между 
Елизаветой I и Марией Стюарт. Роковую борьбу двух женщин за трон играют Аглая Паппа и София Хилл.

ПРЕМЬЕРА В Москве поставили главную оперу Стравинского

Нескучный Ад 
для повесы с оркестром
Мария Бабалова

М
узыкальный те-
атр им. К.C. Ста-
ниславского и 
Вл.И. Немирови-
ча-Данченко на-
чал 101-й сезон 
премьерой оперы 
Игоря Стравин-
ского «Похожде-

ния повесы». Постановка мод-
ного английского режиссера 
Саймона Монтагью Макберни 
добралась до Москвы через два 
года после того, как впервые 
была показана на фестивале в 
Экс-ан-Провансе, а потом на 
сцене Национальной оперы Ни-
дерландов. Российский вариант 
спектакля хоть и сделан не по 
принципу привычного реперту-
арного театра (здесь занят лишь 
один состав исполнителей без 
«дублеров»), но осуществлен 
практически полностью собст-
венными творческими силами. 
За пультом молодой дирижер 
Тимур Зангиев, в заглавной пар-
тии приглашенный солист — те-
нор Богдан Волков.

У нас еще пока принято отно-
ситься к совместным постанов-
кам, а иногда и просто заимст-
вованным спектаклям, с неко-

торой нотой недоверия, не без 
справедливости полагая, что 
настоящее искусство клониро-
ванию не подлежит. Но эконо-
мика современного мирового 
оперного театра заставляет ме-
нять прежние взгляды. Сегодня 
вовлечение в международные 
процессы кооперации означает, 
что самая разная публика, не 
потратив времени и деньги на 
поездки, сможет своими глаза-
ми увидеть проекты из числа са-
мых интересных. И «Похожде-
ния повесы» Макберни — спек-
такль, который очень уместен в 
московской афише. Прежде все-
го потому, что Москва знала не 
так уж много знаковых обраще-
ний к «Похождениям повесы» 
Стравинского: в 1978 году в Ка-
мерном музыкальном театре 
оперу поставил Борис Покров-
ский, а четверть века спустя — 
Дмитрий Черняков на Новой 
сцене Большого театра.

Спектакль Макберни снача-
ла озадачивает своей внешней 
обыденностью — обыкновенный 
белый куб, насыщенный видео-
проекциями, уже ставшими об-
щим местом для сегодняшнего 
театра. Но пространство бы-
стро проявляет уязвимость. Его 
стены оказываются бумажной 
иллюзией, что рвется от одного 
прикосновения, уничтожая 
красивую картинку мира, со-
зданную сценографом Майклом 
Левиным посредством проек-
ций Уилла Дюка с отсылками к 
живописи рококо и хитовым 
образцам поп-арта, превраща-
ясь по ходу действия в пустую 
мишуру. «Похождения повесы» 
Стравинский писал в послево-
енное время в Америке на ан-
глоязычное либретто Уистена 
Хью Одена и Честера Коллмена 
по серии гравюр Уильяма Хо-
гарта. Оригинальное название 
оперы The Rake`s Progress, что 
можно перевести как «Карьера 
мота». И главный герой Том Рей-
куэлл (Том-распутник, повеса) 
сходит с ума — точно так же, как 
и весь мир, пытаясь преобра-
зиться после катастрофы. Ми-
ровая премьера оперы состоя-
лась  в  1951 году в  театре 
LaFenice в Венеции, и с тех пор 

она часто появляется на евро-
пейских сценах.

Все начинается с идилличе-
ской мизансцены: юные влю-
бленные Том и Энн счастливы, 
но уже совсем скоро в жизни 
молодого человека возникнет 
человек в деловом костюме с 
манерами офис-менеджера Ник 
Шэдоу (Дмитрий Зуев), чье имя 
означает «чертова тень», и они 
пускаются во все тяжкие. Кодой 
угарных прогулок по мегаполи-
су и безудержного кутежа в бор-
деле (его хозяйку эффектно сыг-
рала Оксана Корниевская) ока-
зывается шутейная свадьба: 
Том женится на Бабе-Турок 
(этакая модификация уже под-
надоевшего образа Кончиты 
Вурст), который воплощен не 
меццо-сопрано, как в авторской 
партитуре, а контратенором 
Эндрю Уоттсом. В итоге Том 
кончает дни в сумасшедшем 
доме. Его же Энн Трулав (верная 

любовь) будет ждать и преданно 
любить вечно, давая сказочную 
надежду на спасение каждой, 
даже самой грешной душе.

Главная пара Том и Энн в ис-
полнении Богдана Волкова и 
Марии Макеевой очарователь-
на своей молодостью. Певцы де-
монстрируют хорошую вокаль-
ную технику, классный англий-
ский язык. Но на удивление ли-
митированную чувственность, 
будто боятся открыть свои эмо-
ции, хотя в тембрах их голосов 
есть трогательная нежность. 

Музыкальная структура 
оперы номерная, с чередующи-
мися ариозными формами и 
речитативами secco. И тут во-
просы возникают к работе ди-
рижера Тимура Зангиева, кото-
рый старается быть аккурат-
ным, но все звучит как-то 
«приглаженно», без фирмен-
ных для Стравинского иронии 
и сарказма. Это особенно ощу-
щается именно в спектакле 
Макберни, где история расска-
зывается не философом-визио-
нером, а иллюзионистом-фо-

кусником, который не хочет 
задумываться над тем, что сво-
бода — это ответственность вы-
бора, создающего судьбу каж-
дого человека. И тут, когда в 
эпилоге-моралите, стоя на 
авансцене, Том, Ник, Энн и Ба-
ба-Турок поют о том, что дья-
вол всегда творит зло руками 
праздных людей, финал выгля-
дит просто классным ансам-
блевым бисом. •

«Похождения повесы». В заглавной 
партии приглашенный солист — 
тенор Богдан Волков.

А К Ц Е Н Т

«Похождения повесы» Макберни — 
спектакль, который очень уместен 
в московской афише
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ЕКАТЕРИНА ЖИВАЯ
На вечер в театр «Сфера», посвященный 90-летию со 
дня рождения Екатерины Еланской, никто из культур-
ных и театральных начальников не пожаловал. Зрители 
в конце вечера аплодировали стоя. Аплодировали не 
только замечательному вечеру-спектаклю; не только 
почти всей труппе театра, которая была задействована, 
и постановщику этой феерической истории Александ-
ру Коршунову, воздавали долг в первую очередь ей — 
основательнице театра Екатерине Еланской.

Александр Коршунов не только народный артист 
России и главный режиссер «Сферы» — он сын Елан-
ской. Коршунов отмечал не просто юбилей основателя 
театра, но делал подарок своей маме, которая ушла от 
нас больше пяти лет назад. Поэтому вечер-спектакль 
был не только живой и настоящий, но очень теплый.

Как отметить юбилей театрального режиссера, 
основательницы театра? Коршунову пришла в голову 
удивительно простая, но от того еще более замечатель-
ная мысль: нужно объединить фрагменты из лучших 
спектаклей Елан-
ской, прочесть ее 
любимые стихи, 
спеть любимые пе-
сни… И получилось 
два часа сплошного 
театрального удо-
вольствия.

Как-то все удиви-
тельно правильно 
скомпоновано. Тут 
тебе и «Театраль-
ный роман», и «Сте-
пан Разин» Шукши-
на, и Мельников-Пе-
черский, и «Доктор 
Живаго». Но это не 
выглядит как коллаж. Может быть, из-за того, что в 
спектакле много музыки, а может быть, потому, что все 
отрывки, как на стержень, нанизаны на судьбу самой 
Еланской, но все эти кусочки воспринимаются, как не-
что абсолютно цельное. Я шел на вечер памяти, а уви-
дел спектакль памяти. Настоящий, интересный спек-
такль.

Будет невозможно жаль, если представление ока-
жется одноразовым. На мой взгляд, это абсолютно и 
прекрасно сделанный цельный спектакль, который мо-
жет украсить афишу театра «Сфера». Коршунов, похо-
же, сам того не ведая, изобрел новый театральный жанр 
— эдакое «Избранное Еланской», и, мне кажется, его 
должны оценить как можно больше зрителей.

Можно верить в мистику, можно не верить, но на 
этом спектакле-воспоминании у меня было абсолютно 
твердое убеждение, что Екатерина Еланская помогала 
сыну. Я вообще уверен, что наши родители, уходя, ка-
ким-то непостижимым для нас образом продолжают 
нам помогать и защищать нас.

Вечер 90-летия Еланской получился совсем домаш-
ний, без начальства, без тех, кого принято называть по-
разительным словосочетанием «медиаперсоны». С од-
ной стороны, мило, конечно. Но с другой — отмечался не 
просто юбилей известного режиссера, но той, кто со-
здала свой театр. Не просто метафорически создала, а 
буквально — новое здание театра, подобного которому 
не было и нет в Москве.

Екатерина Еланская начинала как актриса, потом 
ставила в разных театрах. Ее спектакли были абсолютно 
особенными и для людей моего поколения — знаковыми. 
Например, «Маленький принц» в театре Станиславско-
го, где лучшую свою роль сыграла замечательная Ольга 
Бган. Или в том же театре — «Робин Гуд», спектакль был 
настолько прочно сделан и шел столь долго, что во Вла-
димира Коренева, игравшего заглавную роль, влюбля-
лись поколения матерей, потом их детей, потом детей 
детей… Еще «Вкус черешни» Агнешки Осецкой в «Сов-
ременнике», в котором звучали песни Окуджавы…

Еланская ставила спектакли не про сиюминутное, а 
про вечное. Что было по тем временам и смело, и 
просто очень здорово. А потом она решила создать 
принципиально новый театр — театр «Сфера». Здание 
сродни цирку: зрители сидят вокруг арены-сцены, вну-
три которой происходит действие.

Ей был важен 
именно такой театр, 
она его пробила, что 
было невозможно 
по тем временам, и 
начала создавать 
свой, абсолютно 
уникальный репер-
туар. Например, по-
ставила спектакль 
по прозе Мельнико-
ва-Печерского, сама 
написав инсцени-
ровку (она вообще 
инсценировки писа-
ла сама всегда). Или 
поэтический спек-
такль «Нездешний 
вечер», в котором 
известные актеры 
читали стихи. Или 
«Доктор Живаго»…

Зрители всегда 
любили театр «Сфе-
ра», а театральная 
общественность, как и критики, относились… как бы 
сказать?.. недостаточно уважительно. И продолжают 
так относиться. Как и начальство. Александр Коршунов 
— чуть ли не единственный в Москве не худрук театра, а 
главный режиссер. Почему? Неясно…

Иногда мне кажется, что если бы у нас не было, лю-
бимого мной, канала «Культура», мы вообще бы поза-
были свое культурное прошлое. Наш канал, конечно, 
отметил юбилей Еланской. А еще кто?..

Может быть, дело в экспериментальном зале? Я смо-
трю на это пространство как театральный режиссер и 
думаю: да, наверное, интересно было бы тут порабо-
тать для эксперимента. Но ведь в принципе такое про-
странство должно требовать совершенно иного актер-
ского существования, чем привычный театр. А оно — 
тоже. И в лучших спектаклях. Например, в «Обыкно-
венной истории», которую всем рекомендую.

Все-таки зал и сцена не случайно были придуманы 
еще греками. Стоило ли менять? Но Еланская решила: 
стоит, будет иной театр. Разве не заслуживает она за это 
уважения?

Театр «Сфера» живет насыщенной жизнью, выходит 
много премьер, названия которых редко повторяют то, 
что идет в иных театрах. Живет, как и при Еланской, как 
бы вдали от театральной моды — модные режиссеры тут 
не ставят. Но главное, театр, как завещала Еланская — 
живой, говорящий о главном, о сущностном в человеке.

Юбилейный спектакль еще раз доказал это. За что и 
спасибо всем создателям. 

Еланская ставила 
спектакли не про 
сиюминутное, 
а про вечное. Что 
было по тем вре-
менам и смело, 
и очень здорово

Все-таки зал 
и сцена не случай-
но были придума-
ны еще греками. 
Стоило ли менять? 
Но Еланская реши-
ла: стоит, будет 
иной театр. Разве 
не заслуживает 
она за это 
уважения?

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий

ВКЛ

Государственная корпорация «Агентство 
по страхованию вкладов» (далее — Агентство) со-
общает о наступлении 12 сентября 2019 г. страхо-
вого случая в отношении кредитной организации 
Акционерное общество «ГринКомБанк» (далее — 
АО «ГринКомБанк»), г. Иркутск, регистрацион-
ный номер по Книге государственной регистрации 
кредитных организаций 1184, в связи с отзывом 
лицензии на осуществление банковских операций 
на основании приказа Банка России от 12 сентяб-
ря 2019 г. № ОД-2098.

В соответствии с Федеральным законом 
от 23 декабря 2003 г. № 177-ФЗ «О страхо-
вании вкладов в банках Российской Федера-
ции» (далее — Федеральный закон) вкладчики  
АО «ГринКомБанк» — физические лица, в том 
числе открывшие в банке вклады (счета) для осу-
ществления предпринимательской деятельности 
(индивидуальные предприниматели), а также 
вкладчики — юридические лица, отнесенные 
в соответствии с законодательством Российской 
Федерации к малым предприятиям, сведения 
о которых содержатся в едином реестре субъектов 
малого и среднего предпринимательства, ведение 
которого осуществляется в соответствии с Феде-
ральным законом от 24 июля 2007 г. № 209-ФЗ 
«О развитии малого и среднего предпринима-
тельства в Российской Федерации» (далее — ма-
лые предприятия), имеют право на получение 
возмещения по вкладам (далее — возмещение). 
Обязанность по выплате возмещения возложена 
Федеральным законом на Агентство, осуществля-
ющее функции страховщика.

Возмещение выплачивается вкладчику в раз-
мере 100 процентов суммы всех его вкладов 
(счетов) в банке по состоянию на дату наступле-
ния страхового случая, включая проценты, но в 
совокупности не более 1,4 млн руб. Проценты 
рассчитываются на дату наступления страхового 
случая исходя из условий каждого конкретного 
договора банковского вклада (счета).

По банковскому вкладу (счету) в иностран-
ной валюте возмещение рассчитывается в рублях 
по курсу Банка России на 12 сентября 2019 г.

Если вкладчик на дату наступления страхо-
вого случая имел задолженность перед банком, 
то в соответствии с частью 7 статьи 11 Федераль-
ного закона размер выплачиваемого Агентством 
возмещения определяется исходя из разницы 
между суммой обязательств банка перед вклад-
чиком (размер вклада и начисленных процентов) 
и суммой встречных требований данного банка 
к вкладчику (например, остаток обязательств 
вкладчика по полученному в банке кредиту 
и начисленным процентам), возникших до дня 
наступления страхового случая (вне зависимос-
ти от наступления срока исполнения встречных 
требований).

При этом выплата Агентством возмещения 
за вычетом суммы встречных требований не оз-
начает их погашения (полного или частичного), 
и обязательства вкладчика перед банком сохра-
няются в прежнем размере и должны исполняться 
надлежащим образом в соответствии с условиями 
заключенных с банком договоров. При полном 
либо частичном погашении вкладчиком размера 
задолженности перед банком восстанавливается 
право вкладчика на получение возмещения в со-
ответствующем размере. При этом вкладчик впра-
ве направить в банк заявление в свободной форме 
о внесении соответствующих изменений в реестр 
обязательств АО «ГринКомБанк» перед вкладчи-
ками (далее — Реестр).

Требования по вкладам в размере, превыша-
ющем выплаченное возмещение, будут удовлет-
воряться за счет имеющегося имущества и других 
активов АО «ГринКомБанк» в ходе конкурсного 
производства (принудительной ликвидации).

Прием заявлений о выплате возмещения 
по вкладам и о включении обязательств банка 
в реестр требований кредиторов (далее — заявле-
ние о выплате возмещения) и иных необходимых 
документов, а также выплата возмещения будут 
осуществляться с 23 сентября 2019 г. через 
АО «Россельхозбанк», действующее от имени 
Агентства и за его счет в качестве банка-агента 
(далее также — банк-агент).

Перечень подразделений АО «Россельхозбанк»  
и режим их работы размещены на официаль-
ном сайте Агентства в информационно-телеком-
муникационной сети «Интернет» (далее — сеть  
«Интернет») (www.asv.org.ru, раздел «Страхо-
вание вкладов/Страховые случаи»). Кроме того, 
информацию о перечне подразделений банка-аген-
та, осуществляющих выплату возмещения, и ре-
жиме их работы вкладчики АО «ГринКомБанк» 
могут получить по телефонам горячих линий:  
АО «Россельхозбанк» — 8-800-200-02-90, Агент-
ство — 8-800-200-08-05 (звонки на все телефоны 
горячих линий по России бесплатные).

В соответствии с частью 1 статьи 10 Феде-
рального закона вкладчик, наследник или право-
преемник (их представители) вправе обратиться 
в Агентство с заявлением о выплате возмещения 
до дня завершения арбитражным судом конкурс-
ного производства (принудительной ликвидации) 
в отношении АО «ГринКомБанк». Прием заявле-
ний, иных необходимых документов и выплату 
возмещения вкладчикам АО «ГринКомБанк» бу-
дет осуществлять АО «Россельхозбанк» на ос-
новании заключенного с Агентством агентского 
договора в течение не менее 1 года.

После окончания указанного срока прием за-
явлений о выплате возмещения и выплата воз-
мещения будут продолжены либо через банк-
агент, либо будут осуществляться непосредствен-
но Агентством до дня завершения конкурсного 
производства (принудительной ликвидации) 
АО «ГринКомБанк», о чем Агентством будет со-
общено дополнительно.

В случае пропуска вкладчиком (его наслед-
ником, правопреемником) срока для обраще-
ния за выплатой возмещения срок по заявлению 
вкладчика (его наследника, правопреемника) 
может быть восстановлен при наличии обстоя-
тельств, указанных в части 2 статьи 10 Федераль-
ного закона.

Вкладчик, наследник или правопреемник 
(их представители) вправе обратиться за выпла-
той возмещения в любое подразделение банка-
агента, указанное на официальном сайте Агентс-
тва в сети «Интернет».

Для получения возмещения вкладчик — фи-
зическое лицо, а также лицо (лица), уполномо-
ченное (уполномоченные) действовать от имени 
вкладчика — малого предприятия без доверен-
ности, представляют в банк-агент только пас-
порт или иной документ, удостоверяющий 
личность, а также заполняют заявление о выпла-
те возмещения по установленной форме. Бланки 
заявлений можно получить и заполнить в подраз-
делениях банка-агента или скопировать с офи-
циального сайта Агентства в сети «Интернет»  
(www.asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/
Бланки документов»).

С заявлением о выплате возмещения по вкла-
дам физических лиц, в том числе открытым для 
осуществления предпринимательской деятель-
ности, вкладчик (его наследник) может обратить-
ся как лично, так и через своего представителя, 
полномочия которого должны быть подтверж-
дены нотариально удостоверенной довереннос-
тью (примерный текст доверенности размещен 
на официальном сайте Агентства в сети «Интер-
нет»: www.asv.org.ru, раздел «Страхование вкла-
дов/Бланки документов»).

С заявлением о выплате возмещения по вкла-
дам малых предприятий может обратиться лицо 
(лица), уполномоченное (уполномоченные) дейс-
твовать от имени малого предприятия (его право-
преемника) без доверенности, сведения о котором 
содержатся в едином государственном реестре 
юридических лиц, или его представитель, полно-
мочия которого должны быть подтверждены но-
тариально удостоверенной доверенностью.

Вкладчики АО «ГринКомБанк» могут полу-
чить возмещение по вкладам физических лиц, 
открытым не для осуществления предпри-
нимательской деятельности, как наличными 
денежными средствами, так и путем перечисления 
денежных средств на счет в банке — участнике 
системы обязательного страхования вкладов, ука-
занный вкладчиком (его наследником).

Выплата возмещения по вкладам (счетам), 
открытым для осуществления предприни-
мательской деятельности, производится пу-
тем перечисления суммы возмещения на указан-
ный вкладчиком (его наследником) счет в банке 
— участнике системы обязательного страхова-
ния вкладов или иной кредитной организации. 
Если вкладчик на момент выплаты возмещения 
по вкладам является индивидуальным предприни-
мателем, выплата осуществляется на счет, откры-
тый для осуществления предпринимательской де-
ятельности. Если на момент выплаты возмещения 
вкладчик утратил статус индивидуального пред-
принимателя, при обращении с требованием о вы-
плате возмещения он должен предоставить доку-
мент, подтверждающий государственную регист-
рацию факта утраты им статуса индивидуального 
предпринимателя (за исключением прекращения 
государственной регистрации в связи с принятием 
арбитражным судом решения о признании инди-
видуального предпринимателя банкротом и о вве-
дении реализации имущества гражданина).

Выплата возмещения по вкладам (счетам) 
малых предприятий производится путем пере-
числения суммы возмещения на указанный вклад-
чиком (его правопреемником) счет такого мало-
го предприятия, открытый в банке — участнике 
системы обязательного страхования вкладов или 
иной кредитной организации.

Если на момент выплаты возмещения в отно-
шении вкладчика — физического лица введена 
процедура реализации имущества, выплата воз-
мещения осуществляется путем перечисления 
денежных средств на основной банковский счет 
физического лица — должника, открытый на его 
имя в банке — участнике системы обязательного 
страхования вкладов и указанный финансовым 
управляющим в заявлении.

Если на момент выплаты возмещения в отно-
шении вкладчика — физического лица введена 
процедура реструктуризации долгов, выплата 
возмещения осуществляется при наличии пись-
менного согласия финансового управляющего как 
наличными денежными средствами, так и путем 
перечисления денежных средств на счет в банке 
— участнике системы обязательного страхования 
вкладов, указанный вкладчиком.

Если на момент выплаты возмещения малое 
предприятие признано несостоятельным (бан-
кротом), выплата возмещения осуществляется 
на основной счет должника, используемый в ходе 
открытого в отношении него конкурсного произ-
водства и указанный конкурсным управляющим.

Если на момент выплаты возмещения в отно-
шении вкладчика — малого предприятия введена 
процедура внешнего управления, выплата возме-
щения осуществляется на банковский счет, ука-
занный внешним управляющим.

Вкладчики АО «ГринКомБанк», прожи-
вающие вне населенных пунктов, где распо-
ложены подразделения банка-агента, осу-

ществляющие выплату возмещения, также 
могут направить заявления о выплате возмещения 
по почте в Агентство по адресу: 109240, г. Москва, 
ул. Высоцкого, д. 4. В этом случае выплата возме-
щения будет осуществляться в безналичном по-
рядке путем перечисления на счет в банке — учас-
тнике системы обязательного страхования вкла-
дов или иной кредитной организации, указанный 
вкладчиком в заявлении о выплате возмещения. 
Выплата возмещения физическим лицам (за ис-
ключением индивидуальных предпринимателей, 
малых предприятий) может осуществляться на-
личными денежными средствами путем почтового 
перевода по месту проживания вкладчика.

Подпись на заявлении о выплате возмещения, 
направляемом по почте (при размере возмещения 
свыше 3000 руб.), должна быть нотариально удос-
товерена. В случае отсутствия в населенном пункте 
нотариуса подлинность подписи вкладчика на за-
явлении о выплате возмещения может свидетельс-
твовать глава местной администрации или специ-
ально уполномоченное должностное лицо органа 
местного самоуправления. К данному заявлению 
при его направлении по почте также необходимо 
приложить копию документа, удостоверяющего 
личность вкладчика.

Вкладчикам, у которых после выплаты 
возмещения остается непогашенной часть 
обязательств банка по банковским вкладам 
(счетам), необходимо предъявить свои требова-
ния кредитора к АО «ГринКомБанк». Для этого 
вкладчику достаточно заполнить соответствую-
щий раздел в заявлении о выплате возмещения 
при обращении в подразделение банка-агента для 
получения выплаты возмещения. Оформление та-
ких требований производится подразделениями 
банка-агента с 23 сентября 2019 г.

В случае возникновения разногласий, свя-
занных с размером подлежащего выплате воз-
мещения, или отсутствия данных о вкладчике 
в Реестре вкладчик вправе подать заявление о не-
согласии с размером подлежащего выплате возме-
щения (далее — заявление о несогласии) и пред-
ставить его в банк-агент для передачи в Агентство 
либо самостоятельно направить такое заявление 
по почте в Агентство с приложением подлинни-
ков или надлежащим образом заверенных копий 
дополнительных документов, подтверждающих 
обоснованность требований вкладчика: договора 
банковского вклада (счета), приходного кассового 
ордера и т.п. (далее — дополнительные докумен-
ты), а также копии паспорта или иных докумен-
тов, подтверждающих полномочия на обращение 
с заявлением о выплате возмещения.

Если вкладчик представляет в банк-агент под-
линники дополнительных документов, то банк-
агент осуществляет их копирование, свидетель-
ствует верность копии оригиналу и приобщает 
копии документов к заявлению о несогласии, 
которое передается в Агентство. Оригиналы до-
кументов банк-агент возвращает заявителю. Если 
вкладчик представляет в банк-агент надлежащим 
образом заверенные копии дополнительных доку-
ментов, то банк-агент приобщает их к заявлению 
о несогласии, которое передается в Агентство.

Вкладчик может самостоятельно направить за-
явление о несогласии по почте в Агентство с при-
ложением подлинников или надлежащим образом 
заверенных копий дополнительных документов, 
а также копии паспорта или иного документа, 
удостоверяющего личность.

Дополнительную информацию о порядке 
выплаты возмещения можно получить по теле-
фону горячей линии Агентства: 8-800-200-08-05 
(звонки по России бесплатные), а также на офи-
циальном сайте Агентства в сети «Интернет» 
(www.asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/
Страховые случаи»).

СООБЩЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ 
«АГЕНТСТВО ПО СТРАХОВАНИЮ ВКЛАДОВ» ДЛЯ ВКЛАДЧИКОВ  
КРЕДИТНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО «ГРИНКОМБАНК»

1. Настоящие Правила устанавлива-
ют порядок выплаты единовременной 
компенсации при причинении вреда 
жизни или здоровью сотрудника редак-
ции в процессе выполнения им поруче-
ния редакции в особых условиях, пред-
полагающего осуществление професси-
ональной деятельности на территории 
Российской Федерации, на которой вве-
дено военное положение, в районах бое-
вых действий, вооруженных конфликтов 
и на территории (объекте) проведения 
контртеррористической операции, опре-
деленных согласно законодательству 
Российской Федерации, в иностранном 
государстве, определенном Правитель-
ством Российской Федерации, которое 
находится в условиях чрезвычайного 
положения или в состоянии вооруженно-
го конфликта (далее — единовременная 
компенсация).

2. Единовременная компенсация 
выплачивается редакцией в следующих 
размерах:

а) в случае смерти (гибели) сотрудни-
ка редакции — в размере не менее 2 млн. 
рублей;

б) в случае причинения вреда здоро-
вью сотрудника редакции, повлекшего 
утрату профессиональной трудоспособ-
ности более чем на 90 процентов, — в 
размере не менее 1 млн. рублей;

в) в случае причинения вреда здоро-
вью сотрудника редакции, повлекшего 
утрату профессиональной трудоспособ-
ности менее чем на 90 процентов, — в 
размере не менее 100 тыс. рублей за 
каждые 10 процентов степени утраты 
профессиональной трудоспособности;

г) в случае возникновения расходов 
на оказание сотруднику редакции меди-
цинской помощи в экстренной или неот-
ложной форме в иностранном государ-
стве — в размере понесенных расходов, 
но не более 2 млн. рублей;

д) в случае возникновения расходов 
на возвращение в Российскую Федера-
цию сотрудника редакции, неспособного 
передвигаться самостоятельно, — в раз-
мере понесенных расходов, но не более 1 
млн. рублей;

е) в случае возникновения расходов 
на возвращение в Российскую Федера-
цию тела (останков) сотрудника редак-
ции — в размере понесенных расходов, 
но не более 1 млн. рублей.

3. Единовременная компенсация в 
размере, предусмотренном пунктом 2 
настоящих Правил, выплачивается неза-
висимо от выплат, установленных Феде-
ральным законом «Об обязательном 
социальном страховании от несчастных 
случаев на производстве и профессио-
нальных заболеваний».

4. Степень утраты профессиональ-
ной трудоспособности вследствие при-
чиненного вреда здоровью сотрудника 
редакции подтверждается заключением 
федерального государственного учре-
ждения медико-социальной экспертизы.

5. Единовременная компенсация в 
размере, предусмотренном подпунктом 

«а» пункта 2 настоящих Правил, выпла-
чивается в равных долях супругу (супру-
ге) сотрудника редакции, его несовер-
шеннолетним детям, детям в возрасте до 
23 лет, обучающимся в организациях, 
осуществляющих образовательную дея-
тельность, по очной форме обучения, а 
также его родителям, находившимся на 
день смерти (гибели) сотрудника редак-
ции на его иждивении.

6. Редакция в случае смерти (гибели) 
сотрудника редакции уведомляет в тече-
ние 5 рабочих дней лиц, указанных в пун-
кте 5 настоящих Правил, информация о 
которых находится в распоряжении 
редакции, о возможности получения 
единовременной компенсации в разме-
ре, предусмотренном подпунктом «а» 
пункта 2 настоящих Правил.

7. Для получения единовременной 
компенсации в размере, предусмотрен-
ном подпунктом «а» пункта 2 настоящих 
Правил, заявитель (его законный пред-
ставитель) либо представитель, действу-
ющий на основании доверенности, лично 
представляет в редакцию либо направля-
ет заказным почтовым отправлением с 
уведомлением о вручении следующие 
документы:

а) заявление в произвольной форме 
о выплате единовременной компенса-
ции;

б) копия документа, удостоверяюще-
го личность заявителя;

в) копия свидетельства о смерти 
сотрудника редакции;

г) копии документов, подтверждаю-
щих наличие родственных отношений 
между заявителем и умершим (погиб-
шим) сотрудником редакции;

д) документы, подтверждающие 
нахождение на иждивении умершего 
(погибшего) сотрудника редакции (для 
родителей умершего (погибшего) 
сотрудника редакции);

е) справка об обучении в организа-
ции, осуществляющей образовательную 
деятельность, по очной форме обучения, 
а также копия лицензии такой организа-
ции (для детей умершего (погибшего) 
сотрудника редакции в возрасте до 23 
лет);

ж) доверенность или иной документ, 
подтверждающие право представителя 
действовать от имени других лиц;

з) реквизиты банковского счета, 
открытого на территории Российской 
Федерации, для перечисления единовре-
менной компенсации.

8. Для получения единовременной 
компенсации в размерах, предусмотрен-
ных подпунктами «б» и «в» пункта 2 
настоящих Правил, сотрудник редакции 
(его законный представитель) либо 
представитель, действующий на основа-
нии доверенности, лично представляет в 
редакцию либо направляет заказным 
почтовым отправлением с уведомлени-
ем о вручении следующие документы:

а) заявление в произвольной форме 
о выплате единовременной компенса-
ции;

б) доверенность или иной документ, 
подтверждающие право представителя 
действовать от имени других лиц;

в) копия справки федерального госу-
дарственного учреждения медико-соци-
альной экспертизы о результатах уста-
новления степени утраты профессио-
нальной трудоспособности (в процен-
тах);

г) реквизиты банковского счета, 
открытого на территории Российской 
Федерации, для перечисления единовре-
менной компенсации.

9. Для получения единовременной 
компенсации в размерах, предусмотрен-
ных подпунктами «г» — «е» пункта 2 
настоящих Правил, лица, которые поне-
сли соответствующие расходы, или их 
представители, действующие на основа-
нии доверенности, лично представляют в 
редакцию либо направляют заказным 
почтовым отправлением с уведомлени-
ем о вручении следующие документы:

а) заявление в произвольной форме 
о выплате единовременной компенса-
ции;

б) копия документа, удостоверяюще-
го личность заявителя (для заявителя — 
физического лица);

в) доверенность или иной документ, 
подтверждающие право представителя 
действовать от имени других лиц (для 
заявителя — физического лица);

г) документы, подтверждающие 
понесенные расходы, возникшие в слу-
чаях, предусмотренных подпунктами «г» 
— «е» пункта 2 настоящих Правил;

д) копии учредительных документов, 
заверенные в установленном законода-
тельством Российской Федерации 
порядке (для заявителя — юридического 
лица);

е) реквизиты банковского счета, 
открытого на территории Российской 
Федерации, для перечисления единовре-
менной компенсации.

10. Пересчет сумм расходов, предус-
мотренных подпунктами «г» — «е» пун-
кта 2 настоящих Правил, выраженных в 
иностранной валюте, осуществляется по 
официальному курсу Центрального 
банка Российской Федерации на дату 
возникновения таких расходов.

11. Редакция в течение 3 рабочих 
дней со дня получения документов, пред-
усмотренных пунктами 7 — 9 настоящих 
Правил, проверяет их комплектность и 
при отсутствии необходимых докумен-
тов запрашивает их у заявителя (его 
законного представителя) либо предста-
вителя, действующего на основании 
доверенности, любым доступным спосо-
бом, в том числе по телефону и (или) 
электронной почте.

12. В случае если в течение 10 рабо-
чих дней со дня отправления редакцией 
запроса заявитель (его законный пред-
ставитель) либо представитель, действу-
ющий на основании доверенности, не 
представил недостающие документы и 
не обосновал невозможность их пред-
ставления, редакция возвращает заяви-

телю (его законному представителю) 
либо представителю, действующему на 
основании доверенности, документы без 
рассмотрения.

13. В течение 10 рабочих дней со дня 
поступления всех необходимых доку-
ментов редакция принимает решение о 
выплате единовременной компенсации в 
размере, предусмотренном пунктом 2 
настоящих Правил. Уведомление о при-
нятом решении направляется в письмен-
ной форме или вручается заявителю (его 
законному представителю) либо пред-
ставителю, действующему на основании 
доверенности, в течение 3 рабочих дней 
со дня принятия соответствующего 
решения.

14. Единовременная компенсация в 
размере, предусмотренном пунктом 2 
настоящих Правил, выплачивается 
редакцией в течение 30 рабочих дней с 
даты представления необходимых доку-
ментов.

15. При задержке выплаты единовре-
менной компенсации в размере, предус-
мотренном пунктом 2 настоящих Правил, 
в установленный срок редакция обязана 
выплатить лицу, имеющему право на 
получение единовременной компенса-
ции, пеню в размере 0,5 процента невы-
плаченной суммы единовременной ком-
пенсации за каждый день просрочки.

16. В случаях когда сумма понесен-
ных расходов, единовременная компен-
сация которых предусмотрена подпун-
ктами «г» — «е» пункта 2 настоящих 
Правил, превышает установленный пре-
дельный размер единовременной ком-
пенсации, которую редакция обязана 
выплатить в соответствии с частью чет-
вертой статьи 471 Закона Российской 
Федерации «О средствах массовой 
информации», редакция при поступле-
нии обращения от лица, которое понесло 
соответствующие расходы, или его пред-
ставителя, действующего на основании 
доверенности, может принять решение о 
возмещении таких расходов в полном 
объеме.

17. Редакция освобождается от обя-
занности по обеспечению выплаты еди-
новременной компенсации в размере, 
предусмотренном пунктом 2 настоящих 
Правил, в случае заключения редакцией 
за счет собственных средств договора 
добровольного страхования сотрудника 
редакции, выполняющего поручение 
редакции в особых условиях, от рисков, 
указанных в пункте 2 настоящих Правил. 
При этом страховые суммы по указанно-
му договору страхования не должны 
быть ниже сумм единовременных ком-
пенсаций в размерах, предусмотренных 
пунктом 2 настоящих Правил.

18. В случае смерти (гибели) или при-
чинения вреда здоровью сотрудника 
редакции вся переписка и документы, 
касающиеся выплаты единовременной 
компенсации в размере, предусмотрен-
ном пунктом 2 настоящих Правил, под-
шиваются в его личное дело, которое 
подлежит бессрочному хранению.

Постановление Правительства Российской Федерации
от 13 сентября 2019 г. № 1195 г. Москва

Об утверждении Правил выплаты единовременной компенсации 
при причинении вреда жизни или здоровью сотрудника редакции 
в процессе выполнения им поручения редакции в особых условиях

Правила выплаты единовременной компенсации 
при причинении вреда жизни или здоровью сотрудника редакции 

в процессе выполнения им поручения редакции в особых условиях

ДОКУМЕНТ В НОМЕРЕ  
Установлены правила 
выплаты компенсации 
за гибель журналистов

В ответе за тех, 
кому поручили

Владимир Кузьмин

До двух миллионов рублей должны будут выплачивать 
редакции средств массовой информации в случае ги-
бели своих сотрудников в горячих точках.

«Российская газета» публикует установленные пра-
вительством Правила выплаты единовременной ком-
пенсации при причинении вреда жизни или здоровью 
сотрудника редакции в процессе выполнения им пору-
чения в особых условиях. Под ними подразумевается 
работа в районах страны, где введено военное положе-
ние, идут боевые действия или контртеррористиче-
ские операции, а также в других государствах, находя-
щихся, по определению правительства России, в усло-
виях чрезвычайного положения или в состоянии воо-
руженного конфликта. Размеры выплаты были пропи-
саны в законе о СМИ в декабре прошлого года, а дейст-
вовать новые поло-
жения начали с 1 
сентября. Не менее 
двух миллионов ру-
блей положено при 
смерти журнали-
ста, не менее одного 
миллиона — за вред 
здоровью, повлек-
ший утрату профессиональной трудоспособности бо-
лее чем на 90 процентов, и до 100 тысяч рублей за ка-
ждые 10 процентов при утрате трудоспособности ме-
нее чем на 90 процентов.

Кроме того, редакция должна возмещать расходы 
на оказание медицинской помощи в иностранном го-
сударстве в объеме не более двух миллионов рублей, 
затраты на возвращение сотрудника в страну, если он 
не может передвигаться самостоятельно, и на возвра-
щение останков погибшего (не более одного миллиона 
рублей в обоих случаях).

При этом компенсации полагаются независимо от 
выплат, установленных Федеральным законом «Об 
обязательном социальном страховании от несчастных 
случаев на производстве и профессиональных заболе-
ваний».

В случае смерти сотрудника редакция в течение 
пяти рабочих дней обязана уведомить родственников 
о возможности получения единовременной компенса-
ции. Она выплачивается в равных долях супругу, несо-
вершеннолетним детям, детям в возрасте до 23 лет на 
очной форме обучения и родителям на иждивении.

Со дня получения необходимого пакета документов 
работодателю отводится 10 дней на принятие решения 
и 30 дней — на перевод денег. СМИ также предоставле-
но право компенсировать в полном объеме медицин-
ские и транспортные расходы, если они превысили 
установленные суммы. Редакцию освободили от обя-
занностей выплачивать единовременную компенса-
цию, если она за свой счет оформила договора добро-
вольного страхования сотрудника, однако страховые 
выплаты не могут быть ниже сумм, прописанных в за-
коне. 

Действовать 
новые положения 
начали с сентября

В соответствии со статьей 471 Закона Российской Федерации «О средствах массовой информации» Правительство Российской Федерации постановляет:
Утвердить прилагаемые Правила выплаты единовременной компенсации при причинении вреда жизни или здоровью сотрудника редакции в процессе выполнения им поручения 

редакции в особых условиях.
Председатель Правительства Российской Федерации 

Д. Медведев
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ВОЛЕЙБОЛ На Евро-2019 
Россия в 1/4 финала снова 
сыграет с хозяевами

Словенцы
в повторе

Илья Трисвятский

Наша мужская сборная очень легко преодолела барьер 
первого раунда плей-офф на проходящем сразу в четы-
рех странах чемпионате Европы. В матче 1/8 финала в 
словенской Любляне подопечные главного тренера Ту-
омаса Саммелвуо разгромно победили команду Гре-
ции — 3:0 (25:16, 25:15, 25:16).

Напомним, что греки с одним выигрышем в пяти 
встречах предварительного этапа чудом попали в 
плей-офф. Эллины при равенстве основных показате-
лей лишь на 0,002 коэффициента соотношения мячей 
опередили Португалию и на 0,045 — Румынию. Коман-
ды, оставшиеся позади Греции, в очном матче послед-
него игрового дня в группе «перемололи» друг друга 
(3:1 в пользу румын), пропустив вперед тех, кто по 
всем раскладам должен был уже собираться домой.

Россияне вынуждены играть плей-офф без блокиру-
ющего Ильяса Куркаева, который травмировался в 
матче четвертого тура с Финляндией. Пока эта кадро-
вая потеря особенно не чувствуется, но и уровень со-
перников пока не столь мощный.

С греками Саммелвуо выпустил в стартовом соста-
ве связующего Александра Бутько, диагонального 
Максима Михайлова, блокирующих Ивана Яковлева, 
Дмитрия Мусэрского, доигровщиков Дмитрия Волко-
ва и Егора Клюку, либеро Валентина Голубева. По ходу 
матча вместо Мусэрского на площадку вышел Артем 
Вольвич, были еще замены, но диагональный Виктор 
Полетаев и капитан команды связующий Игорь Коб-
зарь так и остались в зоне разминки запасных. Лучшим 
бомбардиром с 18 очками стал Волков, реализовавший 
ровно две трети своих атакующих ударов.

Соперник россиян по четвертьфиналу определялся 
в матче Словения — Болгария. Хозяев поддержать при-
шли 8500 болельщиков. К их радости, случилась отно-
сительная сенсация: Словения выиграла со счетом 3:1 
и снова сыграет с нашей командой. В группе россияне 
без особых проблем победили 3:0 (25:21, 25:21, 
25:21), однако новый матч в плей-офф однозначно бу-
дет носить более упорный характер. 

БОКС Сборная России достойно выступила на чемпионате мира в Екатеринбурге

Мужчины показали кулаки
Павел Петровский

Н
акануне в Екатеринбурге 
завершилось мировое 
первенство по боксу. Рос-

сийская сборная заняла второе 
место в медальном зачете, усту-
пив лишь узбекским мастерам.

На высшую ступень пьеде-
стала почета поднялись Андрей 
Замковой (вес до 69 кг), Глеб 
Бакши (до 75 кг) и Муслим Гад-
жимагомедов (до 91 кг). Стоит 

отметить, что все наши боксеры 
впервые в своей карьере стали 
чемпионами мира. Не забудем 
сказать теплые слова и в адрес 
Максима Бабанина, завоевав-
шего бронзовую медаль в весе 
свыше 91 кг.

По традиции крупных тур-
ниров, после завершения боев 
состоялось торжественное вру-
чение индивидуальных наград. 
Лучшим боксером чемпионата 
мира был признан Баходир Жа-

лолов из Узбекистана, который 
выиграл «золото» в весовой ка-
тегории свыше 91 кг. 

Зато россиянин Виктор Фар-
хутдинов получил награду за 
лучшего тренера мирового пер-
венства.

По словам Фархутдинова, 
наша команда показала очень 
хорошее выступление. 

«Пожалуй, мы добились мак-
симального результата — лучше 
уже не могли. Ведь все сборные 

привезли в Екатеринбург силь-
нейшие составы, плюс жеребьев-
ка для нас была тяжелой — в чет-
вертьфиналах боксировали с ку-
бинцами. Но ребята выдержали 
все, выступив достойно. А сейчас 
впереди Олимпиада, будем поти-
хонечку готовиться», — приводит 
слова тренера пресс-служба Фе-
дерации бокса России.

Кроме наград, наши боксеры 
не останутся и без солидных по-
дарков. Об этом журналистам 
сообщил генеральный секре-
тарь Федерации бокса России и 
член исполкома AIBA Умар 
Кремлев:

— Сборная России на чемпио-
нате мира выступила отлично. 
Просто супер! Я доволен этим 
результатом. Хотел бы поблаго-
дарить тренерский штаб за их 
работу. Виктор Борисович Фар-
хутдинов молодец, он продол-
жит возглавлять нашу сборную 
и будет готовить команду к 
Олимпийским играм. 

В последний раз на чемпио-
нате мира у нас было три золо-
тые медали в 2007 году. И сейчас 
наши ребята отбоксировали 
очень достойно. У меня просто 
нет слов. Повторюсь, доволен 
таким результатом. А всех на-

ших призеров ждет премия — ав-
томобиль.

Что касается организации 
чемпионата мира, то он прошел 
на высшем уровне. Все гости до-
вольны, и все в один голос вы-
сказывают слова благодарности 
за эти соревнования. Все хвалят 
организацию чемпионата мира, 
говоря, что ранее не видели та-
кого турнира.

Слова благодарности в адрес 
России и Екатеринбурга также 
прозвучали от исполняющего 
обязанности президента Ме-
ждународной ассоциации лю-
бительского бокса (AIBA) Моха-
меда Мустасана.

«Полностью удовлетворен 
тем, как был организован чем-
пионат. Я впервые посетил Ека-
теринбург и был впечатлен фан-

тастической ареной, на которой 
проходил турнир. Все спортсме-
ны, которые приехали в Россию, 
довольны всеми условиями 
приема и проживания. Чемпио-
нат прошел успешно.

Сказал бы, что он один из 
лучших за то время, когда я ра-
ботаю в AIBA. Причем лучший 
не только по части организа-
ции, но и соревновательному 
уровню. Всем сборным при-
шлось здесь очень нелегко. По-
беды давались с огромным тру-
дом. Отмечу, что за титулы у нас 
боролись не только стопроцен-
тные любители, но и боксеры с 
опытом выступления на про-
фессиональной арене.

На 99% удовлетворен рабо-
той судей на чемпионате мира. 
Большинство их решений были 
верными. Да, случались спор-
ные моменты, но это бокс. Здесь 
все происходит очень быстро, 
разница в классе между спор-
тсменами может быть совсем 
небольшой. И судьям необходи-
мо быстро разобраться в том, 
кто сильнее на данный момент», 
— заявил функционер в ин-
тервью РИА Новости. 

Наши боксеры достойно выступили на домашнем ринге, не побоявшись именитых соперников.

ФУТБОЛ «Зенит» продолжает побеждать без Кокорина, которого РФС 
отказался регистрировать для участия в матчах до конца года

Александр подождет

Артур Нанян 

Ч
емпион России «Зе-
нит» одержал са-
мую крупную побе-
ду на старте сезона. 
В  матче десятого 
тура Премьер-лиги 
питерский клуб раз-
громил на  своем 
поле  «Рубин» со 

счетом 5:0. Казалось, после 
сложнейшего выезда в Лион на 
неделе зенитовцы будут не 
столь свежи, чтобы так легко 
обыграть казанскую команду. 
Да и потерь в составе у хозяев 
хватало: не попал даже в заявку 
Сердар Азмун, остался на ска-
мейке запасных Юрий Жирков. 
А уже в перерыве из-за легкого 
повреждения поле покинул Се-
бастьян Дриусси.

 Впрочем, в субботу вечером 
«Рубин» боролся на равных 
с «Зенитом» лишь тайм. И то 
с оговорками. «Сине-бело-голу-
бые», не приложив каких-то 
сверхусилий, могли забить как 
минимум дважды. Но после пе-
рерыва казанцам перестало 
везти, а питерцы поймали ку-
раж.

 По традиции острыми вы-
сказываниями отметился один 
из лидеров питерской команды 
Артем Дзюба. Он мог оформить 
дубль, но арбитр Сергей Кара-
сев дважды отменял его голы по-
сле просмотров видеоповторов.

— Мой второй гол надо было 
засчитывать. Ну чуть-чуть там 
пузо торчало у Мака, но это 
футбол. Здорово ведь все было 
разыграно. Я расстроен, — ска-
зал Дзюба. 

За крупной победой своей 
команды с трибун наблюдал 
Александр Кокорин. Напом-
ним: в   минувший вторник 
(17 сентября) форвард вышел 
на свободу по условно-досроч-
ному освобождению. Спустя 
несколько дней стало известно, 
что он подписал контракт 
с « Зенитом», за который напа-
да ю щ и й  в ы ст у п а л  с   2 0 1 6 
по 2018 год. 

Когда в следующий раз Ко-
корин выйдет на поле в составе 
питерского клуба — главный во-
прос. За сутки до встречи с «Ру-
бином» Российский футболь-
ный союз (РФС) отказал «Зени-
ту» в регистрации игрока для 
участия в официальных матчах. 
Аргумент РФС состоит в том, 
что Александра не было в рас-
положении команды на момент 
окончания срока подачи доку-
ментов, то есть до 16 сентября. 
При этом питерцы смогут зая-
вить Кокорина во время следу-
ющего трансферного окна — зи-
мой 2020 года. 

Армейцы исправились
Программа десятого тура за-

вершилась накануне четырьмя 
матчами. Встреча с самой гром-

кой афишей состоялась на аре-
не на Песчаной, где ЦСКА при-
нимал «Краснодар».

На неделе эти команды опо-
зорились в Лиге Европы, проиг-
рав в первом туре группового 
этапа болгарскому «Лудогор-
цу» (1:5) и швейцарскому «Ба-
зелю» (0:5) соответственно. Не-
сложно догадаться, в каком на-
строении подошли клубы к оч-
ной схватке.

К чести главного тренера 
ЦСКА Виктора Гончаренко, 
даже после фиаско в Болгарии 
он не терял самообладания. Ру-
левой армейцев отметил, что 
его молодой команде в каком-
то смысле полезно пройти че-
рез такой кошмар. 

А вот что касается «Красно-
дара», то «быки» на старте се-
зона уже не в первый раз терпят 
крупное поражение. Южане 
проигрывали «Олимпиакосу» 
(0:4) в квалификации Лиги чем-
пионов, а теперь вот неудачно 
съездили в Базель. 

В матче с ЦСКА все вопросы 
по исходу встречи, казалось, 
были решены уже в первом тай-
ме. «Красно-синие» забили три 
мяча: дубль оформил Никола 
Влашич, еще один мяч на счету 
Федора Чалова. 

После перерыва Маркус 
Берг отквитал два мяча, но на 
большее гостей не хватило. 
ЦСКА выиграл 3:2 и поднялся 
на вторую строчку в таблице. 

В очередной раз разочарова-
ло своих болельщиков столич-
ное «Динамо». Команда Дмит-
рия Хохлова уступила на своем 
поле «Сочи» (2:3) и опустилась 
на 11-е место в таблице.

Не исключено, что уже в бли-
жайшее время у «бело-голу-
бых» будет новый тренер. 
И если раньше Дмитрий Вале-
рьевич спокойно реагировал на 
вопросы о возможном уходе, то 
после встречи с сочинцами не 
стал скрывать: он может поки-
нуть свой пост уже в ближай-
шее время. 

— Если ситуация не изменит-
ся в ближайших турах, то я уйду 
в отставку. У меня действитель-
но не получилось. Скоро вы все 
узнаете, — отметил Хохлов. 

Победа над «Рубином» стала самой крупной для «Зенита» со старта нынешнего сезона.

А К Ц Е Н Т

РФС отказал «Зениту» в регистрации 
Кокорина, поскольку форварда не было 
в расположении клуба на момент
окончания срока подачи документов

А К Ц Е Н Т

На мировом первенстве по боксу 
наши спортсмены завоевали три золотые 
и одну бронзовую медали

Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии вакантных должностей 

судей районных судов и мировых судей г. Москвы:

Бабушкинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;
Бутырский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Гагаринский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Дорогомиловский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Замоскворецкий районный суд: 
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Зеленоградский районный суд: 
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;
Зюзинский районный суд:
— мировых судей — 2 должности;
Измайловский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Коптевский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Кузьминский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 4 должности;
Кунцевский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Лефортовский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Люблинский районный суд:
— судей районного суда — 5 должностей;
— мировых судей — 3 должности;
Мещанский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Нагатинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Останкинский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Перовский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Преображенский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Пресненский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Савеловский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Симоновский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Солнцевский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Таганский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Тверской районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Тимирязевский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Тушинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Хамовнический районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
Хорошевский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Чертановский районный суд: 
— судей районного суда — 2 должности;
Щербинский районный суд: 
— судей районного суда — 3 должности.

Заявления и соответствующие документы кандидатов на ва-
кантные должности судей районных судов и мировых судей су-
дебных участков города Москвы принимаются до 16.10.2019 г. 
в Квалификационной коллегии судей г.Москвы по предвари-
тельной записи в понедельник с 14 часов 00 минут до 18 часов 
00 минут и во вторник с 09 часов 00 минут до 13 часов 00 минут  
по адресу: г.Москва, ул. Богородский Вал, д. 8, 6-й этаж основ-
ного здания, телефоны для справок и записи: 8 (495) 533-89-
33, 8 (495) 533-89-34.   

Документы кандидатов для сдачи квалификационного экза-
мена на должность судьи принимаются в понедельник, четверг 
с 14 часов 15 минут до 17 часов 00 минут по адресу: г. Москва, 
Новинский бульвар, дом 22 (станция метро «Баррикадная»); 
Странова Ольга Васильевна, телефон 8-495-691-55-41.
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Чемпионат России по футболу: 
новости, онлайн-трансляции, 
комментарии 
rg.ru/sujet/6198

Кстати

Уже совсем скоро в Улан-Удэ стартует чемпионат мира по боксу 

среди женщин. Соревнования пройдут с 3 по 13 октября 2019 года.

Это 11-й женский чемпионат планеты по боксу. Бои пройдут в 10 ве-

совых категориях: до 48 кг, до 51 кг, до 54 кг, до 57 кг, до 60 кг, 

до 64 кг, до 69 кг, до 75 кг, до 81 кг, свыше 81 кг.

На данный момент для участия в турнире зарегистрировались 

75 стран и 809 человек спортсменов и делегации команд.

Положение команд
И В Н П М О 

1. «Зенит» 10 7 2 1 18-4 23

2. ЦСКА 10 7 1 2 15-8 22

3. «Ростов» 10 6 2 2 17-14 20

4. «Краснодар» 10 6 2 2 19-14 20

5. «Локомотив» 10 6 2 2 17-10 20

6. «Урал» 10 4 2 4 17-20 14

7. «Арсенал» 10 4 2 4 13-14 14

8. «Уфа» 10 4 2 4 11-10 14

9. «Спартак» 10 4 2 4 11-11 14

10. «Рубин» 10 3 1 6 6-15 10

11. «Динамо» 10 2 4 4 8-9 10

12. «Сочи» 10 2 3 5 8-13 9

13. «Ахмат» 10 2 3 5 7-15 9

14. «Оренбург» 10 2 2 6 13-18 8

15. «Тамбов» 10 2 2 6 9-15 8

16. «Кр. Советов» 10 2 2 6 13-16 8

СТАТИСТИКА 

«Уфа» — «Спартак» — 1:0

Гол: Рассказов, автогол — 13.

«Ахмат» — «Крылья Советов» — 

1:1

Голы: Понсе, 27 — Карпов, 

90+4.

«Тамбов» — «Ростов» — 2:1

Голы: Мелкадзе, 38, 61 — Шому-

родов, 27.

«Зенит» — «Рубин» — 5:0

Голы: Иванович, 58, Сутормин, 

65, 75, Мак, 82, Шатов, 87.

«Оренбург» — «Локомотив» — 2:3

Голы: Рогич, 69, Кулишев, 

90+2 — Баринов, 10, Смолов, 48 

(пен.), Эдер, 88. 

«Динамо» — «Сочи» — 2:3

Голы: Игбун, 50, 63 — Заболот-

ный, 31, Мевля, 65, Карапетян, 

90. 

«Арсенал» — «Урал» — 1:1

Голы: Бауэр, 25 — Аугустыняк, 

48. 

ЦСКА — «Краснодар» — 3:2 

Голы: Влашич, 32 (пен.), 41, Ча-

лов, 37 — Берг, 57,60. 
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СОБЫТИЕ  Нашим «художницам» вновь нет равных на планете

Россыпь золотых
Павел Петровский 

В 
Баку финишировал 
37-й по счету чемпио-
нат мира по художест-
венной гимнастике.

Соревнования, ко-
торые завершились 
уже после подписания 
номера «РГ» в печать, 
запомнятся не только 

борьбой за медали, но и квали-
фикацией на Олимпийские 
игры 2020 года в Токио.

Отрадно, что сборная России 
вновь доказала всей планете — 
нам нет равных. Девушки обес-
печили себе досрочную победу 
в общекомандном зачете. 

Россиянки победили во всех 
дисциплинах на мировом пер-
венстве, завоевав пять золотых, 
одну серебряную и две бронзо-
вые медали. 

Золотые медали получили 
Екатерина Селезнева в упраж-
нениях с обручем, Дина Авери-
на в упражнениях с мячом, бу-
лавами и лентами. 

Также сестры Аверины вме-
сте с Селезневой выиграли ко-
м а н д н ы й  т у р н и р ,  н а б р а в 
186,500 балла, обойдя с запасом 
сборные Израиля и Белоруссии.

Большой интерес у специа-
листов вызвало индивидуаль-
ное многоборье. 

Его победительницей стала 
все та же великолепная Дина 
Аверина, при том, что в упраж-
нениях с булавами она допусти-
ла ошибку.

«Когда потеряла булаву в 
первом же упражнении, для 
меня это было удивительно, по-
тому что ни в одном из выходов 
здесь до этого не делала ни од-
ной потери. А тут думаю: «Ну, 
все». Потом собралась, поняла, 
что надо работать до конца, это 
многоборье, я его люблю, пото-
му что есть четыре вида, и мож-
но отыграться, если где-то допу-
стила ошибку, что я и сделала 
сегодня», — сказала счастливая 
Аверина журналистам.

Для Дины эта победа в мно-
гоборье стала третьей в карьере 
на чемпионатах мира. Кроме 
того, благодаря успеху девушек 
Россия завоевала две олимпий-
ские лицензии в Токио. 

Говоря о соревнованиях в 
Баку, нельзя не отметить и на-
ших групповичек. 

Россиянки в составе Евгении 
Левановой, Анастасии Макси-
мовой, Анастасии Шишмако-
вой, Анжелики Стубайло и Ма-
рии Толкачевой набрали 58,700 
балла, что стало лучшей суммой 
среди всех команд.

К слову, в упражнении с пя-
тью мячами девушки показали 
исторический максимум — 
30.000 балла, что стало абсо-
лютным мировым рекордом.

Разумеется, подобное поло-
жение дел обрадовало главного 
тренера сборной России Ирину 
Винер-Усманову.

«Группа — это как единый ор-
ганизм. Что легче, когда работает 
только сердце или только печень, 

или когда все сразу, и сердце, и 
печень, и селезенка, и мозги? В 
групповом все должно быть вме-
сте... В упражнении с пятью мя-

чами мы получили высшую 
оценку. Девушки сделали такую 
сложность, в таком темпе, что 
это уму непостижимо. Я доволь-

на количеством соединений, эле-
ментов и связок, которое сдела-
ли девушки. Такой темп делать 
никто не может, кроме русских. 
Но это очень рискованно, потому 
что они бросают предметы на 
еще пустые места, туда, где еще 
никого нет, на опережение. Это 
очень трудно даже понять умом, 
потому что бросать в пустоту 
очень сложно. Я их заставляю де-
лать, а сама боюсь», — цитируют 
Винер-Усманову мировые ин-
формационные агентства. 

Лидер сборной России Дина Аверина собрала в Баку сразу пять наград высшей пробы.

А К Ц Е Н Т

Для Дины Авериной «золото» в личном 
многоборье стало третьим в карьере 
на чемпионатах мира

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ Вчерашняя юниорка прыгнула три четверных прыжка и побила 
два достижения олимпийской чемпионки Алины Загитовой

Трусова правит бал
Анна Козина

С
орок баллов (!) преиму-
щества над ближайшей 
конкуренткой. Благодаря 

российским фигуристкам жен-
ское одиночное катание вышло 
на совершенно иной уровень. 
Александра Трусова, которой 
этим летом исполнилось 15, 
триумфально выступила на сво-
ем дебютном взрослом между-
народном старте.

В произвольной программе 
турнира серии «Челленджер» в 
Братиславе «Nepela Memorial» 
Трусова исполнила три четвер-
ных прыжка — лутц (сложней-
ший из «квадов») и два тулупа, 
один из которых в каскаде с 
тройным тулупом. Даже несмо-
тря на помарку в «заминусован-
ном» судьями каскаде «тройной 
лутц — двойной ритбергер», 
Саша получила просто феноме-
нальные оценки: 163,78 балла 
(из них 98,34 — за технику) в 
произвольной программе и 
238,69 балла в сумме за два про-
ката. Второе место на турнире в 
Словакии заняла японка Каори 
Сакамото (194,42), третье — 
южнокореянка Ким Ха Ныль 
(182,50).

Таким образом, Трусова пе-
реписала на себя мировые ре-
корды, которые ранее принад-
лежали старшей подруге по 
группе Этери Тутберидзе, олим-
пийской чемпионке Пхенчха-
на-2018 Алине  Загитовой 
(158,50 и 238,43 соответствен-
но). Теперь единственный ре-
корд, который не принадлежит 
российским фигуристкам, в ко-
роткой программе удерживает 

японка Рика Кихира — 83,97 
балла. Но, кажется, это нена-
долго.

На прошлых выходных на 
турнире «Ломбардия Трофи» в 
итальянском Бергамо еще одна 
15-летняя ученица Тутберидзе 
Анна Щербакова тоже успешно 
перешла во взрослое катание. В 
произвольной программе Щер-
бакова первой из фигуристок 
исполнила тот самый четвер-
ной лутц на официальных со-
ревнованиях под эгидой Меж-
дународного союза конькобеж-
цев (ИСУ) уровня мастеров. 
Трусова стала первой в истории 
мирового фигурного катания 
спортсменкой, кому удалось 
прыгнуть в программе три 
прыжка в четыре оборота.

— У меня впервые на между-
народном уровне получились 
три четверных прыжка (ранее 
Саше это удавалось на контр-
ольных прокатах сборной Рос-
сии — как на юниорских, так и 
взрослых. — Прим. авт.). Весь 
прошлый год я старалась это 
сделать. Но не вышло. На юни-
орском чемпионате мира в 
Загребе чисто исполнила 
только два «квада». Так что 
сейчас я очень рада, — при-
зналась Трусова в интервью 
пресс-службе Федерации фи-
гурного катания на коньках 
России (ФФККР). — Когда катала 
программу под музыку на тре-
нировке, четверные не получи-
лись. Но лишь потому, что на 
тренировочной арене была ма-
ленькая площадка. Я каждый 
раз врезалась в бортики. Но по 
отдельности со всеми элемента-
ми я справлялась. Так что не пе-

реживала, хотя стартов без вол-
нения не бывает. Но на размин-
ке все сделала, а потом в прока-
те. Конечно, расстроилась, что 
опять не получился каскад 
«лутц — ритбергер», как я хоте-
ла. Значит, буду еще работать. 
Надеюсь, на других стартах все 
сложится.

На следующей неделе Алек-
сандра Трусова выступит на 
JapanOpen. Во взрослой серии 
Гран-при фигуристка дебюти-
рует на этапе в Канаде (25—27 
октября). Кроме того, у россий-
ских поклонников будет воз-
можность увидеть ее по-
трясающие прыжки 
своими глазами — 

на этапе в России 
(15—17 ноября) . 
Может, нас ждет еще 
один сюрприз.

Когда Сашу спроси-
ли: «Что же дальше? Че-
тыре четверных?». Она 
улыбнулась и сказала: «По-
смотрим на соревнованиях».

Президент ФФККР, олим-
пийский чемпион в танцах на 
льду Александр Горшков в бесе-
де с корреспондентом «РГ» так-
же отметил, что у этой спор-
тсменки еще много побед и ре-
кордов впереди.

Александр Георгиевич, удиви-
ла вас Саша?

А Л Е К СА Н Д Р  ГО Р Ш К О В : Да, оценки 
фантастические. То, что уже в 
начале сезона она уверенно де-
лает такой набор сложнейших 
элементов, тоже просто замеча-
тельно. Это дает хорошее осно-

вание говорить о перспективах 
спортсменки. Безусловно, что-
то нужно подработать. Но Саша 
большая молодец. Справилась с 
очень серьезной задачей. Так 
что хочу поздравить фигурист-
ку и ее тренеров Этери Георги-
евну Тутберидзе, Сергея Дуда-
кова и Даниила Глейхенгауза.

После контрольных прокатов 
Саша говорила, что пробует и 
тройной аксель…

АЛЕКСАНДР ГОРШКОВ: В отличие от 
четверных прыжков, аксель 

можно делать в корот-
кой программе. Поэ-
тому Саша и учит 
этот сложный пры-
жок. Уверен, то, что 
она нам показала 
в Братиславе, для 
нее не предел. 

ОЧЕВИДЕЦ В Соединенном 
Королевстве прошел 
уже VI Кубок Президента 
по самбо

Болевые 
приемы 
не страшны

Николай Долгополов, Баллимина

Российская глушь может показаться центром Вселен-
ной, по сравнению с городком Баллимина, затеряв-
шимся в переплетениях шоссейных дорог неподалеку 
от Белфаста. Маленькие и старинные домики с остро-
конечными крышами, непривычная архитектура 
ушедших веков и тишина на улицах. Впрочем, изредка 
прерываемая густыми стайками школьников в одноо-
бразной синей одежде, журчащих своими громкими 
юными голосами. Значит, 28-тысячный город живет, 
прибавляет в населении и не слишком смело, однако 
заглядывает в будущее.

В настоящем же 
его ждал шестой ро-
зыгрыш Кубка Пре-
зидента по самбо, 
собравший 63 силь-
ных атлетов из деся-
ти государств. Для 
них по мере скром-
ных возможностей 
создали приличные 
условия в Город-
ском центре, где в 
Баллимине прохо-
дят все развлекательные мероприятия.

Будем честны — город в Северной Ирландии не чета 
Лондону, Манчестеру и Глазго, приглашавшим Кубки 
Президента до этого. Но сейчас отношения между Рос-
сией и Великобританией таковы, что принять турнир 
по виду спорта, где доминируют россияне, — уже боль-
шая смелость. 

В Северной Ирландии ее проявили в прошлом году, 
а теперь и в этом. Занимаются организацией истинные 
местные добровольцы, может, далекие от самбо, зато 
близкие к жизни. Ведь международный турнир самби-
стов — это та тоненькая ниточка, которая по-прежнему 
связывает наши страны спортивными узами.. Так к 
чему им рваться?

Об этом мы долго беседовали с членом британского 
парламента от этого региона Иеном Пейсли, который, 
как и его знаменитый в прошлом отец, вершит в Вели-
кобритании большую политику. Так вот Пейсли уве-
ренно повторял мне: «Нам обязательно надо наводить 
мосты, чтобы не остаться навсегда по разные сторо-
ны».

И с этим можно только согласиться. Как и с другим 
высказыванием, принадлежащим принцессе Катари-
не, находящейся на 61-й ступени британской королев-
ской иерархии и почти всегда выбирающейся из Лон-
дона на Кубок Президента. По ее мнению, «спорт — луч-
ший целитель», и если самбисты разных стран, ведо-
мые Великобританией и Россией, уже шестой год под-
ряд доказывают возможность постоянных встреч, 
борьбы и общения, то почему бы не сделать это поли-
тикам, несколько запутавшимся в выяснении межго-
сударственных отношений.

На этот раз Соединенное Королевство было пред-
ставлено сразу четырьмя командами, а зрители тепло 
приветствовали новичков этого турнира — голландцев 
и, конечно, наших.

А наши, как рассказал мне известный питерский 
самбист Михаил Кокорин, — это, по существу, сборная 
Санкт-Петербурга, уже выигрывавшая в прошлом году 
здесь же главный трофей. 

В команду специально, чтобы уравнять шансы всех 
борющихся за Кубок Президента, не включили чемпи-
онов Европы.

И все равно победная история повторилась и на 
этот раз. В финале повержены ирландцы — 5:2. Мир 
самбо «прибавляет», том числе и благодаря Кубку 
Президента. И пусть мастерство компенсируется зади-
ристостью и задором, все равно россиянам равных 
пока нет.

В боевом самбо мы не выступали. Предпочли предо-
ставить право выяснять отношения лучшим из других 
стран. Ожидали «золота» от бойцов из Тринидада и То-
баго. 

Но нежданно хорошо проявили себя европейцы. 
Пропустив в начале боя несколько сильнейших уда-
ров, финал в весе 74 килограмма выиграл немец Мика-
эл Осмоловски. И как хватило сил и выдержки собрать-
ся после сокрушительных ударов, пропущенных от ка-
надца Лиама Макфейдена. В весе 100 кг голландец с не-
сколько не нидерландской фамилией Шейх Хоссейни 
Ариа через несколько секунд после старта поединка 
уложил на ковер британца Дела Уайлд Кола. Тому по-
требовалось все мужество, чтобы подняться и достой-
но уйти с ковра.

Ну а если говорить о лучшем самбисте турнира, то я 
бы призвал обратить внимание на Евгению Волкову из 
Санкт-Петербурга. Всех соперниц она «укладывала» 
на первых же секундах своих боев. Такие пригодятся и 
в сборной России.   

Решено, что следующий, уже седьмой по счету, ро-
зыгрыш Кубка Президента примет маленький городок 
Дамфрис в Шотландии, в который из Глазго лучше все-
го добираться на корабле. А дальше в очередь хотел бы 
пристроиться и Дублин. 

Словом, Кубку Президента не грозит забвение. И 
мосты пусть и медленно, однако все же наводятся. 
Спорт действительно выступает целителем. Но осо-
бенно люди, которые не только в нем, но и вокруг него. 
Волонтеры городка Баллимина работали не только са-
моотверженно, но и с добрыми улыбками. С такими и 
наводить мосты приятно.  

А те из самбистов, кто по-настоящему силен, встре-
тятся между собой в Южной Корее 8—11 ноября этого 
года. 

Там в городе Чхунджу примерно в двух часах езды 
от столицы Сеула пройдет чемпионат мира по самбо, 
на который готовятся приехать сборные из 85—90 
стран. Ну чем самбо не олимпиец? 

Российские самбисты традиционно диктуют моду на крупней-
ших соревнованиях.

В следующий раз 
лучшие самбисты 
мира соберутся 
в ноябре 
в Южной Корее
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На турнире серии «Челленджер» 
Трусова получила феноменальные 
оценки за свое выступление.Р
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высшей пробы на чемпионатах 

мира стало на счету Дины Аве-

риной. Кроме того, она шесть 

раз побеждала на чемпионатах 

Европы.

ТЕННИС 

Даниил
Медведев 
выиграл 
турнир
в Питере

КУРАЖИТСЯ
НА КОРТЕ
Сергей Литвинов

Даниил Медведев стал победи-
телем турнира в Санкт-Петер-
бурге. В финале россиянин пе-
реиграл в двух сетах хорвата 
Борну Чорича — 6:3, 6:1.

Медведев продолжает де-
монстрировать потрясающую 
форму. Хотя у некоторых экс-
пертов возникали вопросы 
по его физической готовности. 
Все-таки Даниил проводит мно-
го встреч в нынешнем сезоне. 
Во время Открытого чемпиона-
та США (US Open), на котором 
россиянин добрался до финала, 
его мучили повреждения. Пом-
нится, как Медведев сам при-
знавался, что едва не снялся 
с четвертьфинального матча 
против Стэна Вавринки. Но все 
обошлось.

Разумеется, перед стартом 
турнира St. Petersburg Open 
у Даниила спросили про здоро-
вье.

— Я себя очень хорошо чувст-
вую. Съездил с женой в Черно-
горию, отдохнул. Я уже успел 
потренироваться и могу ска-
зать, что ощущения у меня нор-
мальные, ничего не болит. А на-
строй боевой, — отметил Медве-
дев.

Кажется, Даниилом восхи-
щаются сейчас все. Вот и побе-
дитель US Open-2019 Рафаэль 
Надаль заявил, что считает рос-
сиянина лучшим теннисистом 
нового поколения.

— Сейчас Медведев — лучший 
среди молодежи. Но я не знаю, 
что произойдет в будущем, — 
признался Надаль. — Даниил на-
ходится на четвертом месте ми-
рового рейтинга, его летняя 
кампания вряд ли могла сло-
житься лучше. Если он будет 
развиваться и совершенство-
ваться, то получит шанс бо-
роться за самые высокие места 
в следующие несколько лет.

Турнир в Санкт-Петербурге 
Даниил провел потрясающий. 
Возможно, у него в соперниках 
были не самые топовые тенни-
систы, и все же: в четырех мат-
чах он не отдал ни одного сета. 
И впервые в карьере выиграл 
соревнование в России.

— На самом деле я очень 
счастлив, — сказал Медведев по-
сле завоевания титула. — Может 
быть, это было не очень замет-
но, но я решил, что теперь это 
будет мой стиль — скрывать 
эмоции. Мне было очень тяже-
ло орать и радоваться. Сегодня 
был полный зал, хочу сказать 
всем болельщикам громадное 
спасибо.

В свою очередь Чорич отме-
тил, что против такой игры 
Медведева у него не было аргу-
ментов. По словам хорвата, Да-
ниил заставлял его ошибаться 
и спешить.

— Он обыграл меня в одну ка-
литку. Медведев был лучше аб-
солютно во всем и все делал 
лучше меня. Я перепробовал 
все, что только можно. Но со-
перник пресек все мои уси-
лия, — рассказал Чорич. — Дани-
ил сыграл просто невероятно. 
Он стал сильнее во всех компо-
нентах. В последний раз мы вы-
ходили на корт друг против 
друга на US Open в прошлом 
году. Могу сказать, что с тех пор 
он очень сильно изменился. 
Ему удалось улучшить удар 
справа и первую подачу. Сейчас 
Медведев — один из лучших 
в мире. В этом нет никаких сом-
нений. Если он продолжит в том 
же духе, то, безусловно, может 
претендовать на победу в лю-
бом соревновании.

Таким образом, Медведев 
выиграл третий титул в сезоне 
и 23-й из последних 26 матчей. 
По количеству трофеев в этом 
году он уступает только Нада-
лю (четыре титула). При этом 
Даниил является лидером 
тура по победам вообще 
(54 встречи).

Тем временем россиянка 
Анастасия Павлюченкова про-
играла в финале турнира Жен-
ской теннисной ассоциации 
(WTA) в Японии экс-первой ра-
кетке мира Наоми Осаке — 2:6, 
3:6. В последний раз Павлючен-
кова добиралась до решающей 
встречи крупного соревнова-
ния в мае 2018 года. 

В финале Даниил Медведев
не оставил никаких шансов хорвату 
Борну Чоричу.
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